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UEPB recebe ações 
nas áreas científica, 
tecnológica e bolsas
Com investimentos de R$ 30 milhões, termos assinados ontem pelo Governo do Estado 
também preveem melhorias na infraestrutura da Universidade  Estadual da PB. Página 5

PM intercepta carregamento de 
60kg de drogas em Monteiro

Novo helicóptero da Segurança 
Pública já está na Paraíba

Estudante de CG desenvolve 
tijolos de isopor e gesso

Na ação, a Polícia Militar prendeu na madrugada de 
ontem duas pessoas (um homem e uma mulher de 21 
anos) que estavam com 60 quilos de maconha. Página 6

Batizada de Acauã 2, a aeronave chegou ontem ao território 
paraibano e será entregue oficialmente na próxima semana 
para reforçar o combate à criminalidade. Página 7

Daniel Pessanha, de 22 anos, aluno de Engenharia Civil 
da Universidade Maurício de Nassau de CG desenvolve 
tijolo que poderá revolucionar a construção civil. Página 8

Paraíba
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Protagonismo feminino. Festival de Brasília do Cinema Brasileiro será aberto hoje e, pela primeira vez, o evento tem um maior número de filmes dirigidos por mulheres. Programação acontece durante dez dias, com exibição de 120 obras Página 9
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Famílias despejadas 
continuam ocupando 
praça na capital

Dólar encerra o dia 
com o maior valor 
desde o Plano Real

Há mais de 2 meses acampadas no 
Bairro das Indústrias, as 60 famílias 
despejadas de condomínio ainda 
aguardam uma solução.   Página 7

Dólar encerrou o pregão de ontem próxi-
mo dos R$ 4,20, no maior patamar desde 
o Plano Real. Moeda norte-americana 
fechou em alta de 1,21%.   Página 4



Na seara político-administrativa, 
quando uma boa ideia evolui para o es-
tágio de projeto e, daí, para a fase mais 
importante, que é a ação de desenvol-
vê-la e concretizá-la, no plano da rea-
lidade sociocultural, conquistando, ao 
longo do processo, todos os resultados 
previstos, nada mais pode detê-la.

O Programa Gira Mundo, do Gover-
no do Estado da Paraíba, nasceu sob a 
égide do passo adiante de seu tempo. 
Ou seja, trata-se de um projeto cuja 
projeção tem como tela o futuro. Por 
meio dele, a Paraíba fornece passapor-
tes para a juventude, capacitando-a 
para conhecer e dialogar com o mundo.

A lógica do Gira Mundo é simples, 
como toda grande ideia, mas seus be-
nefícios são imensuráveis. Centenas de 
professores e estudantes da rede públi-
ca estadual de educação viajam a diver-
sos países, aprendendo novas línguas e 
conhecendo novas realidades, nas áre-
as de educação e cultura.

Ao retornarem à Paraíba, estudan-
tes e professores, contemplados com 
as bolsas do Gira Mundo, atuam como 
multiplicadores, intercambiando os 
conhecimentos adquiridos no exterior 
com os demais colegas da rede pública 
estadual de educação, potencializando 
a qualidade do ensino. 

Alunos e professores que partici-
param da experiência são unânimes 
em reconhecer que nunca antes a Pa-
raíba havia dado, às duas categorias, a 
chance de desenvolverem suas poten-

cialidades por meio de um programa 
de intercâmbio internacional. Um feito 
inédito, na área da educação.

O crescente prestígio que o Gira 
Mundo vem alcançando, tanto no Brasil 
como no exterior, afasta qualquer dúvi-
da quanto à seriedade e competência 
que norteiam o programa. Prova disso 
é a recente conquista de prêmio inter-
nacional, conferido ao projeto pela AFS 
Intercultural Programs.

Os paraibanos de todos os qua-
drantes, independentemente de cores 
partidárias, devem se orgulhar muito 
dessa láurea. Afinal, a AFS Intercultu-
ral Programs, com sede em Nova Ior-
que, nos Estados Unidos, é, simples-
mente, “a maior e mais antiga organi-
zação de intercâmbios para jovens do 
mundo”.

Embora já amplamente noticiado, 
não custa reiterar, neste espaço, que, 
entre milhares de projetos inscritos 
na AFS Intercultural Programs, oriun-
dos de quase todo o planeta, o Gira 
Mundo, genuinamente paraibano, “se 
destacou pela contribuição na defesa 
das relações interculturais entre as 
nações”.

Ainda este mês, por ocasião da ce-
rimônia de premiação, durante a AFS 
Global Conference, em Budapeste, Hun-
gria, o nome da Paraíba será ouvido por 
representantes de várias nações, acom-
panhado de nobres adjetivos. Isso não é 
pouco, caro leitor, cara leitora, levando-
-se em conta a realidade nacional.
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Nobres adjetivos

O ano era 1987. Já 
não me lembro a data 
exata. Numa das minhas 
tardes como repórter de 
O Norte, fiz a cobertura 
de um dos acontecimen-
tos mais importantes da 
minha vida de jornalis-
ta. Tinha sido decretado 
o fim da pesca da baleia 
em Costinha, no litoral 
paraibano.

Recordo-me de ha-
ver recebido na redação, a bióloga e 
ecologista Paula Frassinete, que exul-
tava  ao dar a notícia de uma longa luta 
que chegara ao fim, com uma vitória 
surpreendente.

Após a entrevista com Paula, rumei 
para os escritórios da empresa de caça 
à baleia na Paraíba. Ali eu entrevista-
ria Guilherme  Rabay, para repercutir o 
acontecimento, o impacto que o fim da 
pesca acarretaria à indústria paraiba-
na, os planos para o futuro.

Trinta e um anos depois daquele 
acontecimento memorável, as baleias 
voltam a ser ameaçadas pelo agro-ne-
gócio  mundial, sobretudo o japonês, 
que deseja retomar a pesca, sob a alega-
ção de que o ecossistema será preser-
vado e que a pesca comercial somente 
se fará para a subsistência.

Levei um susto quando vi a notícia 
nos telejornais do início da semana,  
por ocasião da 67ª reunião da Comis-
são Internacional da Baleia, realizada 
em Florianópolis, Santa Catarina. Ao 
pesquisar para a coluna, fico sabendo 
que tivemos uma pequena vitória. Foi 
aprovada a declaração de Florianópo-
lis, que valoriza as baleias como ani-
mais fundamentais para a defesa dos 
oceanos. A proposta foi apresentada 
pelo Brasil, Colômbia, Peru, Argenti-

na, México, Chile, Costa 
Rica, Panamá e Peru, e 
reafirma a proibição da 
caça comercial e reafirma 
o poder da comissão para 
cuidar da preservação das 
baleias.

Com quarenta votos fa-
voráveis e 27 contra, a de-
claração de Florianópolis 
foi aprovada, entretanto, o 
futuro da vida das baleias 
nos oceanos ainda está 

ameaçado. O Japão mantém sua petição 
para retomar a caça comercial, sob a 
alegação de que somente responderá a 
necessidades de subsistência.

Criada nos anos quarenta, a Co-
missão Internacional das Baleias os-
cila entre dois vetores. Há os países 
signatários que defendem a caça co-
mercial e aqueles que pugnam pela 
preservação e proteção das baleias. 
Observar as baleias em seu habitat 
natural, os oceanos, estudar seus há-
bitos, vale muito mais em termos de 
milhões de dólares, do que a sua caça 
comercial, alegam os defensores da 
sua proteção.

Na América do Sul, a luta dos eco-
logistas  e dos países membros da CIB 
permitem que respiremos aliviados. 
Não devemos porém, baixar a guarda. 
As baleias vivas, nos oceanos, precisam 
da nossa luta, pelo fim da crueldade, 
em defesa de um ambiente sustentável 
e de proteção.

Minha filha mais nova nasceu no 
mesmo ano em que as baleias ganha-
ram proteção e liberdade para ir e vir 
no litoral paraibano. Trinta e um anos 
passados, minha filha, hoje bióloga, 
luta comigo para que as baleias sejam 
preservadas e protegidas pelos dispo-
sitivos legais conquistados.

Artigo

Quando a pauta são as baleias

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Levei um susto 
quando vi a notícia nos 
telejornais do início da 

semana,  por ocasião da 
67ª reunião da Comissão 
Internacional da Baleia, 

realizada em 
Florianópolis, Santa 
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Após 12 anos, o inquérito 3404, que investiga 
denúncia de lavagem de dinheiro na campanha 
de 2006, por parte do senador Cássio Cunha 
Lima, parece que estar mais próximo de con-
clusão.  A ministra Rosa Weber, do STF, deter-
minou a sua inclusão na pauta de votações da 
Primeira Turma. O caso ficou conhecido como 
‘Dinheiro Voador’. Pessoas ligadas ao senador 
teriam jogado R$ 300 mil da janela de um edi-
fício para evitar o flagrante da PF.

Com o tema “Organizações Cri-
minosas, Corrupção e Lavagem 
de Dinheiro”, será lançada no dia 
21, a 11º edição da revista Pa-
rahyba Judiciária, com 19 artigos 
científicos assinados por magis-
trados, membros do Ministério 
Público, professores universitários 
e advogados, além de entrevista 
com o ministro Mauro Campbell 
Marques, do STF. A capa é do 
artista paraibano, radicado em 
Olinda (PE), Raul Córdula.

Preso desde agosto do ano passado, o ex-supe-
rintendente do Instituto de Previdência de João 
Pessoa, Moacir Tenório, acordou uma delação 
premiada com o Grupo de Atuação Especial 
contra o Crime Organizado (Gaeco). O esquema 
de corrupção no órgão teria desviado mais de 
R$ 25 milhões. A expectativa agora é que ele 
aponte outros envolvidos no crime de peculato 
e organização criminosa.

Delação premiaDa

lavagem De Dinheiro

pT Da pB acerTou: haDDaD já supera Bolsonaro

pela segunDa vez voTação prejuDicaDa

Tce: prefeiTo Terá De comprovar regulariDaDe De Despesas

A votação do título de Cidadão 
Paraibano para Jair Bolsonaro 
foi suspensa pela segunda vez 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa. Ontem, com a galeria e 
os corredores lotados por simpati-
zantes do candidato e grupos con-
trários à concessão da honraria, a 
Mesa Diretora decidiu não apre-
ciar a propositura do vereador 
Carlão (PSDC). A sessão foi tão 
tumultuada que precisou ser en-
cerrada antes do horário previsto.

Há dois dias que a Câmara 
Municipal de João Pessoa é 
palco de embates entre ve-
readores da base governista 
e da bancada de oposição, 
que são contra a concessão do 
título de cidadão para Bolso-
naro. O impasse, de acordo 
com o vereador Thiago Luce-
na (PMN), prejudicou a vota-
ção de matérias na casa. Pelo 
menos 19 projetos deixaram 
de ser apreciados.     

O ‘fator Lula’ começou a se manifestar na corrida presidencial, após o PT substituir o líder petista por Fernando 
Haddad, na cabeça de chapa. A previsão do presidente do PT da Paraíba, Jackson Macedo, registrada aqui na 
coluna, segundo a qual Haddad superaria Bolsonaro nas pesquisas, se confirmou: o petista tem 22% dos votos 
contra 18% do candidato do PSL, de acordo com a pesquisa Vox Populi, encomendada pela CUT. Antes da subs-
tituição, Haddad estava com 6%. Em seguida, vem Ciro Gomes (10%), Marina Silva (5%) e Geraldo Alckmin 
(4%). O que alguns duvidavam estar ocorrendo: a transferência de votos de Lula para Haddad. No iminente 
segundo que está por vir, o petista venceria qualquer um dos adversários, registra a pesquisa.     

Dinheiro voaDor

No mês passado, em 21 de 
agosto, o Tribunal de Contas 
do Estado (TCE) publicou de-
cisão em seu Diário Oficial, 
na qual alerta a Prefeitura de 
João Pessoa para tomar provi-
dências quanto a uma série de 
inconsistências na gestão orça-
mentária, financeira e patri-
monial. Assinado pelo conse-
lheiro Nominando Diniz Filho, 
o alerta apontava, entre outras irregularidades, fluxo financeiro deficitário, ocorrência de déficit financeiro, 
elevado gasto com pessoal contratado temporariamente – aumento de 25% no número de contratados, 
entre janeiro e junho de 2018 –,  gasto excessivo com publicidade, aplicações em Manutenção e Desenvol-
vimento do Ensino (MDE) abaixo de 25% do valor das receitas de impostos e transferências de impostos, 
aquisições de medicamentos com indícios de irregularidades, além de erro na classificação da despesa com 
combustível. Agora, o órgão acionou novamente o prefeito Luciano Cartaxo (PV) – a publicação saiu no 
Diário Oficial de terça-feira – para que ele comprove a regularidade da documentação relativa a obras 
realizadas pela prefeitura. Em outras palavras, o prefeito precisará, num prazo de 60 dias, justificar de 
onde saíram os recursos para o custeio de obras como reformas de campos de futebol em bairros da capital, 
assim como de construção de creches em Mangabeira, Ilha do Bispo, Bairro das Indústrias, Cruz das Armas, 
Jardim Veneza e Colibris. Pela decisão, Cartaxo também deverá apresentar a fonte de recursos usados na 
reforma do Parque Casa da Pólvora no Centro Histórico.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Material recolhido ao longo do primeiro semestre é resultado de coleta seletiva feita por 350 servidores
A Universidade Fede-

ral da Paraíba (UFPB) doou 
mais de seis toneladas de 
recicláveis, recolhidos no 
primeiro semestre deste 
ano, para a Associação de 
Reciclagem de Cabedelo, lo-
calizada no bairro Renascer, 
em Cabedelo, na Grande João 
Pessoa. Entre os principais 
materiais recolhidos estão 
papel, papelão e garrafa PET 
(polietileno tereftalato). Esse 
trabalho é desenvolvido atra-
vés do Programa de Coleta 
Seletiva Solidária da uni-
versidade, conduzido por 
Joácio Morais, coordenador 
da Comissão de Gestão Am-
biental (CGA/UFPB).

A coleta é realizada por 
cerca de 350 funcionários 
terceirizados da UFPB, dis-
tribuídos por 11 setores do 
campus-sede. O monitora-
mento da qualidade e da 
quantidade do material é 
feito semanalmente por 11 
encarregados, responsáveis 
por gerenciar o trabalho des-
sas equipes, e por dois esta-
giários e nove voluntários 
do curso de Engenharia Am-
biental. O transporte do ma-
terial é executado por cami-
nhões da própria associação.

“O monitoramento con-
siste no acompanhamento 
do itinerário dos catadores, 
para observar os contêineres 
semanalmente, a fim de che-
car se têm apenas material 
reciclável e se estão limpos, 
sem substâncias contami-
nantes. Também conversa-
mos com os encarregados 
pessoalmente e via aplicati-
vo de mensagens para trocar 
informações sobre trabalho 
desenvolvido”, conta o estu-
dantes Victor Arruda, esta-
giário do programa.

Eficiência na coleta
A Associação de Recicla-

gem de Cabedelo foi habilita-
da, no final do ano passado, 
pelo último edital para sele-
ção de associações e coope-
rativas de catadores de ma-
teriais recicláveis da UFPB, 
para efetuar a coleta dos ma-
teriais recicláveis gerados na 
instituição.

Ao atuar na defesa de di-
reitos sociais, a associação é 
constituída de catadores de 
materiais recicláveis que têm 
a atividade como única fonte 
de renda. A entidade possui 
infraestrutura para realizar a 
triagem e a classificação dos 
resíduos recicláveis descar-
tados e possui um sistema 
de rateio entre associados e 
cooperados.

Neste momento, de 
acordo com a coordenadora 
da CGA em exercício, Nad-
jacléia Almeida, a comissão 
está trabalhando para au-
mentar a eficiência da cole-
ta com a identificação visual 
dos locais de descarte, dos 
coletores e dos contêineres, 
e também em ações periódi-
cas de educação ambiental.

A CGA foi criada em fe-
vereiro de 2013 e tem o ob-
jetivo de auxiliar a Reitoria 
da UFPB no diagnóstico e 
formulação de estratégias 
de enfrentamento do passivo 
ambiental da instituição, me-
diante a elaboração de pro-
gramas de gestão ambiental.

UFPB faz doação de mais de 
6t de materiais recicláveis

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

A Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB) promoverá no 
próximo dia 20, às 14h, no 
edifício-sede do órgão, em 
João Pessoa, o workshop 
“Bancos de Perfis Genéticos 
e a Lei 12.654/2012”, em 
parceria com o Tribunal de 
Justiça da Paraíba, Ministé-
rio Público Federal, Ministé-
rio Público da Paraíba, Po-
lícia Federal e Polícia Civil. 
As inscrições para o evento, 
que tem como público-alvo 

os membros dessas institui-
ções, podem ser realizadas 
através do e-mail <treina-
mento@jfpb.jus.br>.

De acordo com o diretor 
do Foro da JFPB, juiz federal 
Bruno Teixeira de Paiva, o 
objetivo do evento do wor-
kshop é instalar um fórum 
de discussões, para que os 
atores envolvidos possam 
aprofundar seus conheci-
mentos sobre o banco de 
perfis genéticos e sua corre-

lação com o direito penal e o 
processual Penal. “Em 2012, 
houve uma alteração na Lei 
de Execução Penal, preven-
do a coleta de perfil genético 
como forma de identificação 
criminal. Dessa forma, preci-
samos, cada vez mais, execu-
tar as mudanças e debater os 
avanços em relação ao tema”, 
ressaltou o magistrado.

Palestrantes
Serão dois palestrantes 

no workshop. O primeiro é 
Walter Nunes da Silva Júnior, 
juiz federal da 2ª Vara da SJRN 
e corregedor do Presídio Fe-
deral de Mossoró. O segundo 
é Hélio Buchmuller Lima, pe-
rito criminal federal, mestre 
em genética pela Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
e doutor em Ciências pela 
FioCruz, que também se de-
dica à elaboração de projetos 
voltados à normatização dos 
bancos de dados de DNA.

Workshop vai debater perfis genéticos
Objetivo do evento do 

workshop é aprofundar 
conhecimentos sobre o 

banco de perfis genéticos 
e sua correlação com 
o direito penal e o 
processual penal

Turma Recursal

JFPB julgou mais de 19 mil recursos
A Turma Recursal (TR) 

dos Juizados Especiais Fede-
rais (JEFs) na Paraíba divul-
gou os dados de julgamen-
tos realizados de janeiro a 
agosto deste ano: um total 
de 19.064 processos. Os da-
dos compõem o relatório de 
atividades disponibilizado 
pelo sistema judicial CRETA, 
software desenvolvido para 
o funcionamento do proces-
so judicial digital nos JEF’s 
na 5ª Região.

Os litígios (quando 
há divergência entre as 
partes) solucionados pela 
Turma Recursal foram, em 
sua maioria, relativos à 
responsabilidade civil, aos 
direitos dos servidores pú-
blicos, bem como ao Siste-
ma de Previdência e Assis-
tência Social.

De acordo com o presi-
dente da Turma Recursal, 

juiz federal Bianor Arru-
da, “os Juizados Especiais 
Federais têm o papel de 
solucionar demandas so-
ciais bastante relevantes, 
uma vez que, em sua maio-
ria, dizem respeito à busca 
pelos meios materiais de 
subsistência do indivíduo, 
como o caso dos que mo-
vem ações previdenciárias 
em busca de aposenta-
doria ou dos que buscam 
benefícios quando se en-
contram fisicamente sem 
condições de trabalhar e/
ou levar uma vida digna”.

Como funciona
Nos Juizados Espe-

ciais Federais, pode ocor-
rer de a parte vencida em 
um processo não se con-
formar com a sentença do 
juiz. Nessa hipótese, ele 
poderá recorrer a um co-

legiado formado por três 
juízes, chamado de Turma 
Recursal, pedindo que o 
caso seja revisto. A parte 
vencedora poderá, então, 
apresentar sua defesa con-
tra o recurso, denominada 
de contrarrazões. O prazo 
para recorrer para a TR e 
para apresentar as con-
trarrazões é de dez dias, a 
contar da ciência ou inti-
mação da sentença.

Dessa forma, a Turma 
Recursal julga os recursos 
das sentenças proferidas 
nos Juizados Especiais Fe-
derais, que são represen-
tações do Poder Judiciário 
Federal responsáveis por 
julgar as ações com causas 
até 60 salários-mínimos ou 
pena até dois anos ou multa.

Na Seção Judiciária da 
Paraíba, a Turma Recur-
sal é composta por três 

juízes titulares, que reali-
zam sessões uma vez por 
semana, às sextas-feiras: 
Bianor Arruda Neto (pre-
sidente), Rudival Gama 
do Nascimento e Sérgio 
Murilo Queiroga; além do 
juiz suplente João Pereira 
e do juiz auxiliar Rogério 
Abreu. A TR fica instalada 
no edifício-sede, em João 
Pessoa, e é responsável por 
atender a todo o Estado.

Juizados especiais
A Constituição Federal 

em vigor estabeleceu no 
Art. 98 a criação de Juiza-
dos Especiais para a con-
ciliação e o julgamento de 
causas cíveis e criminais 
de menor complexidade, 
mediante procedimento 
oral e sumaríssimo.

Na JFPB, há Juizados 
Especiais Federais na ca-

pital e nas 5 subseções do 
Estado. Em João Pessoa e 
nos municípios de Campi-
na Grande e Sousa, os Jui-
zados são autônomos, ou 
seja, são varas com com-
petência exclusiva para os 
processos de JEF’s. Nas de-
mais localidades (Montei-
ro, Guarabira e Patos), são 
Juizados adjuntos, perten-
cendo, portanto, à estrutu-
ra da vara federal.

Os Juizados Especiais 
Federais são divididos em 
duas seções principais: a 
secretaria (ou cartório), 
onde há o atendimento 
ao público e é realizada a 
tramitação processual, e o 
gabinete, onde oficia o juiz 
federal responsável - titu-
lar ou substituto. Em cada 
Juizado Especial Federal, 
há também uma sala desti-
nada para audiências.

Foto: Divulgação/JFPB

Os litígios solucionados pela Turma 
Recursal foram, em sua maioria, 
relativos à responsabilidade civil
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Educadores se destacaram nas categorias Ensino Fundamental 1, Ensino Fundamental 2 e Ensino Médio
Três professores da 

Rede Estadual de Ensino da 
Paraíba conquistaram os 
primeiros lugares na etapa 
estadual da 11ª edição do 
Prêmio Professores do Brasil 
(PPB), nas categorias Ensino 
Fundamental 1, Ensino Fun-
damental 2 e Ensino Médio. 

A professora Maria Go-
mes de Araújo Nascimento, 
da Escola Estadual Fausto 
Meira, da cidade de São Ben-
to, conquistou o primeiro 
lugar na categoria Ensino 
Fundamental 1 com o relato 
“Usando tecnologias de infor-
mação e comunicação para 
desenvolver o aprendizado 
de alunos especiais”. Geogina 
Furtado Franca Diniz, da Es-
cola Estadual Otávio Novais, 
de João Pessoa, foi a ven-
cedora da categoria Ensino 
Fundamental 2 com o relato 
“Tribunal: Caso Bullying” e 
o professor Jeimes Ferreira 
Campos, da Escola Técnica Es-
tadual de Bayeux, conquistou 
o primeiro lugar na categoria 
Ensino Médio com o relato 
“Construção de um sistema de 
filtração, decantação e destila-
ção de efluentes do lava-jato”.

As etapas de avaliação 
do prêmio são três: Estadual, 
cujos premiados são 486 e 
destes, 162 vencedores vão 
para a etapa seguinte; Re-
gional, que contará com um 
vencedor por categoria, por 
região, totalizando 30 ven-
cedores e a etapa Nacional, 
com seis vencedores, sendo 
um de cada categoria.

Na etapa Estadual, os 
486 trabalhos selecionados 
pelo comitê estadual rece-
berão certificados de parti-
cipação e os 162 professores 
selecionados como o melhor 
de sua categoria, em cada Es-
tado, passarão para a etapa 
Regional. Na etapa Regional, 
os 30 vencedores receberão, 
cada um, R$ 7 mil e troféus. 
As escolas dos 30 vencedo-
res também serão premiadas 
com placas comemorativas.

Os professores vence-
dores desta etapa também 
participarão da cerimônia de 
premiação, com todas as des-
pesas de viagem custeadas 
pelo MEC, além de ter suas 
experiências publicadas na 
página do PPB. Cada um dos 

seis vencedores da etapa Na-
cional receberá mais R$ 5 mil 
reais e o troféu. Neste caso, 
estes seis vencedores recebe-
rão o total de R$ 12 mil, pois 
terão acumulado os R$ 7 mil 
da etapa Regional.

A próxima etapa do prê-
mio será a Regional, com pre-
visão de divulgação do resul-
tado no dia 11 de outubro de 
2018. Após a etapa Regional 
acontecerá a etapa Nacional, 
que tem previsão de divulga-
ção do resultado no dia 29 de 
novembro na cerimônia de 
premiação, que acontecerá 
no Rio de Janeiro.

O Prêmio Professores 
do Brasil é uma iniciativa do 
Ministério da Educação, jun-
tamente com instituições par-
ceiras que buscam reconhecer, 
divulgar e premiar o trabalho 
de professores de escolas pú-
blicas que contribuem para 
a melhoria dos processos de 
ensino e aprendizagem desen-
volvidos nas salas de aula.

Nos relatos inscritos 
para o prêmio, os professo-
res registram experiências 
e sistematizam o seu co-
nhecimento. Assim, além de 
participar do processo de 
premiação, os professores 
desenvolvem um exercício 
de reflexão sobre a própria 
prática, o que garante o apri-
moramento dos processos 
de ensino e aprendizagem. 

Premiação
Serão distribuídos R$ 305 

mil em premiação em dinheiro, 
além de viagens educativas no 
Brasil e exterior e placas para 
as escolas. O PPB conta com 
seis categorias, além de pre-
miação em temáticas especiais. 
As seis categorias são creche e 
pré-escola, na Educação infan-
til; ciclo de alfabetização (1º 
ao 3º ano) e 4º e 5º ano dos 
anos iniciais do Ensino Funda-
mental; 6º ao 9º ano dos anos 
finais do Ensino Fundamental 
e Ensino Médio.

Todas as etapas do PPB 
2018 serão supervisionadas 
pela coordenação nacional 
do prêmio, composta por re-
presentantes da Secretaria de 
Educação Básica do MEC e do 
Centro de Estudos e Pesqui-
sas em Educação, Cultura e 
Ação Comunitária (Cenpec).

PB é destaque na etapa estadual 
do Prêmio Professores do Brasil

Setembro Amarelo

Bombeiros recebem capacitação para 
atuar em casos de tentativa de suicídio

integrantes do Corpo 
de Bombeiros Militar da Pa-
raíba (CBMPB) foram capa-
citados, ontem, para atuar 
em eventuais ocorrências 
envolvendo tentativa de 
suicídio. As orientações 
foram dadas em palestras 
realizadas no Quartel do 
Comando Geral e fizeram 
parte das ações da corpo-
ração alusivas ao ‘Setembro 
Amarelo’ – mês de preven-
ção mundial ao suicídio.

Durante o evento, 
o comandante-geral do 
CBMPB, coronel Jair Car-
neiro de Barros, enfatizou 
que trabalhar essa temáti-
ca é uma quebra de para-
digma,  pois o tema ainda 
é visto como reservado, 
no ambiente familiar e na 
sociedade de forma ge-
ral. No entanto, segundo 
ele, como diz o slogan da 
campanha da instituição, 
é preciso conhecer os fa-
tores psicológicos envol-
vidos e outros, para preve-
nir o suicídio.

O subtenente Luiz Alves 
dos Passos, que tem  28 anos 
de corporação, contou que já 
se deparou inúmeras vezes 
com ocorrências desse tipo, 
por isso considerou a discus-
são e capacitação proposta 
pela campanha de grande 

Foto: Secom-PB

Para os militares, trabalhar a temática é uma quebra de paradigma, pois o tema ainda é visto como reservado

valia. “Traz uma visão e uma 
qualificação totalmente dife-
rente para o bombeiro que 
atua na rua e encontra pes-
soas nessa situação vulnerá-
vel de querer tirar a própria 
vida”, comentou. 

A capitã Aline Coeli, 
que também participou das 
palestras, destacou os tó-
picos relevantes que foram 
abordados e que irão ajudar 
os profissionais no atendi-
mento de ocorrências. En-
tre eles, informações “sobre 
os tipos de tentantes, cor-

retas abordagem - focando 
sobretudo o cuidado no 
momento da negociação. 
Aprendemos que é impor-
tante manter a sintonia com 
a pessoa, para que não per-
camos o vínculo e ela não 
venha realmente a cometer 
o suicídio”. 

Aline contou, ainda, 
que já atendeu  aproxima-
damente 15 ocorrências 
desse tipo, ao longo dos dez 
anos que tem de profissão. 
A campanha “Suicídio: co-
nhecer para prevenir”, do 

CBMPB, tem o objetivo de 
orientar os bombeiros tan-
to de forma pessoal, como  
pessoas que dia a dia en-
frentam situações de emer-
gência e estresse e podem 
vir a sofrer de problemas 
psicológicos, como profis-
sional – que é solicitado 
para ocorrências com ten-
tantes. Este ano, a corpora-
ção já foi acionada, via 193, 
para 94 casos desse tipo, 
enquanto em todo o ano de 
2017 foram 128 ocorrên-
cias registradas no Estado.

Dólar encerra o dia cotado a R$ 4,19, 
maior valor desde o Plano Real

O dólar encerrou o pre-
gão de ontem próximo dos 
R$ 4,20, no maior patamar 
desde a criação do Plano 
Real. A moeda norte-ame-
ricana fechou em alta de 

1,21%, cotada a R$ 4,1957 
para venda, superando o 
teto de R$ 4,1655 de janeiro 
de 2016. No acumulado do 
mês, o dólar já apresenta va-
lorização de 3,03% em rela-
ção ao real. O Banco Central 
segue com a política tradi-

cional de swaps cambiais, 
sem efetuar na semana ne-
nhum leilão extraordinário 
de venda futura de dólares, 
como fez há cerca de 15 dias 
para conter a valorização da 
moeda norte-americana.

O índice B3, da Bolsa 

de Valores de São Paulo 
(Bovespa), terminou o dia 
em baixa de 0,58%, com 
74.686 pontos. Os papéis da 
Petrobras tiveram desvalo-
rização de 1,27%, seguidos 
pelos do itau com (-0,55%) 
e Bradesco (-0,40%).

Da Agência Brasil

Começou nesta sema-
na e continua até o dia 10 
de outubro o período de 
retificação do Censo Es-
colar da Educação Básica. 
A Secretaria de Estado da 
Educação da Paraíba (SEE
-PB) pede o empenho de 
todos os educadores envol-
vidos no processo, nas re-
des federal, estadual, mu-
nicipal e privada, para que 
sejam realizadas as cor-
reções necessárias nas in-
consistências, diretamente 
no Sistema Educacenso.

“A obrigatoriedade das 
informações censitárias 
da Educação Básica é uma 
condicionante para a le-
galidade de cada entidade 
escolar, mesmo se tratan-
do da rede privada de en-

sino, pois a mesma é uma 
concessão do Poder Públi-
co. Portanto, solicitamos a 
compreensão das escolas 
que não declararam o cen-
so no primeiro momento, 
para fazer os seus registros 
de matrículas e docentes, 
no período estabelecido”, 
explicou o subgerente de 
estatística da SEE, Antônio 
Caldas irmão.

Em caso de dúvidas, 
a SEE orienta procurar 
a Gerência Regional de 
Educação (GRE) da área 
de jurisdição da sua esco-
la e em João Pessoa a Sub-
gerência de Estatística da 
SEE, localizada no Centro 
Administrativo integrado, 
1º bloco, 2º andar – Ja-
guaribe.

Censo Escolar abre 
período de retificação

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Ca-
gepa) executará hoje uma 
manutenção corretiva no 
reservatório R-05, locali-
zada no bairro de Cruz das 
Armas, em João Pessoa. 

Em decorrência dos 
trabalhos, o abastecimento 
de água será interrompido, 
das 8h às 18h de hoje, nos 
seguintes bairros da capital: 
Cruz das Armas, Oitizeiro, 
Funcionários i, Jardim Pla-
nalto e Bairro dos Novaes.

Mais informações so-
bre os serviços executados 
pela Cagepa podem ser 
obtidas gratuitamente pelo 
telefone 115.

Trabalhos 
deixam 5 
bairros sem 
água hoje

Educadores têm dificuldades 
na implementação da BNCC

Professores e escolas 
não estão preparados para 
colocar em prática todos os 
pontos previstos na Base 
Nacional Comum Curricular 
(BNCC) do Ensino Médio. É 
o que mostra o documento 
entregue pelo Conselho Na-
cional de Secretários de Edu-
cação (Consed), entidade que 
reúne os secretários estaduais 
de Educação, ao Conselho Na-
cional de Educação (CNE).

O documento é resulta-
do de ação promovida no dia 
2 de agosto, quando gestores 
e professores de 21,5% das 
escolas públicas e privadas 

que ofertam Ensino Médio no 
país debruçaram-se sobre a 
BNCC. Eles apontaram fragi-
lidades na proposta e sugeri-
ram mudanças. Os professores 
identificaram conteúdos que 
consideram muito complexos, 
que, para eles, deveriam ser 
aprendidos apenas no Ensino 
Superior, e mostraram tam-
bém que as escolas precisarão 
de adequações e profissionais, 
de formação, para colocar em 
prática determinados pontos, 
sobretudo os que demandam o 
uso de tecnologias.

A BNCC estabelece, por 
exemplo, que os estudantes 
aprendam a apresentar-se por 
meio de perfis variados, como 
gifs biográficos, biodata, currí-

culo web e videocurrículo e de 
ferramentas digitais, como gif, 
wiki e site. Segundo os professo-
res e gestores, o problema não é 
a habilidade, mas “a falta de re-
cursos tecnológicos nas escolas 
públicas para desenvolvê-la”.

A mesma questão de falta 
de estrutura aparece quando 
se trata da habilidade espe-
rada dos alunos de analisar 
redes sociais, comparando os 
feeds e discutindo manipula-
ções e formas de minimizar 
o chamado efeito bolha - que, 
de forma simplificada, faz 
com que os usuários de redes 
sociais recebam majoritaria-
mente conteúdos com os quais 
já têm afinidade, dificultando o 
contato com ideias diferentes.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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Novo helicóptero
Aeronave batizada de Acauã 2 será entregue na próxima 
semana e vai reforçar o trabalho de combate à criminalidade, 
sendo utilizada em ocorrências de grande porte. Página 7

Fo
to

: A
ss

es
so

ria
/S

ed
s-

PB

Foram assinados termos de melhoria na infraestrutura e para concessão de bolsas de mestrado, doutorado e do Soma

O governador Ricardo 
Coutinho assinou ontem Ter-
mos de Concessão a Centros 
Estaduais de Infraestrutura 
Científica e Tecnológica de 
Caráter Multiusuário e de 
Melhoria da Infraestrutura 
da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB); e Termos de 
Outorga e Aceitação de Bolsas 
do Programa de Concessão de 
Cotas de Bolsas de Mestrado 
e Doutorado Acadêmicos, e 
Bolsas do Soma - Pacto pela 
Aprendizagem da Paraíba. Os 
investimentos somam aproxi-
madamente R$ 30 milhões.

A solenidade ocorreu no 
Salão Nobre do Palácio da Re-
denção e contou com a presen-
ça de secretários de Estado, da 
diretora do Campus V da UEPB, 
Jacqueline Echeverría Bar-
rancos, do diretor do Parque 
Tecnológico da Paraíba, José 
Nilton da Silva, pesquisadores 
das Instituições de Ensino Su-
perior da Paraíba (IES), educa-
dores e bolsistas.

Ricardo Coutinho falou 
da importância para o Estado 
em investir R$ 11 milhões, 
com recursos próprios, dos 
cerca de R$ 30 milhões do in-
vestimento total da ação. “Só a 
expansão e a qualificação do 
ensino pode dar perspectiva 
de futuro para as pessoas. Es-
tou muito feliz em poder pro-
piciar mais esta ação no cami-
nho da eficiência e superando 
o desafio de fazer mais com 
menos. Considero esta inicia-
tiva fundamental para dar res-
postas concretas, ofertada por 
meio de um processo republi-
cano, olhando o interesse co-
letivo em áreas importantes, 
como Infraestrutura, Recur-
sos Hídricos, Educação, Saúde, 
Agricultura, entre outras. Que 
ações como estas deixem de 
ser extraordinárias e passem 
a ser frequentes na Paraíba”, 
ressaltou o governador.

 Após a assinatura dos 
termos, o presidente da Fun-
dação de Apoio à Pesquisa do 
Estado da Paraíba (Fapesq), 
Cláudio Furtado, fez a apresen-
tação em vídeo do projeto que 
envolve a Secretaria de Estado 
da Infraestrutura, Recursos 

Hídricos, Meio Ambiente, Ciên-
cia e Tecnologia (Seirhmact), a 
Fapesq, a Secretaria de Estado 
da Educação (SEE), entre ou-
tros órgãos do Estado, além de 
instituições de Ensino Superior 
públicas e privadas.

Para a secretária executi-
va de Estado da Ciência e Tec-
nologia, Francilene Garcia, o 
Governo dá demonstração de 
sensibilidade com o que há de 
mais fundamental para a socie-
dade, que é o acesso à educa-
ção de qualidade. “A existência 
dos laboratórios de pesquisa 
em sintonia com os problemas 
regionais existentes no Estado 
e, sobretudo num momento 
de crise, a decisão de investir 
em áreas essenciais, como a 
Saúde, a qualidade da água, na 
biodiversidade da Caatinga, a 
redução do analfabetismo pro-
movendo o acesso à Educação 
Infantil e Ensino Fundamental 
e na área de políticas públicas, 
além de incentivo a pesquisa-
dores”, observou a secretária.

 O secretário de Estado 
da Educação, Aléssio Trinda-
de, fez uma apresentação do 
Programa Soma – Pacto pela 
Aprendizagem na Paraíba, que 
objetiva fazer a alfabetização 
na idade certa, na Educação 
Infantil e Ensino Fundamental, 
contemplando 219 municí-
pios que aderiram ao progra-
ma, beneficiando centenas de 
alunos de escolas municipais 
e estaduais, com investimento 
de R$ 92 milhões.

O professor Etan Barbosa, 
da UEPB, que é coordenador 
do Multiusuário em Resíduos 
e Biodiversidade e Água ressal-
tou a importância dos editais 
num momento de crise no país, 
o Estado da Paraíba fazer uma 
política tão maiúscula e con-
tundente quanto essa. “Para 
UEPB, principalmente, uma 
indução importante no senti-
do de alavancar a pesquisa na 
área de ciência e tecnologia, 
em água, saúde, agroecologia, 
nas diversas áreas de conhe-
cimento. A UEPB está prepa-
rada e vai corresponder essa 
confiança e a esse chamado 
dessa política de Estado”, asse-
gurou o professor Etan. 

UEPB ganha investimentos nas 
áreas científica e tecnológica 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Programa Gira Mundo

Mais 100 alunos da Rede Estadual 
de Ensino embarcam para o Canadá

O Governo do Esta-
do da Paraíba, por meio 
do Programa Gira Mun-
do, envia, hoje e amanhã,  
mais 100 alunos da Rede 
Estadual de Ensino da Pa-
raíba para o Canadá. Os 
estudantes residirão em 
casa de famílias nativas 
do país e cursarão um se-
mestre letivo em escolas 
de nível médio. Vão re-
ceber bolsa-auxílio para 
despesas pessoais e pas-
sagens, além de seguro 
saúde, custos financiados 
pelo Governo do Estado.

Durante a estada no 
país, os estudantes deve-
rão desenvolver um pro-
jeto que será aplicado em 
sua escola e região no re-
gresso ao Brasil. 

Na edição 2018, o pro-
grama ofertou 200 vagas na 
modalidade estudante, sen-
do 100 para o Canadá, 50 
para a Espanha, 25 para Por-
tugal e 25 para a Argentina.

 
O programa
O Gira Mundo mo-

dalidade estudante visa 
proporcionar aos alunos 

matriculados na segunda 
série do Ensino Médio o 
desenvolvimento linguís-
tico e a interação com 
novas culturas e métodos 
de ensino, e, ao regressa-
rem, tornam-se multipli-
cadores do Programa Gira 
Mundo em suas regiões e 
desenvolvem ações volta-
das ao aprimoramento da 
educação no Estado da Pa-
raíba. O objetivo é motivar 
os alunos da rede pública 
estadual de educação na 
busca de melhor formação 
e desempenho na escola.

Os participantes de-
vem ser estudantes do 1º 
ano do Ensino Médio, de 
acordo com as seguintes 
descrições: ter alcança-
do a média mínima de 7,0 
(sete) pontos no desempe-
nho acadêmico escolar nas 
disciplinas de Língua Por-
tuguesa, Língua Inglesa e 
Matemática.

No ano de 2016 foram 
ofertadas 50 vagas para o Ca-
nadá. No ano de 2017 foram 
oferecidas 100 vagas, sendo 
50 para o Canadá, 25 para 
Espanha e 25 para Portugal.

A cidade de João Pessoa 
vai sediar entre os dias 3, 4 e 
5 de outubro a segunda edi-
ção do Experience Cake Art 
Nordeste, que vai reunir os 
principais profissionais do 
segmento de confeitaria da 
região Nordeste  e do Brasil. 
A expectativa dos organiza-
dores é atrair nos três dias 
do evento um público esti-
mado em 3 mil pessoas nas 
dependências do Centro de 
Convenções para acompa-
nhar palestras e apresen-
tações dos principais chefs 
confeiteiros do Brasil.  

Na avaliação de Eugê-
nio Pereira, um dos coor-
denadores do evento, há 
uma carência no segmento 

de confeitarias no Nordeste 
em relação a palestras de 
profissionais, cursos e trei-
namentos. Pereira acredita 
que, a partir desta segunda 
edição, o Experience Cake 
Art Nordeste tem todas as 
condições de entrar no ca-
lendário de eventos anuais 
na região. 

Ele destaca, principal-
mente, a infraestrutura ofe-
recida pelo Centro de Con-
venções de João Pessoa e da 
rede hoteleira e de serviços 
da cidade. “Isso sem falar 
que o público é ávido por 
informações sobre novas 
matérias-primas, técnicas 
desenvolvidas pelos chefs 
confeiteiros”.

João Pessoa vai sediar 
Experience Cake Art NE

Termos que beneficiam a Universidade Estadual da Paraíba foram assinados pelo governador Ricardo Coutinho durante solenidade no Palácio da Redenção 

Foto: Walter Rafael

Bolsas de mestrado e de doutorado acadêmico
O estudante de Engenha-

ria Química da Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG) Caio da Nóbrega Sou-
sa, contemplado com bolsa de 
doutorado na área de biodiver-
sidade, considerou a iniciativa 
de fundamental importância. 
“Muito válida a iniciativa, o que 
demonstra o interesse do Gover-
no em desenvolver a ciência e a 
tecnologia no Estado”. Afirmou. 

Serão ofertadas 94 bolsas 
de mestrado e 104 bolsas de 
doutorado acadêmico, pelo Pro-
grama de Pós-Graduação Stricto 
Sensu da Capes, que beneficiam 
alunos das Instituições de Ensino 
Superior – IES e instituições de 
pesquisa públicas ou privadas, 
localizadas no Estado da Paraí-
ba. As bolsas de mestrado e de 
doutorado acadêmicos terão 

duração máxima de 24 e 48 me-
ses, respectivamente, a contar da 
primeira matrícula no curso de 
Pós-Graduação, respeitada a vi-
gência do Acordo de Cooperação 
Capes/Fapesq. 

Os recursos são fruto de par-
ceria Capes/Fapesq, da ordem 
de R$ 3.384.000,00 para con-
cessão de bolsas de mestrado e 
R$10.982.400,00 para concessão 
de bolsas de doutorado, oriundos 
do orçamento do Programa Bol-
sa de Formação no País. Para o 
Soma estão previstas 245 bolsas, 
sendo 223 para formadores locais 
e 22 para formadores estaduais, 
totalizando um investimento de 
R$ 882 mil, em seis meses de 
execução de bolsas. 

No âmbito dos Centros Esta-
duais de Infraestrutura Científica 
e Tecnológica de Caráter Mul-

tiusuário (CEICTM), o objetivo é 
fomentar e fortalecer os centros 
já estabelecidos de infraestrutura 
de pesquisa científica e tecnoló-
gica, de caráter multiusuário na 
UEPB em áreas prioritárias para 
desenvolvimento do Estado da 
Paraíba, e induzir a organização 
de novos centros no Estado, por 
meio de melhoria da infraestru-
tura necessária ao seu desen-
volvimento para que possam 
atuar como centros estaduais 
multiusuários em seus campos 
correlatos e que venham a pro-
mover a melhoria de produtos e 
serviços prestados à população 
do Estado da Paraíba. Na área 
de infraestrutura, a finalidade 
é apoiar atividades de pesquisa 
científica, tecnológica e de ino-
vação. O investimento será de 
aproximadamente R$ 5 milhões.
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Arrombamentos aconteceram na cidade de Catolé do Rocha e causaram prejuízos que somam R$ 600 mil 
 Cinco vigilantes de em-

presa de segurança privada 
foram presos, na manhã de 
ontem, suspeitos de integra-
rem uma quadrilha especia-
lizada em furtos a joalherias. 
Eles são apontados pela po-
lícia como os responsáveis 
pelo arrombamento a duas 
joalherias, localizadas no 
centro de Catolé do Rocha, 
interior da Paraíba. Os pre-
juízos somam R$ 600 mil.

As prisões ocorreram na 
cidade de Catolé do Rocha, no 
interior do Estado, e foram 
efetuadas por policiais civis 
e militares. Com os vigilantes 
foram encontrados um veí-
culo com registro de roubo e 
uma quantidade de ouro.

Os cinco presos foram 
identificados como Thiago 
Dantas da Silva, de 34 anos; 
José Pereira da Silva Sobri-
nho, de 30 anos; Ray Alves 
dos Santos Araújo, de 21 
anos; Daniel Alves da Silva, 
23 anos, e Severino Alves dos 
Santos, 50 anos.

De acordo com o delega-
do Sylvio Rabelo, responsável 
pela 18ª Delegacia Seccional 
de Catolé do Rocha, as cinco 
prisões são preventivas e fo-
ram decretadas pela Justiça, 
após a polícia conseguir cole-

tar indícios que comprovam 
a participação dos vigilantes 
em dois arrombamentos pra-
ticados contra duas joalhe-
rias localizadas no centro de 
Catolé do Rocha.

“Esses arrombamentos 
ocorreram em um período 
de dois a três meses, na cida-
de de Catolé do Rocha. Con-
seguimos coletar imagens 
de câmeras instaladas em 
comércios próximos às joa-
lherias que mostram os vigi-
lantes participando de forma 
ativa nos crimes. Uns ficando 
dentro das joalherias, en-
quanto outros ficando fora, 
fazendo rondas e dando co-
bertura, para despistar a po-
lícia. As imagens são claras 
e identificamos cada um de-
les”, afirmou o delegado Syl-
vio Rabelo.

Os vigilantes presos são 
funcionários da mesma em-
presa, que atua em Catolé do 
Rocha. “As joalherias contra-
tavam a empresa para fazer 
a guarda de seu patrimônio, 
mas, na verdade, os vigilan-
tes faziam a proteção da ban-
didagem para arrombar as 
lojas, porque eram da mes-
ma quadrilha. Após coletar-
mos imagens, depoimentos 
de testemunhas e denúncias, 

representamos pela prisão 
preventiva dos vigilantes e a 
Justiça decretou a imediata 
prisão deles”, acrescentou o 
delegado.

Todos foram indiciados 
por crimes de associação cri-
minosa e roubo e furto quali-
ficados. “Eles foram interro-
gados e negam participação 
nos crimes, mas temos a con-
vicção da atuação deles nos 
arrombamentos por conta 
das imagens de câmeras que 
mostram claramente que 
eles atuaram diretamente 
nos crimes ocorridos”, afir-
mou o delegado.

Sete presos
Com essa operação, sobe 

para sete o número de presos 
pela Polícia Civil suspeitos de 
agir em ataques a joalherias. 
No mês passado, equipes da 
Delegacia de Roubo e Furtos 
de Campina Grande conse-
guiram prender duas pessoas 
que teriam atuado em um 
ataque a uma loja de joias na 
cidade. Com os presos, foi en-
contrada grande quantidade 
em ouro, que possivelmente 
foi subtraído do estabeleci-
mento. A polícia acredita que 
os sete presos sejam inte-
grantes da mesma quadrilha.

Vigilantes são presos suspeitos 
de furtos a joalherias no Sertão

Negócio digital e o empreendedorismo digital
No empreendedorismo digital, os 

verbos, inovar, mudar e reinventar sinali-
zam a linha divisória que separa o sucesso 
do fracasso. Qual destes lados lhe encanta, 
conquista e seduz?  Penso que certamen-
te deve ser o do sucesso, mas não basta 
apenas querer, temos que fazer acontecer, 
para que os nossos sonhos se tornem 
realidades e assim possam alimentar os 
sonhos de outras pessoas.

Inovar, mudar e reinventar é uma das 
possibilidades, se não a única para que 
muitas empresas retomem uma trajetória 
de crescimento, ao passo que compreen-
dam essas necessidades com base nos 
conceitos que norteiam o empreendedo-
rismo digital.  Acredito que todas as em-
presas podem ser impactadas pelos pila-
res do empreendedorismo digital, mesmo 
mantendo a essência da comercialização 
do produto ou do serviço no seu segmento 

de origem. Algumas empresas ao invés 
de entraram em um ciclo de estagnação 
e morte súbita se saíram fortalecidas e 
renovadas, à medida que se deixaram 
passar por um processo de reestruturação 
dos seus conceitos e do seu planejamento 
estratégico.

A idade do gestor e o tempo de 
permanecia à frente do negócio, às vezes 
assume um elemento de bloqueio à aceita-
ção do “novo”, principalmente quando se 
trata de dar continuidade aos “negócios de 
família” existentes ao longo de décadas.  

Existem pessoas que adentram no 
mercado por força da conveniência fami-
liar, ou mesmo por imposição das circuns-
tâncias e conveniências, mas de fato não 
possuem vocação para o empreendedo-
rismo, quando muito, para ser um comer-
ciante. O comerciante tende a se deixar 
conduzir pela inércia dos acontecimentos, 

enquanto o empreendedor faz os fatos 
acontecerem.   

Vale lembrar aos incrédulos e re-
sistentes ao empreendedorismo digital, 
que ele está presente nos mais diversos 
setores da economia, afetando diretamen-
te a vida das pessoas, alterando padrões 
comportamentais e sociológicos.

Para namorar usamos o Tinder e o 
Facebook , para fazer compras o Amazom, 
para se deslocar o Uber, para comunicar 
usamos o Whatsapp, para fazer reservas 
em horteis o AirBNB......

O que está faltando para você sair do 
imobilismo e parar de reclamar da escas-
sez de clientes e possibilidades de negócio 
em sua empresa?  Atitude!!!!

“O empreendedor digital é aquele que 
consegue transformar crises em soluções 
e problemas em receita”.

As Startups estão oferecendo uma 

grande contribuição ao mundo do tra-
balho e ao mundo corporativo de forma 
geral, uma vez que os modelos de negócio 
se ampliam com possibilidades de inserir 
empreendedores do segmento tradicio-
nal, que não teriam grandes chances de 
conseguir atingir números expressivos em 
termos de resultados comerciais, mesmo 
sendo dotados de um bom nível de conhe-
cimento técnico.

As Startups quebram radicalmente a 
lógica que os grandes só possuem interes-
se de desenvolver parcerias com outros 
grandes. Com as Startups os grandes pas-
sam a encontrar a possibilidade de serem 
ainda maiores. As empresas de grande 
porte não conseguem desenvolver todo o 
seu potencial em vista das especificidades 
dos segmentos e de cada mercado, abrin-
do um largo campo de possibilidades para 
as Startups.

Normando Vitorino 
whatsapp + 55 83-9864-58691Opinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Em Monteiro

PM intercepta carregamento 
de quase 60 kg de maconha

A Polícia Militar inter-
ceptou um carregamento de 
drogas e apreendeu quase 
60 kg de maconha em uma 
ação realizada no município 
de Monteiro, no Cariri parai-
bano. Duas pessoas que esta-
vam com os entorpecentes 
foram presas. A ação aconte-
ceu na madrugada de ontem.

A apreensão foi reali-
zada pelos policiais do 11º 
Batalhão, que abordaram 
um veículo com placa do 
Estado de Pernambuco e, 
na mala do carro, encontra-
ram 50 pacotes redondos 
e 10 tabletes de substân-
cia análoga à maconha. Ao 
todo, foram cerca de 58 qui-
los de drogas apreendidas.

Um homem e uma mu-
lher de 21 anos de idade 
que estavam no automóvel 
foram conduzidos para a 
delegacia de Monteiro. Droga foi encontrada na mala de um veículo com placa de Pernambuco

Foto: Secom-PB

Operação detém suspeitos, apreende 
revólver e recupera dinheiro furtado 

A Polícia Militar prendeu 
dois suspeitos, apreendeu 
um adolescente e uma arma 
de fogo, e recuperou quase 
R$ 500 furtados, na tarde de 
quarta-feira (12), em Cajazei-
ras, no Sertão do Estado. As 
ações aconteceram durante a 
Operação Visibilidade, reali-
zada pelo 6º Batalhão, e que 
consiste na intensificação de 
ações preventivas em locais de 
grande circulação de pessoas e 
mercadorias, para o combate 
aos crimes patrimoniais.

Na ação, um homem de 44 
anos de idade foi preso suspei-
to de ter furtado dinheiro de 
um veículo de um comercian-
te, no bairro das Capoeiras. As 
imagens de uma câmera de 
circuito de segurança ajuda-
ram a PM na identificação do 

homem, que foi encontrado 
por volta das 18h no bairro da 
Esperança, com o valor que te-
ria sido levado no furto.

Ainda no fim da tarde, 
policiais das Rondas Osten-
sivas Táticas com Apoio de 
Motocicletas (Rotam) perse-
guiram e detiveram uma du-
pla que estava em uma moto, 
e que havia tentado se desfa-
zer de uma arma de fogo ao 
perceber a presença da PM. 
Os dois suspeitos eram um 
adulto, de 23 anos de idade, e 
um adolescente com 17 anos, 
que estava com um revólver 
calibre 38 e munições.

Os três suspeitos detidos 
nas ações da Operação Visibi-
lidade foram encaminhados 
para a Delegacia da Polícia 
Civil, em Cajazeiras.Policiais militares realizaram a Operação Visibilidade na região de Cajazeiras

Foto: Secom-PB

A Polícia Civil prendeu 
dois homens suspeitos de 
praticar assaltos na região 
de Pedra Lavrada.  Miqueias 
Firmino da Silva (Mikeuso) 
e Denilson Barros da Sil-
va (Cinho) são apontados 
como os responsáveis pelo 
roubo praticado contra o 
posto de combustíveis São 
Mateus, ocorrido no dia 29 
de setembro de 2017, além 
de outros assaltos que acon-
teceram na região. Os man-
dados de prisão contra a du-
pla foram decretados pela 
Comarca de Picuí.

Segundo o delegado 
Pedro Ivo Soares Bezerra, 
responsável pela 13ª De-
legacia Seccional de Picuí, 
as ordens judiciais foram 

cumpridas por equipes da 
própria 13ª DD, com apoio 
da Delegacia de Roubos e 
Furtos de Campina Grande 
e Grupo Tático Especial da 
Polícia Civil de Esperança.

Ele explica que os man-
dados de prisão foram cum-
pridos no município de Oli-
vedos, onde os dois homens 
foram encontrados em suas 
respectivas residências. De 
acordo com o delegado, De-
nilson e Miqueias ainda são 
responsáveis por outros as-
saltos ocorridos na região. 
“Tais criminosos são sus-
peitos de praticarem roubo 
em desfavor da agência dos 
Correios, recentemente, 
além de diversos outros cri-
mes”, afirmou Pedro Ivo. 

Polícia prende dupla 
acusada de assaltos
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Aeronave Acauã 2 foi adquirida pelo Governo do Estado e será entregue oficialmente na próxima semana

O Governo do Estado, 
através da Secretaria da Se-
gurança e Defesa Social, ad-
quiriu um novo helicóptero, 
batizado de Acauã 2, que 
já está em solo paraibano e 
será entregue oficialmente 
na próxima semana. A nova 
aeronave chega para dar su-
porte de segurança na região 
de Campina Grande e no Ser-
tão paraibano, aumentando 
o reforço na segurança públi-
ca do Estado. 

A aeronave vai reforçar 
o trabalho de combate à cri-
minalidade e, a exemplo do 
primeiro, será utilizado em 
ocorrências de grande por-
te, que envolvam policia-
mento aéreo, salvamento 
aquático, resgate de vítimas 
e combate a incêndios.

O novo helicóptero foi 
entregue com certificado de 
Aeronavegabilidade, sendo 
equipado com instrumentos 
e acessórios para voo visual 
diurno e noturno, e possui 
prefixo PP–CPB pela Agên-
cia Nacional de Aviação 
Civil (Anac). A aeronave vai 
atender as necessidades do 
Grupamento Tático Aéreo 
(GTA/Seds-PB), no combate 
ao crime.

A aeronave é destina-
da às missões de segurança 
pública, defesa civil, resgate 
e transporte aéreo, operan-
do conforme o Regulamento 
Brasileiro de Homologação 
Aeronáutica 91 (RBHA-91), 
subparte “K”, devendo ser 
possível a configuração rá-
pida para as seguintes mis-
sões: pouso em área restrita 
(áreas de pequeno espaço) 
e em terrenos irregulares; 
operações com utilização 
de sistema de combate a in-
cêndio tipo bambi bucket; 
operações de policiamento, 
busca e interceptação de ilí-
citos; capacidade para seis 
pessoas, incluindo dois pilo-
tos; velocidade máxima de 
cruzeiro igual ou superior a 
130 KT/240 Km e potência 
máxima do motor igual ou 
superior a 800 SHP. Ele tam-
bém dispõe de bolsa com kit 
de primeiros socorros, além 
de outros itens de segurança.

A aeronave foi adqui-
rida para atuar efetiva-
mente, em todo território 
paraibano, nas ações de 
segurança pública e de 
defesa social, com a fina-
lidade de resgatar feridos 
em áreas de difícil acesso 
ou transporte; apoio às 
tropas em áreas de pertur-
bação da ordem pública; 
impactos ambientais nega-
tivos; prevenção em áreas 
de bloqueios em rodovias; 
grandes eventos públicos; 
patrulhamento ostensi-
vo; transporte de pessoal; 
transporte de órgãos;  
transporte de material e 
treinamento e instrução 
em diversas missões.

O Grupamento Tático 
Aéreo (GTA) vai operar o 
helicóptero em regime de 
escala, diariamente. No 
GTA todos os oito respon-
sáveis pelo trabalho com 
as aeronaves são policiais 
militares, civis e bombei-
ros militares.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Novo helicóptero reforça as 
ações de segurança no Estado 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Sem moradia

Praça ainda abriga 60 famílias despejadas

  
Há dois meses e dois dias 

morando de maneira precária 
na quadra da Praça da Juven-
tude, no Distrito Industrial, 
em João Pessoa, as 60 famílias 
sem teto (cerca de 130 pes-
soas) afirmaram ontem que 
só saem do local quando o 
prefeito de João Pessoa, Lucia-
no Cartaxo (PV), oferecer con-
dições de moradia para todos 
que estão sobrevivendo no lo-
cal. As famílias foram retiradas 
do condomínio Vista Alegre I 
e II, no Bairro das Indústrias, 
no dia 12 de julho, através de 
ação de reintegração de posse 
cumprida pela Polícia Federal. 
Das 230 famílias que estavam 
morando no condomínio, ape-
nas 15 serão contempladas 
com programas de habitação 
da prefeitura.

No mês de julho, uma 

ação civil pública foi ajuiza-
da pelo promotor de Justiça 
da Criança e do Adolescen-
te, João Arlindo, obrigando a 
Prefeitura a dar moradia dig-
na às famílias desabrigadas, 
mas a Justiça, segundo o pro-
motor entendeu que a ação 
deveria ser julgada pela Vara 
da Fazenda. João Arlindo re-
correu, uma vez que entende 
que a ação deve ser julgada 
pela Justiça do Estado. A re-
portagem tentou por telefone 
e também através do whatsa-
pp falar com o secretário do 
Desenvolvimento Social da 
Prefeitura, Eduardo Pedrosa, 
mas não obteve retorno.

A campinense Nidja 
da Silva Medeiros, que faz 
parte da comissão das fa-
mílias que estão vivendo na 
praça, disse ontem que eles 
tiveram uma reunião com 
o secretário do Desenvolvi-
mento Social do município 

com o objetivo de conseguir 
o auxílio de aluguel, mas o 
pedido foi negado. 

"Pra nossa surpresa, 
soubemos que a Prefeitura da 
capital deu entrada num pe-
dido de reintegração de pos-
se da Praça que nós ocupa-
mos, o que acho um absurdo 
porque as pessoas que estão 
aqui sobrevivem de 'bico', ou 
serviços esporádicos. Alguns 
são catadores de material 
reciclado, outros vão para os 
semáforos fazer limpeza de 
para-brisa de veículos, e al-
gumas das mulheres são dia-
ristas", disse Nidja Medeiros, 
informando que nenhum dos 
ocupantes da praça tem con-
dições de pagar um aluguel.

Ela informou também 
que o pessoal que está mo-
rando na praça, está sem 
água há oito dias e que os ba-
nheiros estão "podres". Nidja 
disse ainda que as doações 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Atividades diárias marcam programação 
da Semana Nacional de Trânsito na PB

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB) 
realiza, a partir da próxima 
terça-feira (18) até 25 de se-
tembro, a programação da 
Semana Nacional de Trân-
sito (SNT). Nesse período 
serão realizadas atividades 
diárias, com o objetivo de 
sensibilizar o cidadão de sua 
importância na construção 
de um trânsito mais seguro.

Com o tema “Nós somos 

o trânsito”, a SNT busca en-
volver diretamente a socie-
dade e promover uma me-
lhor reflexão da importância 
que cada cidadão tem em 
relação à mobilidade urbana. 
Este ano, a campanha busca 
lembrar os riscos da com-
binação de álcool e direção, 
propondo que as atividades 
sejam baseadas no lema do 
Observatório Nacional de 
Segurança Viária “Quando 

você bebe e dirige, alguém 
sempre se machuca”.

A abertura acontecerá 
às 9h, na sede do Detran em 
Mangabeira, presidida pelo 
superintendente Agamenon 
Vieira e com a presença de 
autoridades convidadas. De 
acordo com a programação, 
ainda terá a participação do 
coordenador do Núcleo de 
Políticas Públicas do Minis-
tério Público da Paraíba, pro-

curador Valberto Lira, que 
fará palestra sobre a integra-
ção dos municípios ao Siste-
ma Nacional de Trânsito.

Em seguida, o diretor 
do Hospital de Emergência 
e Trauma Dom Luiz Gon-
zaga Fernandes (Campina 
Grande), Geraldo Antônio 
de Medeiros, irá expor sobre 
o volume e gravidade dos 
acidentes de trânsito, espe-
cialmente os que envolvem 

motocicletas. Ao longo da 
semana, sob a coordenação 
da chefe da Divisão de Edu-
cação de Trânsito, Abima-
dabe Vieira, a programação 
contará com palestras em es-
colas, blitz em parceria com 
a Operação Lei Seca, blitz 
educativas, visitação à sede 
do Detran e visita solidária 
às vítimas de acidentes de 
trânsito que se encontram 
hospitalizadas.

Foto: Evandro Pereira

de alimentos estão escassas 
e que a única ajuda diária é 
da Igreja Católica que vem 
trazendo todos os dias sopa e 
alimentos para os desabriga-
dos, como cuscuz, pão e ovos.  

"A Igreja também vem 
ajudando com banheiros 
químicos para as pessoas 
poderem tomar banho. Esta-
mos necessitando de fraldas 

descartáveis e leite para as 
crianças", afirmou ela, com-
plementando que a maioria 
dos desabrigados são de João 
Pessoa. Na praça estão mo-
rando cerca de 100 crianças 
de até 12 anos e mais de 30 
adolescentes. Eles vêm rece-
bendo uma visita por sema-
na do pessoal da Unidade de 
Saúde da Família.

Na quadra moram cerca de 100 crianças e mais de 30 adolescentes

Foto: Seds-PB

Novo helicóptero vai reforçar o trabalho de combate à criminalidade e será utilizado em ocorrências que envolvam policiamento aéreo, salvamento aquático, resgate de vítimas e combate a incêndios
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Itabaiana
AssustAdo: 

n O Assustado de setembro, da jor-
nalista e promotora de eventos Ruth 
Avelino, acontece hoje, a partir das 
21h nas dependências do Restaurante 
Panorâmico do Clube Cabo Branco. 
Apontada como a principal festa adul-
ta de João Pessoa, além das músicas 
e videoclipes dos anos 70, 80 e 90, 
também será exibido um documentário 
idealizado e produzido pelos alunos 
do Curso de Comunicação em Mídias 
Digitais da UFPB, que aborda o tema 
– Saudade entre as pessoas maduras, 
jovens e crianças.  A seleção musical é 
de responsabilidade do DJ Zé Marco, 
que também seleciona os videoclipes 
exibidos durante todo o evento. 

ExpofEIrA

O Governo da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado do Desenvolvimento 
Agropecuário e da Pesca, abre, neste domingo a 51ª Edição da Expofeira Paraíba 
Agronegócios. O evento começa às 16h, no Parque de Exposições Henrique 
Vieira de Melo, no bairro do Cristo Redentor, em João Pessoa. A Expofeira é 
realizada pela Sedap, em convênio com o Sistema Faepa/Senar, Federação da 
Agricultura e Pecuária da Paraíba e do Sebrae/PB. Nesta edição, os organizadores 
irão apresentar para exposição e comercialização, leilões de bovinos, caprinos e 
ovinos das melhores raças do Estado e da região Nordeste, máquinas e imple-
mentos para o segmento da agricultura, pavilhões com produtos da agricultura 
familiar, artesanato, desfile de pôneis, aves, mostra de flores, palestras, oficinas 
e apresentações culturais. 

Areia
nnn Com o objetivo de 
trabalhar o indivíduo 
de forma integral, com 
experiências para o 
corpo, mente e emoções, 
a cidade de Areia, no 
Brejo paraibano recebe, 
nos próximos dias 29 e 
30 a terceira edição do 
projeto “Rota do Bem-es-
tar”, que tem o apoio do 
Sebrae Paraíba. O evento 
acontece na pousada Vila 
Real e os pacotes podem 
ser adquiridos em vários 
pontos de venda nas 
cidades de João Pessoa, 
Campina Grande, Natal 
(RN) e Areia. A progra-
mação, que pretende 
proporcionar “Equilíbrio 
Corpo, Mente e Alma” é 
bastante diversificada 
e conta com atividades 
como alongamentos e 
treino físico-funcional; 
aula de dança; hidrogi-
nástica; oficina de arte 

fotos: Teresa Duarte

A cidade de Itabaiana (PB) 
vai sediar hoje e amanhã, a 3ª 
edição da Feira de Negócios do 
Vale do Paraíba (Fenevale) e o 
2º Festival do Camarão. A pro-
gramação da feira conta com 
palestras, oficinas, atendimento 
empresarial, comércio, agrone-
gócios, apresentações culturais, 
festival gastronômico, além da 
comercialização de produtos do 
comércio local e regional com o 
objetivo de promover soluções 
de acesso dos empreendedores 
ao mercado, além de mostrar 

todo o potencial turístico da 
região e de incentivar a inte-
gração dos municípios que fa-
zem parte do Fórum de Turismo 
Sustentável do Vale do Paraíba. 
A Fenevale é uma realização da 
Prefeitura Municipal de Itabaia-
na por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico, e 
conta com a parceria do Sebrae 
PB, com o apoio da Associação 
dos Carcicuntores da Paraíba 
(ACPB), Adare, Acquasul, Total, 
Presence e de todos os municí-
pios que compõem o Fórum de 

Paraíba: todos os cantos teresa duarte
teresaduarte2@hotmail.com

terapia, espaço relax com 
demo de massagem rela-
xante e revigorante. Ainda 
acontecerão talk shows 
sobre terapias alterna-
tivas; bate-papo sobre 
“Alimentação Saudável” e 
“Como escolher os alimen-
tos”, Feirinha Orgânica; 
bate-papo sobre “Cuidan-
do de nosso corpo, mente 
e emoções”; caminhada 

sensorial, show de Tangos 
e Boleros no Teatro Mi-
nerva; city tour na cidade 
de Areia, dentre outras. O 
time de profissionais da 
Rota engloba nutricionista, 
psicóloga, educador físico, 
terapeuta tetha healing, 
reiki, fisioterapeuta, 
massoterapeuta, esteticis-
ta, dentre outros, em sua 
maioria da própria região. 

Turismo Sustentável do Vale do Paraíba (Gurinhém, 
Ingá, Itabaiana, Juripiranga, Mogeiro, Natuba, Pilar, 
Salgado de São Félix e Umbuzeiro).

Considerado ecologicamente sustentável, o produto feito de isopor e gesso já rendeu premiação internacional 

Uma revolução pode 
acontecer no Brasil no seg-
mento de material de cons-
trução e o responsável por ela 
é o jovem Daniel Pessanha, 22 
anos, aluno do 10º período de 
Engenharia Civil da Faculdade 
Maurício de Nassau, em Cam-
pina Grande. Ele desenvol-
veu o tijolo de isopor e gesso, 
considerado ecologicamente 
sustentável. Trata-se de um 
produto que não precisa de 
queima, como ocorre com os ti-
jolos convencionais, que exige 
grande quantidade de lenha,   e 
por isso mesmo acarreta a de-
vastação da mata nativa,  am-
pliando o já avançado processo 
de desertificação do Semiárido 
brasileiro. Daniel obteve pre-
miação internacional por sua 
descoberta, cuja patente está 
em fase de finalização. 

Daniel explica que o ti-
jopor, em princípio, soluciona 
problemas relacionados à sus-
tentabilidade. “Ele contribui 
com o meio ambiente e é eco-
nomicamente viável. Do ponto 
de vista da solução do proble-
ma, nosso principal objetivo é 
a sustentabilidade na constru-
ção civil, um setor claramente 
insustentável; e a princípio a 
gente busca a redução dos re-
síduos sólidos”, disse.

De acordo com Daniel 
Pessanha, 60% de todo o iso-
por utilizado no país não tem 
descarte apropriado.  “Existe 
isopor que está no meio am-
biente, está nas encostas, e 
locais inadequados. Então a 
gente trabalha com a retirada 
desse isopor”, esclarece. 

O tijopor, segundo ele, é 
uma composição do isopor 
com gesso e água e esse é o 
ganho ambiental. O isopor des-
cartado no meio ambiente leva 
mais de 50 anos para se dete-
riorar. Ele faz comparação com 
o tijolo convencional. “Quem 
verificar como ele é fabricado, 
vai ver que é claramente insus-
tentável, porque precisa passar 
por um processo de queima 
em fornalhas”, salienta.

Esse processo de queima 
necessita de desmatamento. 
Segundo os cálculos obtidos 
por Daniel, o desmatamen-
to ultrapassa dois milhões de 
quilômetros, e a queima do 
tijolo empregado na constru-
ção atualmente emite grande 
quantidade de poluentes na 
atmosfera. “Nosso produto não 
passa por essa fase, contribuin-
do com o meio ambiente, por-
que nosso processo é simplifi-
cado”, ressalta. 

Do ponto de vista econô-
mico ele faz uma analogia en-
tre o tijolo convencional e um 
tipo de compensado metálico, 

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Estudante desenvolve tijolo que 
deve revolucionar a construção 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Klécio Bezerra

que exige mão de obra especia-
lizada. O metro quadrado desse 
material custa R$ 90, enquanto 
o metro quadrado do tijolo tra-
dicional custa em média R$ 20. 
Já o metro quadrado do tijolo 
sustentável à base de isopor e 
gesso, custa em torno de R$ 25. 
“A gente trabalha nessas duas 
vertentes. Tanto na sustentabi-
lidade, quanto por ser um pro-
duto economicamente viável”, 
diz o pesquisador.  

Três anos de pesquisa    
Para chegar ao resulta-

do final, que lhe garantiu pre-
miação nos Estados Unidos, o 

estudante levou mais de três 
anos de pesquisa, para chegar 
a um produto pronto com a 
promessa de revolucionar o 
mercado da construção civil no 
Brasil e no mundo. Daniel Pes-
sanha  trabalhou na pesquisa 
e desenvolvimento do protó-
tipo no Grupo de Pesquisa em 
Engenharias Gerais - NPEG da 
Uninassau, campus Palmeira, 
em Campina Grande.

A notoriedade do projeto 
veio com a aprovação no con-
curso Hackbrazil que, para os 
selecionados, é a primeira par-
te da Brazil Conference, even-
to que seleciona projetos com 

potencial de crescimento expo-
nencial e busca solucionar pro-
blemáticas no Brasil.  Orientado 
pela professora Cristiane Rodri-
gues, Daniel conseguiu aprova-
ção para participar do evento 
na Universidade de Havard e 
estudar a ideia de negócio nos 
laboratórios do Massachusetts 
Institute of Technology – MIT, 
universidade privada de pes-
quisa localizada em Cambridge, 
Massachusetts, EUA.

Primeiras colocações
O jovem já passou por 

países da Europa e América do 
Norte apresentando o projeto 

até que a sua apresentação na 
Brazil Conference rendeu um 
dos cinco primeiros lugares 
na colocação final para inves-
timentos. “O evento foi fan-
tástico, conversei com muitos 
investidores e pessoas influen-
tes no empreendedorismo, foi 
realmente uma vitrine para 
os projetos. Mostraram cami-
nhos e oportunidades para os 
finalistas de possibilidades de 
pós-graduação nas universida-
des de Harvard e MIT. O lugar 
(Harvard e MIT) transpira ino-
vação e tecnologia, então deu 
realmente energia pra conti-
nuar nessa trajetória, tanto do 
projeto quanto nos estudos”.

Planos para o futuro
Depois de toda prepara-

ção do projeto que já tem sta-
tus de Startup,  Daniel está na 
busca por investimentos ex-
ternos no Brasil. Ele pretende 
fechar parcerias com coopera-
tivas e associações de catado-
res de resíduos sólidos, moti-
vando-os a coletar o isopor que 
é destinado em locais impró-
prios. E ainda, conscientizar o 
poder público sobre a contri-
buição da sua empresa com 
os municípios na corrida pela 
sustentabilidade ao entrar em 
conformidade com a Política 
Nacional de Resíduos Sólidos – 
PNRS que é uma problemática 
no Brasil.

Daniel Pessanha é aluno do 10º período de Engenharia Civil na Faculdade Maurício de Nassau, em Campina Grande 

foto: Divulgação
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Artes visuais
Galeria Gamela recebe a partir de hoje exposição individual 
intitulada ‘Infinitos ventos’, de autoria do artista Rodrigues 
Lima, que fica em cartaz até o próximo dia 29. Página 12

Programação do Festival de Brasília do Cinema Brasileiro conta com a exibição de 120 produções em todas as mostras

Apostando mais uma 
vez na ampliação da in-
clusão e da diversidade, 
o Festival de Brasília do 
Cinema Brasileiro chega à 
sua 51ª edição hoje com 
uma particularidade digna 
de registro. Pela primei-
ra vez, em sua história, o 
evento vai exibir um nú-
mero maior de filmes di-
rigidos por mulheres. Ao 
todo, e durante 10 dias 
de extensa programação, 
serão 120 obras que es-
tarão sendo exibidas, en-
tre mostras competitivas, 
paralelas, especiais, hours 
concours, Mostra Brasília 
e exibições em outras ati-
vidades.

Segundo a organiza-
ção do festival, sob a dire-
ção artística do jornalista 
e crítico Eduardo Valente, 
a diversidade em todas 
as suas formas de expres-
são ocupa mais uma vez o 
centro do debate produ-
tivo do cinema brasilei-
ro.  As diretoras do gênero 
feminino e/ou identifica-
das por gêneros não-biná-
rios figuram em número 
mais expressivo do que os 
diretores de gênero mas-
culino. 52,4% das direto-
ras são mulheres, 9,5% se 
inscreveram sob a catego-
ria não-binária (outros) e 
apenas 38,1% dos selecio-
nados são homens.

Ampliar o ‘escopo 
de vozes e pensamentos 

Lúcio Vilar 
Especial para A União

Protagonismo feminino marca 
edição do Festival de Brasília

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

 724 inscrições
Foram 724 inscrições de fil-

mes de todas as regiões do país. 
Destes,  foram selecionados 
nove títulos de longa-metragem 
e 12 curtas-metragens para as 
Mostras Competitivas – Curtas e 
Longas. Entre os longas, estão 
os documentários “Torre Das 
Donzelas”, de Susanna Lira 
(RJ), “Bixa Travesty”, de Claudia 
Priscilla e Kiko Goifman (SP); e 
“Bloqueio”, de Quentin Dela-
roche e Victória Álvares (PE); e 

as ficções “Ilha”, de Ary Rosa e 
Glenda Nicácio (BA); “Los Si-
lencios”, de Beatriz Seigner (SP/
Colômbia/França); “Luna”, de 
Cris Azzi (MG); “New Life S.a.”, 
de André Carvalheira (DF) — 
que também concorre na Mostra 
Brasília; “A Sombra do Pai”, de 
Gabriela Amaral Almeida (SP); e 
“Temporada”, de André Novais 
Oliveira (MG).

Dos curtas-metragens da 
Mostra Competitiva, são oito 

ficções, três documentários e 
uma animação. Quatro filmes 
são da região Nordeste, três 
de Pernambuco (“Conte Isso 
Àqueles que Dizem que Fomos 
Derrotados”, de Aiano Bemfica, 
Camila Bastos, Cristiano Araújo 
e Pedro Maia de Brito; “Refor-
ma”, de Fábio Leal e“Guaxu-
ma”, de Nara Normande, única 
animação selecionada) e um 
do Ceará (“Boca de Loba”, de 
Bárbara Cabeça).

do cinema brasileiro’ jus-
tifica tais esforços, segun-
do Eduardo Valente.

“A curadoria apenas 
seguiu a sua missão de en-
contrar os filmes que acre-
dita mais potentes para o 
evento, e que o fato de ter-
mos mais filmes dirigidos 
por mulheres entre os se-
lecionados representa tão 
somente a força do talento 
das mesmas”, reiterou o 
diretor.

A organização informa 
ainda, nesse sentido, que 
até mesmo em um quanti-
tativo de equipe de produ-
ção do próprio festival, as 
mulheres são 75% do qua-
dro de trabalho, enquanto 
os homens figuram entre 
os 25% da força produti-
va envolvida. 

A diversidade em 
todas as suas formas 
de expressão ocupa 

mais uma vez o centro 
do debate produtivo 
do cinema brasileiro

Em sentido horário: cenas 
dos filmes ‘Los Silencios’, 

de Beatriz Seigner, 
a animação ‘Guaxuma’, 

de Nara Normande, e 
‘Bixa Travesti’, de Cláudia 

Priscilla 

As cineastas Cláudia Priscilla, Nara Normande e Beatriz Seigner são algumas das representações do signo feminino no evento que acontece até o próximo dia 23 e pela primeira vez tem maior número de filmes dirigidos por mulheres

Fotos: Divulgação
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Julián Sánchez vai se apresentar no próximo sábado, dia 22, na Sala de Concertos Maestro José Siqueira

O músico Julián Sán-
chez, da Espanha, é a atra-
ção da próxima edição do 
projeto Música do Mundo, 
na Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba, em João 
Pessoa. O show acontece 
no próximo dia 22 (sába-
do) a partir das 21h, na 
Sala de Concertos Maes-
tro José Siqueira. O aces-
so custa R$ 10 (inteira) 
e R$ 5 (meia-entrada). A 
bilheteria abre com uma 
hora de antecedência.

Julián Sánchez é um 
improvisador, compositor 
e trompetista de jazz es-
panhol, nascido em Grana-
da e que reside atualmen-
te em João Pessoa. Em seu 
novo concerto será acom-
panhado de um quarteto 
formado por Xisto Me-
deiros (contrabaixo), Léo 
Meira (guitarra elétrica) 
e Chiquinho Mino (bateria 
e percussão), além da Or-
questra de Improvisação 
Livre de João Pessoa.

Ele é considerado pela 
crítica especializada de seu 
país um dos músicos de jazz 
de maior projeção inter-
nacional. Já colaborou com 
grandes maestros, como 
David Murray, Paul Stoc-
ker, Lee Konitz, Mike Gibbs, 
Bruce Barth, Chano Domín-
guez, Jorge Pardo, Perico 
Sambeat e Jorge Rossy.

O trompetista já se 
apresentou no North Sea 
Jazz Festival (na Holan-
da), no Carnegie  Hall 
(em Nova York), no Jazz 
a Quito (no Equador) e 
também no National Arts 

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

Projeto ‘Música do Mundo’ 
divulga atração deste mês

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Literatura

Francelino lança amanhã ‘Ivan Bichara – Depoimentos’

Amanhã, às 10h, na 
Livraria do Luiz, na Gale-
ria Augusto dos Anjos, o 
escritor Francelino Soares 
vai lançar “Ivan Bichara – 
Depoimento”, e haverá tam-
bém o relançamento de “Os 
100 anos de Ivan Bichara
-Inéditos”, este organizado 
pelo jornalista Gonzaga Ro-
drigues.  Ambos vão estar 
presentes para  autografar 
as obras.

De acordo com Fran-
celino, o livro Depoimentos 
traz o resgate e perfil de um 
homem sertanejo que che-
gou ao governo do Estado 
com a maestria da simpli-
cidade e bons propósitos. 
“Ivan Bichara – Depoimen-
tos  - foi escrito dentro de 
uma perspectiva de resga-
tar o nome de um homem, 
paraibano, cajazeirense, 
que foi exemplo de vida, de 
um homem público de re-
conhecida competência ad-
ministrativa e de um escri-
tor (romancista e ensaísta) 
de valor reconhecido pela 
crítica nacional”, registrou

Nesse contexto, o au-
tor se propôs a um “Esboço 

Biográfico”, que, na reali-
dade,  não lhe tomou pou-
co tempo, uma vez que, de 
uns tempos para cá, ele já 
vinha se debruçando sobre 
a obra.

“Quanto aos Depoi-
mentos, eu os colhi junto 
a familiares dele, ami-
gos e correligionários do 
mundo políticos que, di-

ga-se de passagem, foram 
deveras prestimosos na 
elaboração de suas co-
laborações. Há, no livro, 
também, garimpagem 
de textos sobre Ivan que 
estavam esquecidos em 
periódicos citadinos e 
nacionais. Destaco, igual-
mente, depoimentos que 
são verdadeiros estudos 

sobre a administração do 
Ivan no governo estadual, 
escritos por renomados 
estudiosos de um perío-
do da recente história 
política paraibana, como 
Francisco Sales Cartaxo 
(Frassales), José Octávio 
de Arruda Melo e Chagas 
Amaro”.

 Do pronto de vista li-

terário, Francelino destaca 
apreciações feitas por Hil-
deberto Barbosa Filho e José 
Rigonaldo Pereira que, ao 
lado de Antônio Carlos Villa-
ça e Gilberto de Melo Freyre, 
tecem observações acerca 
do potencial literário do es-
critor Ivan Bichara.

São duas obras em 
lançamento: no primeiro 
– “Inéditos” – Gonzaga Ro-
drigues e Ângela Bezerra 
de Castro adentraram em 
um trabalho de pesquisa, 
garimpando textos de Ivan, 
ainda inéditos em livro; no 
segundo – “Depoimentos” 
– foram priorizados textos 
sobre Ivan, dentro de pla-
nos de observação sobre o 
Cidadão, o Homem Público 
e o Escritor.

“A minha aproximação 
com Ivan ocorreu após ele 
haver deixado a “vida públi-
ca”. Aproximei-me do con-
terrâneo mais como admi-
rador de sua obra literária, 
mormente após a leitura do 
seu primeiro romance “Car-
cará”, em que o autor retrata, 
num misto de ficção e reali-
dade, a invasão de nossa ter-
ra comum pelo bando do fa-
cínora e celerado cangaceiro 
Sabino Gomes”, lembra

Lá vem Carcará  
O autor já está de pos-

se dos direitos autorais, 
cedidos pela José Olympio 
Editora (extinta), e preten-
de, dentro em breve, fazer 
o lançamento, em nível 
nacional, da reedição do 
“Carcará”, “com as devidas 
atualizações ortográficas, 
atendendo a solicitações 
de um público leitor, uma 
vez que já se não encontra 
disponibilidade desta obra 
no mercado”.

No ano que vem - 2019 
–  ele espera que seja um ano 
“agitado” no plano editorial 
nacional. “Prefiro não adiantar 
notícias sobre essas publica-
ções, uma vez que, para isso, 
não estou autorizado pelos au-
tores com os quais estou tra-
balhando. Mas, asseguro, vem 
muita coisa boa por aí”

Francelino tem uma vas-
ta coleção de discos e CDs. 
“Discos, músicas – são esses 
meus passatempos favoritos 
e que rivalizam com e meu 
gosto pela leitura. Continuo 
cultivando hábito pelo pro-
duto CD, embora esteja num 
processo de transformá-los 
em pen drive, mais práticos 
para a audição e manuseio”, 
fecha.

Lançamento faz parte das comemorações alusivas ao centenário do político cajazeirense Ivan Bichara

Foto: Arquivo A União

SERVIÇO 
n Evento: Música do 
Mundo apresenta 
Julián Sánchez 
(Espanha)
n Data: 22/9, às 21h
n Local: Sala de 
Concertos
n Entrada: R$ 10 
(inteira) e R$ 5 (meia- 
entrada)

Festival (na África do Sul). 
O artista possui mais de 
uma dezena de trabalhos 
discográficos de música 
autoral. Grande parte fo-
cado no free jazz e na ex-
perimentação sonora. Na 
Paraíba, já dividiu palco e 
integrou banda para gra-
vações de discos sessões 
de gravação com diversos 

artistas locais. 
Julián Sánchez é um dos 

músicos do El Cuarteto (com 
Helinho Medeiros, Gledson 
Meira e Xisto Medeiros) e do 
Otsix Septeto (Costinha, Tei-
nha, Xisto, Helinho, Leo Mei-
ra e Riquinho). Já colaborou 
com Néctar do Groove, Ikoa-
ra, FreeTozz, Vermelho Marte, 
Tocaia da Paraíba, Gabriel Mo-

rais e Anderson Pessoa 4teto 
e Helinho Medeiros quarteto.

Música do Mundo
O projeto é uma ação 

promovida pela Fundação 
Espaço Cultural da Paraí-
ba (Funesc) que tem como 
objetivo a valorização dos 
artistas e da música con-
temporânea. A cada edi-

ção, artistas brasileiros e 
de outros países ocupam o 
palco da Sala de Concertos. 
O lançamento aconteceu 
em agosto de 2015. Uma 
das características do pro-
jeto é o preço popular do 
ingresso, de forma a per-
mitir ao público acesso às 
atrações de qualidade in-
ternacional.

O trompetista de jazz, compositor e improvisador espanhol Julián Sánchez já se apresentou em importantes festivais em diferentes países e aqui na PB faz parte do grupo ‘El Cuarteto’ 

Foto: Divulgação



Um espetáculo que fala de amores e 
rancores, segredos e revelações. Assim é 
“Le Défunt”, um drama-cômico que mos-
tra o encontro de Julie e Cavan, interliga-
das pelo falecido Vitor. A peça estará em 
cartaz amanhã, às 20 horas, no Teatro 
Íracles Pires. A direção é de Beethoven 
Ulianov e a produção é da Cajazeira Pro-
dutora e Nec/UFCG. No elenco, Júlia Costa 
e Tamires Paulino.

Segundo Beethoven Ulianov, o espe-
táculo mexerá com a parte mais insana 
que existe dentro de nós: a mente. “Em 
meio a devaneios e imaginações, algumas 
revelações poderão estremecer a relação 
entre as duas”, esclarece.

O espetáculo “Le Défunt” integra a con-
clusão do curso de teatro no NEC/UFCG, de 
Cajazeiras. A apresentação no Teatro Íracles 
Pires faz parte da contrapartida social. O 

curso do NEC foi totalmente grátis e já está 
em sua sexta edição. Mais de 100 alunos já 
passaram pelo curso, entre eles jovens reve-
lações, como Daniel Dantas.

Beethoven Ulianov é professor do 
Curso de Iniciação ao Teatro no NEC/
UFCG, e diretor do Espetáculo Le Défunt. 
Começou sua vida artística em 1997, no 
espetáculo, “Trinca, mas não quebra’’ e de 
lá até aqui participou como ator e diretor 
em diversos espetáculos: “Puft o Fantas-
minha”, “Paixão de Cristo”, “O Dia em que 
deu Elefante”, “O Palhaço do Planeta Ver-
de”, “Memória Curta ou https://instagram.
com/p/BnCmyAGjo7b/ Consciência Tran-
quila”, Forró dos Prevenidos”, “Adeus a Ma-
dame Shirley”, “Domingo no Bar do Couro”, 
“O Mundo Mágico”, “Beiço de Estrada”, “O 
Pequeno Grão de Areia”. Foi, ainda, diretor 
do teatro Íracles Pires, diretor do Centro 
Cultural Zé do Norte, coordenador de artes 
Cênicas do NEC/UFCG e coordena desde 
2012 o curso de iniciação teatral do NEC.

Entre os prêmios conquistados estão 
o de melhor ator, no Festival de Teatro de 
Santa Rita, em 2011; Diretor Revelação no 
III Cajazeirado – Cajazeiras 2008; 3º lugar 
na 16ª Mostra de Teatro e Dança João Pes-
soa, 2011; melhor ator na Mostra de Tea-
tro de Vieirópolis, em 2013.
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[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Em Cajazeiras

Li no site do Valor Econômico que a editora 
Abril demitiu recentemente 50 jornalistas e fe-
chou várias revistas, seis ou sete, publicações que 
dialogavam com público mensal nacional de 15 
milhões de pessoas.

Apesar de expressivo, a empresa renunciou a 
esse público. Com ele, não conseguiria captar receita 
suficiente para cobrir custos de produção e alavan-
car negociações para saldar dívida bilionária. Entre 
as causas da dívida que oprime a empresa e suas fa-
ces comercial, industrial e cultural está a mudança 
de paradigmas para gerar a nova atmosfera caracte-
rística da sociedade da informação.

Falar em paradigma, todo mundo sabe, é o mes-
mo que dizer modelo preferencial para fazer as coi-
sas. Vivemos até a revolução da Internet o paradig-
ma industrial, o que quer dizer vasta mobilização 
de práticas técnicas e de tecnologias adquiridas e 
aperfeiçoadas na história para construir casas e mo-
tores, satélites, computadores, medicamentos e tudo 
o mais. 

O paradigma pós-industrial convive com insu-
mos, métodos e tecnologias para extração do com-
bustível fóssil no pré-sal, mas substitui cada vez 
mais matéria-prima física por conhecimento, a esca-
la das máquinas é dimensionada ao nível do indiví-
duo – próteses de braços e pernas, armas e pratos 
são construídos em impressoras 3D domésticas - e a 
tecnologia é aplicada e distribuída em equipamentos 
que se comunicam.   

 Outros paradigmas, como o informacional, re-
lativo às formas de comunicação de massa ativadas 
por aporte tecnológico avançado, também muda-
ram. No caso da comunicação, aí incluída a indústria 
da imprensa concorrencial física, revistas e jornais, 
o paradigma foi até um dia desses transmissivo-uni-
direcional (emissor-meio-receptor).

O novo paradigma no campo é o da efetividade 
informacional interativa (emissor-meio-receptor-
meio-emissor) para a conexão plena em tempo real 
em várias plataformas para agregar e distribuir pa-
cotes de conteúdos de lazer, técnico-científicos e ar-
tístico-culturais. 

Contexto que acolhe a sociedade em rede com 
todo o dinamismo dos canais de autopublicação ge-
radores e transmissores de fatos, o que pressupõe 
nova lógica na aquisição, gestão e armazenamento 
da informação a custo mais acessível. O custo é o nó 
crítico da operação do jornalismo impresso que está 
fadado a atender no futuro nichos semelhantes aos 
reservados hoje para os redivivos discos de vinil. 
Uma provocação sensorial através de uma variante 
“museológica” do trato tecnológico.  

A notícia do fechamento das revistas devido 
à crise que é também paradigmática me atinge de 
múltiplas formas e em vários níveis. Resgata o senti-
mento de perda de referencial de costumes relativo 
à extinção dos jornais impressos paraibanos Diário 
da Borborema, O Norte e Jornal da Paraíba, além da 
edição de segunda-feira do Correio da Paraíba. 

Preocupa-me o estresse do fantasma do desem-
prego que assombra duramente uma comunidade 
que simboliza um modo histórico de a sociedade 
compor seu imaginário e que se vê de repente des-
provida do seu espaço de realização.

Provoca sensação de redução de espaços de 
atuação profissional de uma geração de jornalistas 
que se afirmou nos anos 1980-2000 em meio aos em-
bates pela redemocratização, um tempo de reorga-
nização da produção jornalística enquanto meio crí-
tico num suporte determinado. E fala diretamente 
sobre a redução das bancas de jornal e revistas. 

A história das bancas de jornal no Brasil começa 
com um imigrante italiano. Carmine Labanca chegou 
ao Rio de Janeiro e identificou, em 1876, a possibili-
dade de se estruturar como vendedor de jornais. E 
foi o que ele fez. Montou a loja originária, precarís-
sima, com alguns caixotes de madeira e pactuou a 
venda com editores e proprietários de várias publi-
cações. 

A denominação dos pontos de venda como “ban-
ca” seria uma homenagem a Carmine (“vou a La-
banca buscar o jornal”), que lançou o embrião das 
bancas que hoje resistem, em meio à oferta eletrô-
nica online de milhares de publicações, oferecendo 
outros produtos além de jornal, revista e gibi. Jornal, 
revista, bancas...componentes de um mundo mate-
rial em rápida transformação. Novos objetos se afir-
mam para a inteligência tátil do mundo. Mundo que 
muda para ser o que sempre foi: nascimento, vida, 
morte e infinito. Enquanto dure.   

Infinito 
enquanto 
dure

em destaque
Mídia

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

Serviço
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Drama cômico será encenado 
amanhã no Teatro Íracles Pires
Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz
HOTEL ARTEMIS –  (EUA / REINO UNIDO 2018) Ação 
/ Suspense / Ficção científica. Duração: 95 minutos. Sin-
opse: Num futuro próximo, no subsolo de um hospital 
em Los Angeles, os criminosos mais sinistros da cidade 
recebem cuidados especiais. A enfermeira (Jodie Foster), 
que controla o lugar, acaba descobrindo que um de seus 
pacientes está lá para cometer um assassinato. MANAÍRA 
11 LEG: 18:30 e 21:00.

ILHA DOS CACHORROS – (ALEMANHA / EUA 2018) 
Animação / Aventura. Duração: 102 minutos. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Atari Kobayashi é um garoto 
japonês de 12 anos de idade. Ele mora na cidade de Mega-
saki, sob tutela do corrupto prefeito Kobayashi. O político 
aprova uma nova lei que proíbe os cachorros de morarem 
no local, fazendo com que todos os animais sejam enviados 
a uma ilha vizinha repleta de lixo. Como não aceita se sep-
arar do cachorro Spots, Atari convoca os amigos, rouba um 
jato em miniatura em parte em busca de seu fiel amigo, 
aventura que transforma completamente a vida da cidade. 
MANAÍRA 1 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) e 
19:30 (exceto quarta, sábado e domingo).

O PREDADOR – (EUA 2018) Ação / Ficção científica. 
Duração: 107 minutos. Sinopse: Um menino ativa o re-
torno dos predadores, agora mais fortes e inteligentes do 
que nunca, para a Terra. Ex-soldados e um professor de 
ciências se juntam para lutar contra essa ameaça e pro-
teger o futuro da raça humana. TAMBIÁ 5 DUB: 14:20 
– 18:35. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 16:30 – 20:40. MANGABEI-
RA 5 3D DUB: 13:30,  16:00, 18:30 e 21:15 (somente de 
quinta a domingo). MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:15 (so-
mente de segunda a quinta). O PREDADOR MANAÍRA 9 
3D DUB XE: 14:00 e 19:30. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 16:45 
e 22:15. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:30, 17:15 e         20:00.   

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 
87 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: 
Crodoalvo Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serra-
do), é agora dono de uma badalada escola de etiqueta 
e finesse. Entretanto, apesar de toda a fama ele se sente 
bastante carente e vulnerável, por não ter amigos nem 
uma nova musa a quem dedicar a vida. É quando sua 

vida cruza com as de Orlando (Tonico Pereira) e Marinal-
va (Arlete Salles), que dizem ser seus parentes distantes. 
Paralelamente, Crô precisa escapar da sempre venenosa 
colunista Carlota Valdez (Monique Alfradique). TAMBIÁ 2: 
15:05 – 18:45. TAMBIÁ 3: 16:45 – 20:25. MANGABEIRA 2: 
14:15 (exceto segunda-feira), 16:30 (exceto segunda-feira), 
19:00 (exceto segunda-feira) e 21:30 (exceto segunda-fei-
ra). MANAÍRA 1: 14:00 (exceto sábado e domingo), 16:30 e 
22:10. MANAÍRA 2: 15:30, 17:30 e 19:45.

O CANDIDATO HONESTO 2 – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Após cumprir quatro dos quatrocentos anos de 
cadeia, João Ernesto (Leandro Hassum) é convencido a se 
candidatar à presidência novamente. Adorado pelo povo 
por ser um político que assumiu seus erros, ele vence as 
eleições, mas não tem vida fácil em Brasília acompanhado 
excessivamente de perto pelo sinistro vice Ivan Pires (Cassio 
Pandolfh). TAMBIÁ 1 DUB: 18:55. MANGABEIRA 3: 20:00 
(exceto segunda e terça) e 22:30 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e domingo), 15:30,  
17:45 e 20:00. MANAÍRA 8: 14:20 e 16:30.

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Ani-
mação / Comédia. Duração: 84 minutos. Classificação in-
dicativa: Livre. Sinopse: Robin, Ciborgue, Estelar, Ravena 
e Mutano são os Jovens Titãs. Ao perceberem que todos os 
super-heróis estão estrelando filmes, eles decidem se mobi-
lizar para também ter espaço nas telonas. O líder do grupo, 
Robin, está determinado a ser visto como um astro e com 
ideias malucas e até uma canção eles partem em busca de 
um diretor de Hollywood, mas acabam enganados por um 
supervilão. TAMBIÁ 1 DUB: 15:20 – 17:05. MANGABEIRA 
3 DUB: 13:15 (exceto segunda e terça), 15:30 (exceto se-
gunda e terça) e 17:45 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
4 DUB: 13:00 (exceto sábado e domingo), 15:00 e 17:00.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/
Ação. Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 114 min. 
Sinopse: Na fossa mais profunda do Oceano Pacífico, a 
tripulação de um submarino fica presa dentro do local 
após ser atacada por uma criatura pré-histórica que se 
achava estar extinta, um tubarão de mais de 20 metros de 

comprimento, o Megalodon. Para salvá-los, oceanógrafo chinês 
(Winston Chao) contrata Jonas Taylor (Jason Statham), 
um mergulhador especializado em resgates em água 
profundas que já encontrou com a criatura anteriormente. 
TAMBIÁ 1 DUB: 20h55.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Sinopse: Presa em um 
convento na Romênia, uma freira comete suicídio. Para 
investigar o caso, o Vaticano envia um padre atormentado 
e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando suas vi-
das, a fé e até suas almas, os dois descobrem um segredo 
profano e se confrontam com uma força do mal que toma 
a forma de uma freira demoníaca e transforma o conven-
to num campo de batalha. TAMBIÁ 4 DUB: 15:00 – 17:00 
– 19:00 – 21:00. TAMBIÁ 6 DUB: 14:45 – 16:45 – 18:45 
– 20:45. MANGABEIRA 1 DUB: 13:00, 15:15, 17:30, 
19:45 e 22:00. MANGABEIRA 4 DUB: 14:00, 16:15, 
18:45 e 21:00. MANAÍRA 5 LEG: 14:15, 16:30, 18:45 e            
21:00. MANAÍRA 6 DUB: 15:15, 17:30, 19:45 e 22:00. 
MANAÍRA 7 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo), 
15:45 e 20:15. MANAÍRA 7 LEG: 18:00 e 22:30.

ALFA – (EUA 2018) Aventura / Drama. Duração 96 
minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Após 
cair de um penhasco e se perder do seu grupo, o jovem 
Keda (Kodi Smit-McPhee) precisa sobreviver em meio a 
paisagens selvagens e encontrar o caminho de casa. Atacado 
por uma matilha, ele consegue ferir um dos lobos, mas 
decide não matar o animal. O jovem cuida dele e os dois 
começam uma relação de amizade. TAMBIÁ 2 DUB: 16:50 
– 20:30. TAMBIÁ 3 DUB: 14:50 – 18:30. MANAÍRA 4 
DUB: 19:15. MANAÍRA 8 DUB: 18h50. MANAÍRA 11 DUB: 
13:45 (somente sábado e domingo) e 16:00.

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) 
Documentário. Duração: 80 minutos. Classificação indica-
tiva: Livre. Sinopse: Mónica (Eva Higueras) é uma edito-
ra em busca de trabalho que recebe uma proposta para 
montar um documentário sobre as aparições da Nossa 
Senhora de Fátima. Ainda que em dúvida por sua falta 
de religiosidade, ela aceita o trabalho e as imagens que 
encontra são extraordinárias, marcando sua vida para 
sempre. MANAÍRA 8: 20h50.

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Espetáculo: Le Défunt
n Direção: Beethoven Ulianov
n Atuação: Júlia Costa e Tamires 
Paulino
n Classificação: 12 anos
n Duração do Espetáculo: 40min
n Local: Teatro Íracles Pires
n Data: 21 de setembro
n Horário: 20 horas
n Montagem e produção: 
Cajazeira Produtora e Nec/UFCG

Cena do espetáculo ‘Le Dèfunt’, que tem direção do professor e teatrólogo Beethoven Ulianov, e tem no elenco as atrizes Júlia Costa e Tamires Paulino

Foto: Divulgação
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Composta por 20 obras inéditas, a individual se intitula Infinitos ventos e ficará em cartaz até o próximo dia 29  

Vinte obras - entre as 
quais telas pintadas a óleo, 
acrílico e alguns nanquins, 
além de peças de porcelanas, 
todas inéditas - integram a 
exposição intitulada Infinitos 
ventos, que o artista plástico 
paraibano Rodrigues Lima 
abre hoje, a partir das 19h01, 
na Galeria Gamela, localizada 
na cidade de João Pessoa. A 
individual vai permanecer em 
cartaz para a visitação do pú-
blico até o dia 29 deste mês de 
setembro. “Trago essa série de 
imagens inéditas e confesso 
que se trata de uma novidade 
estética que construo em mi-
nha poética artística, que está 
fundamentada em minhas 
memórias afetivas de infância 
que trago do Sítio Serra Ve-
lha”, disse ele para o jornal A 
União. 

“Essa minha nova série 
me conduz a estado de con-
templação sobre a natureza, 
a partir de alguns elementos 
que integram a paisagem da 
minha narrativa poética, cons-
truída a partir das minhas me-
mórias de infância vivida em 
Serra Velha. Em cada trabalho 
produzido represento cenas e 
objetos que ganham novas di-
mensões e significados, explo-
rando diferentes perspectivas, 
construindo e reconstruindo 
novos conceitos e, nesse le-
que de possibilidades que a 
pós-modernidade nos propõe, 
aproprio-me da Persistência 
da Memória, de Salvador Dalí, 
trazendo um novo conceito 
para uma reflexão sobre este 
momento de tantos conflitos 
e incertezas em que o Brasil 
está vivendo em todas as es-
feras”, acrescentou Rodrigues 
Lima, ao falar sobre a exposi-
ção Infinitos ventos, cujo texto 
de apresentação é assinado 
pelo sociólogo e poeta, Marcus 
Alves.   

Rodrigues Lima se ins-
pira em Salvador Dalí (1904 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Exposição de Rodrigues Lima 
em cartaz na Galeria Gamela 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

- 1989) e justifica a razão. 
“Ao me apropriar da obra A 
Persistência da Memória, de 
Dalí, relacionando à minha 
paisagem, atento aos últimos 
acontecimentos do nosso país, 
encontro uma excelente “mu-
nição” estética capaz de pro-
vocar possíveis reflexões sob 
diversos aspectos: histórico, 
político/ social... Ora, quem 
será o salvador Dalí? A inten-
ção, na verdade, não é dar uma 
aula sobre História da Arte, ou 
falar sobre especificamente 
do artista espanhol Salvador 
Dalí, nem tampouco falar da 
salvação dentro de um contex-
to espiritual da fé cristã, mas, 
talvez, provocar, no indivíduo, 
uma reflexão para a formação 
de uma consciência política no 
campo da subjetividade”, disse 
ele.

“Esse jogo ambíguo que 
produzo em minhas palavras 
tem, como pano de fundo, uma 
releitura de Dalí, onde trago 
uma representação do Con-
gresso Nacional e da barreira 
do Cabo Branco, monumento 
natural, patrimônio da huma-
nidade, tão defendida, tão pin-
tada pelo meu mestre imortal 
Hermano José (1922 - 2015), 
a quem faço uma homenagem 
nesta mostra, aponta para al-

guns gargalos que, até o pre-
sente, apesar da nitidez para 
os caminhos das possíveis sal-
vações, a atmosfera negativa e 
a fumaça negra das políticas 
não públicas, mas puramente 
narcisistas e partidárias, im-
pedem vislumbrarmos um fu-
turo melhor”, disse ele.

Rodrigues Lima produziu 
a individual Infinitos ventos 
com um viés crítico. “Quem 
será o salvador da Barreira 
do Cabo Branco? Cenário de 
inspiração e persistência para 
o nosso maior ícone das artes 
plásticas da Paraíba, nosso 
imortal Hermano José? Quem 
será o salvador da Pátria brasi-
leira para diminuir as diferen-
ças sociais existentes na atua-
lidade, tornando-nos cidadãos 
mais humanizados e sensíveis 
com as causas uns dos outros? 
Quem será o salvador dos nos-
sos monumentos históricos, 
patrimônios históricos artísti-
cos / culturais que, em pleno 
século XXI, têm, literalmente, 
se transformado em cinzas e 
fumaças, como o exemplo do 
Museu Nacional do Rio de Ja-
neiro? Quem será o salvador 
do sistema educacional brasi-
leiro, que agoniza sem encon-
trar saídas eficientes para for-
mar cidadãos conscientes de 

seu papel na sociedade na qual 
está inserido?  Quem serão os 
salvadores dos princípios e 
valores do ser humano que, na 
atualidade, têm se abstraído 
nas futilidades do mundo pós-
moderno”, questionou ele.

“Ao pintar um plantio de 
guarda-chuvas, de forma lú-
dica e descontraída, busco re-
presentar, plasticamente, uma 
possibilidade de armazena-
mento das águas que periodi-
camente lavam o nosso lindo 
Nordeste, a nossa linda pai-
sagem vitimada pela imensa 
maioria dos inúteis represen-
tantes políticos que não con-
seguem enxergar a paisagem 
nordestina como um solo rico 
e produtivo para seu povo em 
todos os aspectos. Pintar um 
Nordeste vivo, com abundân-
cia de águas e uma imensa va-
riedade de cores e flores, é ali-
mentar a alma com o sonho de 
viver a vida de forma poética e 

inspiradora”, prosseguiu ele.
“Em minha paisagem co-

mumente vista do alto, pro-
porcionando ao espectador 
um olhar contemplativo sobre 
a exuberância da natureza, es-
pecialmente nesta série, sem 
fugir à minha poética, redire-
ciono esse olhar para uma nova 
perspectiva pouco explorada 
nas composições paisagísticas, 
fazendo um mergulho em uni-
verso que transcende os limi-
tes das mais altas topografias 
do meu imaginário e elevo as 
minhas frutas de Serra Velha 
às nuvens, dando-lhes, talvez, 
proporções surreais, diferen-
tes formas e conceitos a cada 
objeto representado”, concluiu 
Rodrigues Lima.

Sobre o artista
Natural do Município de 

Itatuba, localizado na região 
Agreste do Estado da Paraíba, 
Rodrigues Lima - que, também, 

é cantor, compositor e forma-
do em Educação Artística pela 
Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB) e pós-graduando 
em Designer e Arquitetura de 
Interiores pelo Centro Univer-
sitário de João Pessoa (Unipê) 
- atua profissionalmente como 
artista plástico desde 1994 e, 
ao longo dos anos, já realizou 
exposições individuais e cole-
tivas pelo Brasil, inclusive com 
premiações em salões e festi-
vais.

SERVIÇO 
n Exposição: Infinitos 
ventos 
n Artista: Rodrigues Lima  
n Abertura: Hoje 
n Hora: 19h01
n Local: Galeria Gamela, 
em João Pessoa
n Endereço: Rua Nossa 
Sra. dos Navegantes, 
n0 756, bairro de Tambaú 

Show

Músico Victor Figueirêdo mixa erudito 
e popular hoje na Funesc, na capital

Você sabe onde a músi-
ca de Heitor Villa-Lobos se 
encontra com a sonoridade 
de Chico Science??? Victor 
Figueirêdo sabe e mostrará 
o resultado em que show 
que realiza hoje, dia 14, na 
Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, na Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), em João Pessoa. 
A proposta é – conforme o 
artista – trazer “novas cores 
e novas sensações para os 
ouvidos”.

A apresentação come-
ça às 20h e – em seu pro-
jeto mais recente – Victor 
promete trazer uma nova 
experiência para a plateia, 
inspirado em grandes artis-
tas brasileiros em diferentes  

cenários, como o erudito 
Villa Lobos e o popular Chi-
co Science. Os ingressos cus-
tam R$ 20 (inteira) e R$ 10 
(meia). Venda acontece na 
bilheteira da Sala de Concer-
tos (que abre uma hora an-
tes do início do show).

“O show vai ser bem 
cheio! Na formação do 
show tenho um coral, har-
pa, tuba, trio de metais, 
além de grandes participa-
ções. O repertório é bem 
eclético. Vamos do Nordes-
te ao Norte do Brasil e ainda 
fazendo citações de ritmos 
latino-americanos, como 
salsa e cumbia”, informou 
Victor Figueirêdo.

O músico é responsá-
vel por todos os arranjos 
desse show e disse ter sido 
influenciado por parcerias 
com outros projetos, como 

os grupos Câmena (de mú-
sica antiga), Mosayco Fla-
menco, Angá, Dois Africa-
nos e orquestras sinfônicas 
por onde Victor passou. 
Uma deliciosa colcha de re-
talhos!!!

Em agosto deste ano, 
o percussionista Victor Fi-
gueirêdo participou do es-
petáculo ‘Canções de amor 
e tormento’, juntamente 
com o grupo Camena, no 
Centro Cultural São Fran-
cisco, no Centro de João 
Pessoa. Espetáculo teve luz 
e direção de ccena de Jorge 
Bweres. A cantora Tâmara 
Cruz e o saxofonista José de 
Arimatéia (Teinha), foram 
os convidados especiais.

“Todos ritmos e estilos 
usados no show desta sex-
ta-feira são interligados e 
conversam entre si com fa-

cilidade e harmonia”, disse 
Victor Figueirêdo. E acres-
centou: “Claro que sempre 
tem uma pitada de loucura 
nesses arranjos, o que re-
sulta em novas cores e sen-
sações para todos nós”.

 
Cantando a cidade
A ideia de juntar vários 

estilos musicais sempre es-
teve presente nos trabalhos 
musicais de Victor Figueirê-
do, um músico sempre foca-
do em amalgamar o erudito 
e o popular. Ele diz que esse 
novo trabalho pretende 
também criar uma nova vi-
são e abrir caminhos para 
novos tipos de sonoridades. 
A base da construção mu-
sical envolve maracatu, ca-
rimbó, forró, funk e hip-hop. 
Envolve vários gêneros e en-
volve, claro, a plateia.

No show de hoje, na 
Sala de Concertos, Victor Fi-
gueirêdo contará com a par-
ticipação de Bruno Lubambo 
(guitarra), Cris (harpa), Ma-
thews Asaph (tuba), Rodrigo 
Melo (bateria), Cassio Vieira 
(trombone), Ramon Diego 
(trompete) Moisés (sax ba-
rítono) e o Coral Mosaico, do 
CCTA da UFPB.

O show é um passeio 
pela cidade de João Pessoa. 
Não à toa, estão no repertó-

rio as músicas ‘Parahyba’ (da 
banda Macumbia) e ‘Roda a 
saia’, de Madu Ayá. E segue 
com canções falando sem-
pre das belezas e riquezas 
da região metropolitana de 
João Pessoa. O repertorio 
também fala do dia a dia do 
paraibano que vive em bair-
ros como Mandacaru (‘No 
Barraco’, de Tiago Sotero), e 
retrata a violência cotidiana 
em canções como ‘Peleja do 
Sebastião’.

O artista visual
 Rodrigues Lima 

(destaque) e a obra 
‘Árvores I’ (lado) 

produzida em acrílico 
sobre tela

O artista promete “novas cores e novas sensações para os ouvidos”

Fotos: Reprodução do Facebook

Foto: Divulgação
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Novo presidente
Aos 50 anos de idade, Dias Toffoli é o ministro mais jovem a 
assumir a presidência do Supremo Tribunal Federal. Ele foi 
nomeado em 2009 pelo ex-presidente Lula.  Página 14 Fo
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Modalidade inclui voto em trânsito, presos provisórios, adolescentes internos e agentes de segurança 

Mais de 4 mil 
eleitores reque-
reram transfe-
rência temporá-
ria na Paraíba. 
Essa modalida-

de inclui as pessoas que irão 
votar em trânsito (1.740), os 
presos provisórios e adoles-
centes internos (204), que 
votarão nas seções colocadas 
nos estabelecimento prisio-
nais e de internação, os mili-
tares e demais agentes de se-
gurança (2.076), em serviço 

no dia das eleições, totalizan-
do 4.020 eleitores. 

Os dados são do Ca-
dastro Eleitoral, forneci-
dos pela Seção de Apoio e 
Orientação às Zonas Elei-
torais (Soaze), do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraí-
ba (TRE-PB). As estatísti-
cas apontam ainda que João 
Pessoa e Campina Grande 
foram os municípios parai-
banos que apresentaram 
o maior número de reque-
rimentos para o voto em 

trânsito, 1.215 e 353, res-
pectivamente.

O voto em trânsito é des-
tinado às pessoas que estarão 
fora do domicílio eleitoral nas 
datas das eleições. Ele não 
é permitido em urnas insta-
ladas em outros países. En-
tretanto, eleitores com título 
eleitoral cadastrado no exte-
rior, e que estiverem em trân-
sito no território brasileiro, 
poderão votar na eleição para 
presidente da República.

Caso o eleitor habilitado 

para votar em trânsito não com-
pareça à seção, ele deverá justi-
ficar sua ausência, inclusive se 
estiver em seu domicílio eleito-
ral de origem no dia da eleição. 
A justificativa de ausência nos 
dias de votação não poderá ser 
feita no município por ele indi-
cado para o exercício do voto.

O voto em trânsito está 
previsto na Lei nº 4.737/1965 
(Código Eleitoral), na Resolu-
ção do Tribunal Superior Elei-
toral nº 23.554/2017 e no Ca-
lendário Eleitoral 2018.

Mais de quatro mil eleitores 
pediram transferência na PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Caravana do Trabalho pelo Brejo
9h - Largada da caravana com ato pú-
blico em Bananeiras
10h - Solânea
11h30 -  Cacimba de Dentro

12h30 - Damião 
14h - Araruna
15h - Tacima
16h - Dona Inês
17h - Belém
18h - Pirpirituba
18h30 - Encerramento da caravana com comício em 
Guarabira
Local: Avenida Dom Pedro II - próximo à Padaria Cristal

Lucélio

l 12h40 - Entrevista na Rádio Panorâmica 
FM, em Campina Grande
l 15h - Grava programa Ideia Livre, em 
Campina Grande
l 17h - Ação 43 Em Campina Grande

l 20h30 - Participa de caminhada em Aroeiras

Tárcio

l Manhã:
Recepcionar e entregar material com 
apoiadores na sede do PSOL.

l Tarde:
15h-Conversa com apoiadores/as do candidato a depu-
tado federal Júlio César em Mangabeira VIII.

l Noite:
18:30 - Participação na entrega das plataformas e assi-
natura de compromisso com as políticas de democratiza-
ção da mídia e das mulheres. Local: SINTTEL/PB.

Em sessão ordinária des-
sa quinta-feira (13), a 1ª Câma-
ra do Tribunal de Contas da Pa-
raíba manteve suspensa, sem 
prejuízo da prestação dos ser-
viços à população, a Tomada de 
Preços 06/2018, da Prefeitura 
de Alhandra, objetivando con-
tratar empresa para realizar 
limpeza, coleta e destinação do 
lixo urbano do município.

A decisão, tomada à una-
nimidade, se deu por medida 
cautelar expedida pelo conse-
lheiro Marcos Costa. Relator 
do processo 15466/18, ele 
justificou a suspensão em face 
de irregularidades identifica-
das pela Auditoria da Corte, no 
procedimento licitatório con-
testado em denúncia formula-
da pela empresa Ecobom Con-
sultoria e Serviços Eireli EPP. 

O conselheiro destacou, 
entre elas, fracionamento de 
despesa, opção por modalida-
de não adequada (Tomada de 
Preços ao invés de Concorrên-
cia), inexistência de planilha 
de composição de custos para 
dar suporte técnico aos preços 
unitários “absurdos e exorbi-
tantes”, e “exigência ilegal” de 
certidão municipal de adim-
plência do licitante, este último 
um item considerado restritivo 
de competitividade.

E frisou, em sua decisão, 
que “restou comprovado que 
os valores estimados e indi-
cados no edital são, de fato, 
demasiadamente superiores 
aos praticados no mercado, 
sem quaisquer justificativas 
técnicas que o acobertem”. A 
Câmara fixou prazo de 15 dias, 
a contar da citação, para a Pre-
feitura apresentar justificativa 
e defesa acerca da denúncia e 
das irregularidades no edital.

 A Câmara referendou ou-
tra medida cautelar, nos autos 
do processo 16.829/17, de 
relatoria do conselheiro subs-
tituto Antônio Gomes Vieira Fi-
lho, e manteve a suspensão de 
pagamentos e de todos os atos 
decorrentes do pregão presen-
cial 024/2017, da Prefeitura de 
Água Branca. O procedimento 
destinou-se à compra de peças 
e acessórios, mais serviços de 
manutenção, para a frota de 
veículos próprios e locados, 
além de máquinas pesadas.

Além de denúncias, re-
presentações, prestações de 
contas e inspeções de obras, a 
pauta de 81 processos serviu 
ao exame, também, de deze-
nas de atos de pessoal relati-
vos concursos e a pedidos de 
aposentadorias e pensões de 
servidores públicos, e/ou seus 
dependentes.

O colegiado realizou sua 
sessão nº 2759, com os traba-
lhos presididos pelo conselhei-
ro Fernando Catão, e presenças 
do conselheiro Marcos Costa e 
dos conselheiros substitutos 
Antônio Gomes Vieira Filho e 
Renato Sérgio Santiago Melo. 
Pelo Ministério Público de Con-
tas, atuou o procurador Manoel 
Antônio dos Santos Neto.

TCE mantém 
suspensa 
licitação em 
Alhandra 

Compromisso

Entidades buscam reunir 
assinaturas de candidatos

O Comitê Estadual do 
Fórum Nacional pela Demo-
cratização da Comunicação, 
integrado por entidades da 
sociedade civil, coordena-
do pela CUT, Sindicato dos 
Jornalistas, Abraço-PB e 
Movsocial; e  o Coletivo de 
Mulheres  Trabalhadoras da 
CUT  realizam, na próxima 
sexta- feira, dia 14, de forma 
conjunta, o lançamento das 
“Plataformas  de Políticas 
Públicas para as Mulheres 
Trabalhadoras e em Defesa 
da Democracia e por uma 
Comunicação Democrática 
para o Brasil e para o Estado 
da Paraíba.

A atividade acontece a 
partir das 18:30 horas, no 
auditório do Sindicato dos 
Telefônicos da Paraíba e es-
pera contar com a presença 
de candidatos a todos os 
cargos eletivos nas eleições 
2018, que serão convidados 
a assinar a carta compromis-
so com as propostas para as 
políticas públicas estaduais 
e nacionais apresentadas 
pelas  mulheres trabalhado-
ras e pelo movimento pela 
Democratização da Comu-
nicação em nível nacional e 
estadual.

O evento traz ainda o re-
presentante do Fórum Nacio-

nal pela Democratização da 
Comunicação, Admirson Fer-
ro Júnior (Greg), também  di-
rigente da CUT nacional,  que 
vem contribuir com as dis-
cussões acerca da carta-com-
promisso que será discutida e 
entregue aos candidatos.

Plataformas
A Plataforma da Demo-

cratização da Comunicação 
foi construída pelo FNDC e 
é um documento que reúne 
um conjunto de propostas 
de políticas públicas para 
assegurar um ambiente de 
pluralidade e diversidade 
no sistema de comunicação 
do país, embora no caso dos 
estados, os Comitês  Regio-
nais também  agreguem 
iniciativas específicas das 
realidades locais. “O Comitê 
do FNDC da Paraíba, parti-
cularmente, vai apresentar 
aos candidatos e candidatas 
as propostas aprovadas na 
primeira Confecom estadual 
a exemplo da criação do Con-
selho Estadual de Comunica-
ção de caráter deliberativo, 
espaços para os movimentos 
sociais nas emissoras de rá-
dio e TVs públicas, garantia 
que a imagem da mulher seja 
veiculada sem reprodução 
de estereótipos e também a 

realização da segunda con-
ferência de Comunicação nos 
âmbitos nacional, estadual e 
municipais”, explicou Lúcia 
Figueiredo, secretária de Co-
municação da CUT e da coor-
denação do comitê estadual.

Já a Plataforma das 
Mulheres da CUT para as 
eleições 2018, que traz 
como lema “Nenhum direi-
to a menos”, é um conjunto 
de propostas que objeti-
va dar voz às pautas das 
mulheres trabalhadoras e 
pretende ser um guia para 
o debate com as candida-
turas comprometidas com 
a retomada de uma agenda 
propositiva de políticas pú-
blicas para as mulheres. “ A 
intenção da CUT em elabo-
rar essa plataforma é o de 
promover o debate e fazer 
com que os candidatos e 
candidatas  tanto ao Execu-
tivo quanto ao Legislativo 
se comprometam com as 
mulheres trabalhadoras e 
incorporem suas reivindi-
cações em seus programas 
de governo e propostas 
de mandatos”, destacou a 
secretária licenciada da 
Mulher Trabalhadora da 
CUT, Luzenira Linhares, 
integrante do Coletivo de 
Mulheres.

Estatísticas apontam 
ainda que João Pessoa e 
Campina Grande foram 

os municípios paraibanos 
que apresentaram 
o maior número de 

requerimentos para o 
voto em trânsito

Voto em trânsito é destina-
do as pessoas que estarão 
fora do domicílio eleitoral 
nas datas das eleições

Foto: Divulgação/TRE-PB

ELEIÇÕES

2018
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Novo presidente do Supremo Tribunal Federal substitui a ministra Cármen Lúcia no cargo e terá como vice Luiz Fux

O ministro Dias Toffoli 
tomou posse como presidente 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), em cerimônia realizada 
na tarde de ontem, na sede da 
Corte, em Brasília.

“Prometo bem fielmente 
cumprir os deveres do cargo 
de presidente do Supremo Tri-
bunal Federal em conformida-
de com a Constituição e as leis 
da República”, disse, ao ler o 
termo de posse.

Luís Roberto Barroso, 
ministro que falou em nome 
do tribunal, afirmou que, na 
democracia, as divergên-
cias devem ser tratadas de 
forma “institucional”.

“Toffoli e eu fazemos 
parte da geração que lutou 
pela transição democrática 
brasileira e assim sabemos 
bem que democracia não 
significa um regime de con-
senso, mas um modo de con-
vivência em que divergên-
cias são absorvidas de modo 
civilizado e institucional.”

Barroso disse ainda que, 
apesar de em alguns momen-
tos ter adotado posições no tri-
bunal diferentes das de Toffoli, 
isso não “diminuiu o apreço” 
pelo ministro, de quem se disse 
um “amigo afetuoso”.

Com 50 anos, Toffoli é o 
ministro mais novo a assumir 
o posto. Ele se tornou minis-
tro do STF em 2009, nomeado 
pelo então presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT).

Antes de ingressar no Su-
premo, Toffoli chefiou a AGU 
(Advocacia-Geral da União). Já 
no STF, foi também ministro do 
TSE, tribunal que presidiu en-
tre 2014 e 2016.

Colegas de Supremo 
elogiaram a experiência ad-
ministrativa de Toffoli e dis-
seram prever mais diálogo 

Do Portal UOL 

Toffoli assume presidência do 
STF para mandato de 2 anos

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx

A mansão do ex-go-
vernador Sérgio Cabral, 
em Mangaratiba, foi ar-
rematada ontem por R$ 
6,4 milhões, valor míni-
mo estipulado no leilão. 
A venda ocorreu nos úl-
timos minutos do leilão, 
após o próprio leiloeiro já 
ter admitido que teria de 
anunciar o imóvel por um 
preço inferior, em um pró-
ximo arremate. O leilão 
ocorreu no auditório da 
Justiça Federal, no centro 
do Rio de Janeiro. 

Já a lancha, de R$ 
3,2 milhões, será ofere-
cida em um futuro leilão, 
após uma nova avaliação, 
segundo o leiloeiro Re-
nato Guedes. 

Foram arrematados 
os três carros blinda-
dos de Cabral: um Land 
Rover Discovery, por R$ 
251 mil; um Land Rover 
Freelander, por R$ 156 
mil; e um Hyundai Azera, 
por R$ 78 mil.

O comprador do Land 
Rover Discovery, um em-
presário do setor de saúde, 
que não quis se identificar, 
disse que o maior atrativo 
foi o carro ter blindagem 
nível 4, que suporta tiros 
de fuzil, e que raramente é 
permitida para o cidadão 
comum, mas que havia sido 
concedida a Cabral por ele 
ser chefe de Estado.

Apartamentos
Também foram vendi-

dos três apartamentos do 
operador de Cabral, Ary 
Filho, na Avenida Lúcio 
Costa, na Barra da Tijuca, 
de frente para o mar, por 
um total de R$ 9 milhões. 

Um lote de relógios 
importados, que eram do 
ex-secretário Hudson Bra-
ga, foi arrematado por R$ 
39,7 mil.

A determinação para 
a venda é do juiz Marcelo 
Bretas, titular da 7ª Vara 
Federal Criminal, respon-
sável pelos desdobramen-
tos da Operação Lava Jato, 
no estado.

Mansão de Cabral é 
leiloada por R$ 6,4 mi
Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

TJ do Paraná

Justiça nega habeas corpus para o 
ex-governador Beto Richa e esposa

O desembargador Laer-
tes Ferreira Gomes, da 2ª 
Câmara Criminal do Tri-
bunal de Justiça do Paraná 
(TJ-PR), negou o pedido de 
habeas corpus ao ex-gover-
nador Beto Richa (PSDB), 
candidato ao Senado, e de 
sua mulher Fernanda Richa. 
Eles estão presos há dois 
dias em Curitiba após uma 
operação da Polícia Federal 
para investigar irregularida-
des em programa de estra-
das rurais.

O desembargador, na 
decisão de cinco páginas, 
menciona ainda a preocu-
pação com o que chamou 
de “organização criminosa 
hierarquizada” com suspei-
tas de fraudes a licitação, 
lavagem de dinheiro e cor-
rupção envolvendo mais de 
R$ 70 milhões.

Na decisão de quarta-
feira (12), o desembargador 
disse que a medida foi toma-

da para servir de “referência” 
para impedir o descaso às 
instituições públicas. Laer-
tes Gomes autorizou ainda 
a entrada de “alimentação 
específica” para o paciente 
que sofre de doença celíaca 
(intolerância a glúten).

Prisão
Beto Richa e Fernanda 

Richa estão presos, há dois 
dias, no Regimento da Polí-
cia Montada Coronel Dulcí-
dio, em Curitiba. A Justiça 
Federal mandou bloquear 
R$ 50 milhões em bens de 
aliados do ex-governador.

Segundo a secretaria 
estadual da Segurança Pú-
blica e Administração Peni-
tenciária, Richa e a esposa 
ocupam duas salas, separa-
dos um do outro. O ex-go-
vernador ocupa um espaço 
de cerca de 30 metros qua-
drados (m²); Fernanda, um 
de cerca de 25 m².

A assessoria informou 
ainda que as duas salas con-

tam com banheiros privati-
vos, camas e armários e ofe-
recem condições de receber 
os presos em segurança.

Operações
Richa e a mulher foram 

detidos pelo Grupo de Atua-
ção Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco), 
no âmbito da Operação Ra-
diopatrulha, que apura ir-
regularidades na seleção de 
empresas contratadas para 
cuidar da manutenção de 
estradas rurais.

Deflagrada pelo Minis-
tério Público do Paraná, a 
operação envolveu a execu-
ção de outros 13 mandados 
de prisão temporária e de 
26 de busca e apreensão. 
Entre os detentos na opera-
ção estadual também está 
o irmão do ex-governador, 
Pepe Richa, ex-secretários 
de governo e empresários.

Na terça-feira (11), 
Richa e seu grupo políti-
co foi alvo de uma segunda 

ação policial. Deflagrada 
pela Polícia Federal (PF), a 
Operação Piloto é um des-
dobramento da Lava Jato e 
investiga o envolvimento de 
funcionários públicos esta-
duais e empresários com a 
empreiteira Odebrecht, em 
um suposto esquema de 
favorecimento de licitação 
para obras na rodovia esta-
dual PR-323. Contratada em 
2014, a obra foi inicialmente 
orçada em R$ 7,2 bilhões.

Richa e a mulher 
Fernanda foram presos 
pelo Gaeco que apura 

irregularidades na 
seleção de empresas 

contratadas para 
cuidar da manutenção 

de estradas rurais

entre os ministros.
“O ministro Toffoli tem um 

gabinete organizado, acho que 
fará uma boa gestão, tanto no 
Supremo como no CNJ [Conse-
lho Nacional de Justiça]”, disse 
o ministro Gilmar Mendes.

Luiz Fux, que será vi-
ce-presidente agora, disse 
prever um tribunal mais 
“harmonioso”.

“A avaliação que eu faço 
é que vai ser uma presidência 
muito harmoniosa e muito 
participativa por parte do co-
legiado, ele vai sempre ouvir o 
colegiado em várias questões”, 
afirmou Fux.

Pautas polêmicas aguardam novo presidente
Num primeiro momento,  Toffo-

li deverá evitar trazer a julgamento 
temas considerados polêmicos, 
como o julgamento final das ações 
sobre a possibilidade da prisão 
após condenação por um tribunal 
de segunda instância.

Uma das prioridades na pauta 
do Supremo deverá ser julgar em 
definitivo ações que contam apenas 
com decisões provisórias emitidas 
por um dos ministros da Corte.

Cabe ao presidente do STF indi-
car os processos que serão julgados 
pelos 11 ministros em plenário.

O ministro já definiu a pauta 
de julgamentos até o fim deste 
mês e priorizou temas de impacto 
social e ambiental.

Na primeira sessão que será 
presidida pelo ministro, na próxi-
ma quarta-feira (19), será discu-
tida a possibilidade de um militar 
que for transferido para outra 

localidade ingressar em universi-
dade pública, caso não haja uma 
instituição privada similar à do 
seu local de origem.

Também foi pautada para o 
mesmo dia uma ação da PGR 
(Procuradoria-Geral da Repú-
blica) que questiona o uso de 
aeronaves para o lançamento de 
substâncias químicas no combate 
ao mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue.

Dias Toffoli beija a ministra Cármen 
Lúcia, observado pelo presidente 
Michel Temer, durante sua posse 

como presidente do STF

Foto: Dida Sampaio/Estadão Conteúdo
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Presidente disse que a proposta de US$ 20 milhões é parte de um esforço para combater a crise na fronteira

O governo do presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, propôs pagar ao Mé-
xico US$ 20 milhões para que 
expulse milhares de imigrantes 
ilegais, informou nessa quinta-
feira à Agência EFE o Departa-
mento de Segurança Nacional.

“Esta proposta é parte de 
um esforço multidisciplinar 
para combater a crise em nos-
sa fronteira sul”, afirmou à EFE 
a porta-voz do Departamento, 
Katie Waldman.

A Administração de 
Trump propôs ao Congresso 
usar US$ 20 milhões de assis-
tência ao estrangeiro e dire-
cionar a verba para ajudar o 
México a financiar transporte 
e processo de deportação de 
pelo menos 17 mil pessoas que 
se encontram em seu território 
de forma ilegal.

“Estamos trabalhando 
estreitamente com nossos 
parceiros mexicanos para 
combater o aumento das de-
tenções na fronteira, com 
38% mais de famílias detidas 
no mês de agosto, a fim de as-
segurar que aqueles que têm 
pedidos legítimos tenham 

Da Agência EFE 

Da Agência EFE 

Da Agência EFE 

Trump oferece recursos para 
o México expulsar imigrantes

Teoria das 
representações sociais 
no campo da educação

Pereira Donato
release@pg1com.com

Sueli

É notável que a escola de educação básica 
em nossa época vivencia inúmeros desafios, 
muitos deles, provenientes do contexto po-
lítico, econômico, social, das inovações tec-
nológicas, entre outros, nos quais estamos 
inseridos, e que por si só, ou em conjunto de-
mandam profundas transformações estrutu-
rais da sociedade, na cultura, para a constru-
ção de identidades, nas relações sociais, etc. 
Fatores esses que, somados, colocam grandes 
desafios à profissão docente no cotidiano do 
espaço escolar formal.

É mergulhada nesse cenário, e na condição 
de professora pesquisadora, que trago para o 
debate as pesquisas educacionais e suas con-
tribuições para de fato, impactar a prática edu-
cativa. Não se trata de negar aqui a relevância 
dessas pesquisas em nosso meio na compreen-
são dos fenômenos educacionais postos pela 
contemporaneidade, porém, é de importância 
ímpar que tais pesquisas, impactem, verdadei-
ramente, a prática educativa.

E para efetivar tal finalidade, chamo a aten-
ção para os referenciais teóricos-metodológi-
cos que acompanham nossas pesquisas de um 
modo geral, os quais, muitas vezes, se limitam 
a trabalhar com as “percepções” dos sujeitos 
pesquisados acerca de determinado objeto de 
estudo, o que é de suma importância. Porém, é 
preciso extrapolar abarcando o social, ou seja, 
valorizar o conhecimento do senso comum, 
do saber popular, do cotidiano repleto de sig-
nificados. Neste ponto, destaco a valiosa con-
tribuição do aporte teórico-metodológico da 
Teoria das Representações Sociais (Moscovici, 
1961) e suas vertentes, na qual carregam em 
seu bojo a valorização do senso comum das co-
municações pessoais (sujeito) e grupais (social), 
uma vez que a representação social “[...] é uma 
forma de expressão criativa dos sujeitos, situada 
numa interface entre o psicológico e do social” 
(Arruda, 2014, p. 121).

A representação social oportuniza ao pes-
quisador um olhar psicossocial, portanto, mais 
abrangente sobre o fenômeno investigado, 
justamente, por ressituá-lo em campos mais 
amplos de significações sociais, os quais são 
dependentes (Gilly, 2001). Até porque, a repre-
sentação social é um forma de saber prático que 
não existe num vazio social. Trata-se de uma 
teoria científica dotada de um enfoque psicos-
social envolvendo sempre a representação de 
alguém (sujeito) e de algo (objeto concreto) em 
que a subjetividade se faz presente na busca 
pela interpretação dos sentidos e significados 
de um dado fenômeno em sua realidade circun-
dante.  Em suma, uma teoria que se propõe a 
explicar determinados fenômenos, para então, 
agirmos sobre eles.

(Sueli Pereira Donato é professora e tutora 
dos cursos de Segunda Licenciatura e Forma-
ção Pedagógica do Centro Universitário Inter-
nacional Uninter).

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Resultado final

Esquerda vence eleição sueca por 1 
cadeira de diferença no Parlamento

Congresso espanhol aprova exumação 
dos restos mortais do ditador Franco

O bloco governamen-
tal de esquerda venceu as 
eleições gerais de domingo 
na Suécia por apenas uma 
cadeira de diferença, com 
40,7% dos votos e 144 par-
lamentares contra 40,2% 
e 143, respectivamente, da 
centro-direita. A apuração 
terminou ontem com o regis-
tro dos votos no estrangeiro.

Segundo o resultado 
preliminar, que inclui cédulas 
emitidas no exterior e votos 
antecipados que chegaram 
atrasados, o Partido Social-
Democrata do primeiro-mi-
nistro, Stefan Löfven, foi o 
mais votado com 28,3%, se-
guido do Partido Moderado 
(conservador), com 19,8%, e 
o ultradireitista Democratas 

da Suécia (SD), com 17,5%
A Aliança de centro-di-

reita recuperou a cadeira que 
um de seus membros, o Par-
tido de Centro, tinha perdido 
para o xenofóbico Democra-
tas da Suécia há dois dias, 
após um erro na apuração de 
um distrito ser corrigido.

O Partido do Meio Am-
biente, por sua vez, tirou 
outra vaga dos social-demo-
cratas, embora esta última 
variação não altere o equilí-
brio entre blocos.

Trata-se de um resul-
tado preliminar atualizado, 
que inclui a apuração de cer-
ca de mais 200 mil cédulas, 
procedentes do exterior e 
votos antecipados que che-
garam com atraso.

O resultado definitivo e 
oficial, após uma nova apura-

ção de todas as cédulas, de-
verá ser divulgado amanhã.

Segundo este resulta-
do, o Partido Social-Demo-
crata de Löfven ganhou as 
eleições com 28,3%, quase 
três pontos menos que em 
2014 e o pior resultado de 
sua história.

O Partido Modera-
do ficou em segundo com 
19,8%, os piores números 
desde 2002, seguido pelo 
SD, que com 17,5% conso-
lida sua posição como ter-
ceira maior força política e 
possível fiel da balança para 
a formação de um novo Exe-
cutivo, embora até agora os 
outros partidos não quei-
ram contar com seu apoio.

O bloco governamental 
liderado pelos social-de-
mocratas caiu três pontos 

percentuais e perdeu 15 
cadeiras, a centro-direita 
melhorou seu resultado em 
nove décimos e duas vagas, 
e o SD ficou com 4,6 pontos 
e 13 assentos a mais.

Tantos os líderes dos 
partidos da Aliança – con-
servadores, centristas, de-
mocratas-cristãos e liberais 
– como Löfven concorda-
ram ontem, em pronun-
ciamentos separados, em 
descartar qualquer possível 
negociação com a extrema-
direita sueca.

A Aliança emitiu uma 
mensagem de unidade, ig-
norando os contatos que os 
social-democratas tentaram 
manter separadamente com 
os partidos que a compõem 
no bloco governamental, so-
bretudo centristas e liberais.

O Congresso dos De-
putados da Espanha apro-
vou hoje (13) o decreto que 
permitirá exumar os restos 
mortais do ditador Francis-
co Franco (1892-1975) en-
terrado no Vale dos Caídos, 
monumento que ele mesmo 
mandou construir.

A maioria dos deputados 
revalidou o decreto aprovado 
previamente pelo governo do 
socialista Pedro Sánchez, 
embora tanto o conservador 
Partido Popular (PP) como 
o Ciudadanos (liberais) se 

abstiveram na votação.
Além disso, o Congresso 

aprovou que o decreto seja 
tramitado como projeto de 
lei, o que permitirá propor 
emendas ao texto, tal como 
querem alguns grupos que 
hoje apoiam o governo.

Em defesa do decreto
-lei, a vice-presidente Car-
men Calvo alertou que não 
haverá “paz sem Justiça” en-
quanto se mantiver a “atroz 
anomalia” que representa o 
fato de o ditador estar en-
terrado junto com suas víti-
mas, ao mesmo tempo que 
criticou PP e Ciudadanos por 

“olhar para o lado” quando o 
assunto é a ditadura.

Por outro lado, PP e Ciu-
dadanos criticaram que a 
exumação de Franco seja fei-
ta por decreto, já que não é 
uma questão urgente, depois 
de 43 anos enterrado no Vale 
dos Caídos.

Eles acusaram Sánchez 
de usar esse assunto como 
uma “cortina de fumaça” 
para tapar sua incompetên-
cia e sua fraqueza no Parla-
mento, já que os socialistas 
contam com 84 cadeiras das 
350 da Câmara.

Os deputados que apoia-

ram o decreto de exumação 
romperam em aplausos após 
a votação e dirigiram seus 
olhares para a tribuna de 
convidados, na qual acompa-
nhavam o debate vítimas da 
ditadura e o hispanista e his-
toriador irlandês Ian Gibson.

A exumação do ditador, 
que governou a Espanha de 
1939 a 1975 após uma guerra 
civil (1936-1939), é polêmica 
entre os que consideram que 
é uma mostra de reconheci-
mento da memória histórica 
e os que pensam que abre 
velhas feridas, atrapalhando 
a reconciliação nacional.

proteções apropriadas”, argu-
mentou a porta-voz.

Muro
A proposta foi feita depois 

que, nos dois últimos anos, 
Trump tenha reiterado várias 
vezes que será construído um 
“grande muro” na fronteira sul 
e que o México pagará por ele.

De acordo com a porta-
voz, a medida teria o objetivo 

de aliviar o fluxo migratório 
que chega aos EUA pela região 
da fronteira sul.

Fontes legislativas tam-
bém confirmaram nesta quin-
ta-feira à EFE a iniciativa apre-
sentada pelo Executivo.

Crítica
Em comunicado, o diretor 

da organização americana sem 
fins lucrativos Fórum Nacional 

de Imigração, Ali Noorani, con-
siderou que a proposta “não é 
política, é desespero”.

Este novo passo está sen-
do dado dentro de um contexto 
no qual o Governo tentou im-
pulsionar diferentes estraté-
gias para reduzir a imigração, 
incluindo as políticas de “to-
lerância zero” e separação de 
famílias com crianças, que bus-
cam um efeito dissuasório.

Trump propôs ao Congresso usar US$ 20 milhões de assistência ao estrangeiro e direcionar a verba para  o México

Foto: Reprodução/Internet
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Ministério Público da Pensilvânia afirma que 300 membros da Igreja Católica estão envolvidos em abusos sexuais

O papa Francisco rece-
beu ontem, no Palácio Epis-
copal do Vaticano, bispos dos 
Estados Unidos para discutir 
os escândalos de pedofilia 
no país e as acusações de um 
ex-núncio em Washington 
contra o pontífice. A reunião 
aconteceu na esteira da di-
vulgação de um relatório do 
Ministério Público da Pensil-
vânia que cita cerca de 300 
membros da Igreja Católica 
envolvidos em abusos sexuais 
contra mais de mil vítimas 
nos últimos 70 anos.

“Compartilhamos com 
o papa Francisco nossa si-
tuação nos Estados Unidos, 
como o corpo de Cristo foi di-
lacerado pelo mal dos abusos 
sexuais. Foi uma troca longa, 
frutífera e boa”, resumiu o 
cardeal Daniel DiNardo, arce-
bispo de Galveston-Houston 
e presidente da Conferência 
Episcopal dos EUA.

Também participaram o 
cardeal Sean Patrick O’Malley, 
arcebispo de Boston e presi-
dente da Pontifícia Comissão 
para a Proteção dos Menores; 

o monsenhor José Horacio 
Gómez, arcebispo de Los An-
geles; e o monsenhor Brian 
Bransfield, secretário-geral 
da conferência episcopal nor-
te-americana.

Segundo uma pesquisa 
divulgada pela “CNN”, a ima-
gem de Francisco foi dura-
mente afetada pelos escânda-
los de pedofilia nos EUA. De 
janeiro de 2017 a setembro 
de 2018, sua aprovação entre 
os norte-americanos caiu de 
66% para 48%.

Um dos prelados atin-
gidos pelo relatório da Pen-
silvânia é o arcebispo de 
Washington, cardeal Donald 
Wuerl, que teria acobertado 
crimes durante seu período 
na Arquidiocese de Pitts-
burgh. Ele já teria informado 
a padres da capital que pre-
tende ir ao Vaticano para en-
tregar sua carta de renúncia.

Recentemente, o arcebis-
po emérito de Washington, 
Theodore McCarrick, foi afas-
tado do colégio de cardeais 
por denúncias de pedofilia 
contra um adolescente 45 
anos atrás e de abusos contra 
seminaristas adultos.

Papa Francisco recebe bispos 
dos EUA para discutir pedofilia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Ansa

O papa Francisco está enfrentando denúncias de pedofilia que envolvem sacerdotes da Igreja Católica em vários países do  mundo, a exemplo dos Estados Unidos

Foto: Reprodução/Internet

Novo relatório

Guerra na Síria fez mais de 
360.000 mortos desde 2011

A guerra na Síria dei-
xou mais de 360.000 mor-
tos desde o início de 2011, 
segundo um novo relató-
rio divulgado ontem pelo 
Observatório Sírio para os 
Direitos Humanos (OSDH).

O balanço anterior data-
va de 12 de março e apontava 
para mais de 350.000 mortes 
em sete anos de conflito.

A guerra na Síria come-
çou em março de 2011 após 
a dura repressão do regime 
contra manifestações pa-
cíficas exigindo reformas 

democráticas, na esteira da 
Primavera Árabe.

Depois, vários grupos 
de oposição pegaram em 
armas e o conflito tornou-se 
mais complexo com a parti-
cipação de países estrangei-
ros e grupos jihadistas.

Um total de “364.792 
pessoas morreram entre 15 
de março de 2011 e 13 de 
setembro de 2018”, indicou 
o OSDH ontem. A organiza-
ção conta com uma ampla 
rede de fontes no país.

Entre os mortos estão 
110.687 civis, incluindo 
20.000 crianças e cerca de 

13.000 mulheres, segundo 
a organização.

Mais de 124.000 mem-
bros das forças pró-regime 
também morreram. Entre 
eles estão 64.868 soldados 
do exército sírio e 1.665 
combatentes do Hezbollah 
libanês, de acordo com o 
OSDH.

A eles, soma-se a morte 
de 64.000 jihadistas e extre-
mistas islâmicos, incluindo 
membros do Estado Islâ-
mico (EI) e da organização 
Hayat Tahrir Al-Sham, con-
trolada pela ex-facção síria 
da Al-Qaeda.

Da AFP

Sede da Unasul é críticada 
por alto custo e inutilidade

A nova sede do Parla-
mento da União de Nações 
Sul-Americanas (Unasul), na 
Bolívia, recebeu críticas da 
oposição no país devido ao 
alto custo - cerca de US$ 70 
milhões - e à inutilidade, por 
causa da crise institucional 
do bloco. O partido opositor 
Democratas Bolívia apresen-
tou ao governo do Departa-
mento de Cochabamba, onde 
o edifício foi inaugurado na 
quarta-feira (12), um pedido 
para que as instalações sejam 
destinadas a um centro cien-
tífico. O grupo argumenta que 
a Unasul “está praticamente 
em uma etapa de dissolução”.

Seis dos 12 países que 
integram a Unasul comuni-
caram em abril, quando a Bo-
lívia assumiu a presidência 
rotativa do órgão, a decisão 

de não participarem da Una-
sul até que o bloco estabeleça 
um melhor funcionamento, 
entre eles o Brasil. Argenti-
na, Chile, Colômbia, Paraguai 
e Peru também fazem parte 
desse grupo. A Unasul tam-
bém é formada por Equador, 
Guiana, Suriname, Uruguai e 
Venezuela.

Redes sociais
Fernando Aponte, diri-

gente do Democratas Bolívia, 
se manifestou sobre o assun-
to pelo Twitter. O opositor 
classificou como “pão e circo” 
a proposta do presidente bo-
liviano, Evo Morales, de tam-
bém utilizar o edifício para 
eventos como festas de for-
matura e congressos.

O ex-presidente Jorge 
Quiroga denunciou nas redes 
sociais “o desperdício” das 
autoridades ao inaugurarem 

“uma sede inservível” em um 
momento em que a “Colôm-
bia deixa a organização”. O 
governo colombiano anun-
ciou no mês passado que sai-
rá de forma “irreversível” da 
Unasul.

“Enquanto os bolivianos 
não têm um hospital decente, 
você (Morales) desperdiçou 
494 milhões de bolivianos 
em uma obra que não serve 
para nada”, criticou no Twit-
ter o senador Arturo Murillo, 
da opositora Unidade Demo-
crata, em referência ao presi-
dente do país.

Desperdício
Vilma Magne, represen-

tante do partido opositor 
Soberania e Liberdade, con-
siderou a nova sede “outro 
desperdício” e questionou se 
não “teria sido melhor inves-
tir em um hospital”.

Da Agência Brasil
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Horticultura
Três pesquisas desenvolvidas por alunos e professores da UEPB em 
parceria com a UFPB e a UFCG têm ajudado na restauração da 
horticultura na microrregião de Catolé do Rocha.   Página 18
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Remuneração será proporcional às horas trabalhadas, segundo Instrução Normativa publicada no Diário Oficial da União

 
Servidores públicos 

federais poderão pedir re-
dução de jornada de oito 
horas diárias para seis ou 
quatro horas por dia, com 
redução proporcional da 
remuneração. É o que esta-
belece a Instrução Norma-
tiva nº 2 do Ministério do 
Planejamento, Desenvolvi-
mento e Gestão, publicada 
ontem (13) no Diário Ofi-
cial da União.

A medida vale para 
mais de 200 órgãos da ad-
ministração pública fede-
ral direta, autarquias e fun-
dações públicas federais e 
estabelece ainda os crité-
rios e procedimentos rela-
tivos à jornada de trabalho, 
ao controle de horários na 
acumulação de cargos, em-
pregos e funções, ao banco 
de horas e à utilização do 
sobreaviso para servidores 
públicos federais.

A redução de jornada 
deverá ser autorizada ob-
servado-se o interesse da 
administração pública, e 
poderá ser revertida nova-
mente em integral, a pedi-
do do servidor ou por deci-
são do órgão.

Servidores de alguns 
cargos e carreiras não po-
derão requerer o benefício, 
como advogados e assisten-
tes jurídicos da Advocacia-
Geral da União ou órgãos 
vinculados; delegados, es-
crivães e policiais federais; 
e auditores-fiscais da Re-
ceita Federal, Previdência 
Social e do Trabalho. 

Também não é permi-
tida a concessão de jorna-
da reduzida aos servido-
res efetivos submetidos 
à dedicação exclusiva ou 
sujeitos à duração de tra-

balho prevista em leis es-
peciais.

Banco de horas
A adoção do banco de 

horas será feita pelos diri-
gentes dos órgãos e entida-
des, caso seja do interesse 
da administração federal. 
As horas extras para o ban-
co, deverão ser autorizadas 
pela chefia e não poderão 
ultrapassar duas horas diá-
rias, para a execução de ta-
refas, projetos e programas 
de relevância para o servi-
ço público.

Por meio de um siste-
ma eletrônico de frequên-
cia, as horas excedentes, 
além da jornada regular do 
servidor, serão computa-
das como crédito e as ho-
ras não trabalhadas, como 
débito. De acordo com a 
instrução do Ministério do 
Planejamento, as horas ex-
cedentes contabilizadas no 
banco, em nenhuma hipó-
tese, serão caracterizadas 
como serviço extraordiná-
rio ou convertidas em pa-
gamento em dinheiro.

A instrução normativa 
tem ainda orientações para 
a utilização do sobreaviso, 
ou seja, o período em que 
o servidor público perma-
nece à disposição do órgão 
aguardando chamado para 
ir trabalhar. Para utilização 
desse regime, os órgãos de-
vem estabelecer as escalas 
de sobreaviso com antece-
dência.

Nesse caso, o servidor 
deve permanecer em regi-
me de prontidão, mesmo 
durante seus períodos de 
descanso, fora de seu horá-
rio e local de trabalho. Mas 
somente as horas efetiva-
mente trabalhadas pode-
rão ser contabilizadas no 
banco de horas.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil 

Servidores públicos poderão 
reduzir jornada de trabalho 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Ralph Lewis, filósofo americano, es-
creveu sobre o que passou a existir como 
uma dicotomia na magia. “Um grupo de 
doutrinas e práticas era chamado de magia 
branca. Um outro era considerado um 
método de estar em comunhão e/ou tentar 
invocar as forças do “mal”, essencialmente 
destrutivas, e passou a ser conhecido como 
magia negra. Fundamentalmente, toda a 
magia assenta no raciocínio primitivo do 
homem. A psicologia tem explicado esse 
tipo de raciocínio que, infelizmente, ainda 
prevalece entre os povos das chamadas civi-
lizações adiantadas. É a suposição de causas 
e efeitos, e seu relacionalmento que, talvez, 
realmente não exista”.
       Agora, praticamente passada uma dé-
cada e meia do século 21, acho um absurdo 
que pessoas ainda continuem a acreditar 
em feitiçaria, “despachos” ou coisas pare-
cidas, pois, fundamentalmente, o cósmico 
não permite que o chamado mal tenha 
condições de propagação, Que possa “pe-
gar” em alguma pessoa. Está provado que 
uma pessoa somente “pega” alguma coisa 
de mal quando ela acrredita nele.  Quando 
ela sabe, sente, a plena verdade de que o 
mal nada mais é do que a ausência do bem - 
como as trevas são a ausência da luz -, está 
consciente de que o mal não existe e assim 
nada de ruim pode lhe afetar, por mais que 
alguém assim o deseje e chegue a praticar a 
falada magia negra (que geralmente termi-
na afetando quem a pratica, como no efeito 
de um bumerangue).

O mal está apenas nas mentes mortais

       Li o testemunho de Agust S. Praptohar-
tono - um cidadão residente em Jogja-
carta, na Indonésia. Ele contou que vivia 
atormentado por uma crença em magia 
negra. “Tinha certeza de que determinadas 
pessoas estavam fazendo uso da magia 
negra para prejudicar a mim e a meus 
negócios. Com freqüência desmaiava sem 

motivo aparente, sentia 
odor de incenso quando 
ninguém sentia, e tomava 
decisões absurdas, com 
relação a meu negócio, 
como se não estivesse de 
completa posse de minha 
razão. Tentava orar, mas 
não sabia como fazê-lo 
eficazmente. Finalmente 
atingi um estado de tal 
desespero que quase me 
suicidei”. 
 Foi então que 
Praptohartono, com 
ajuda de sua mulher, leu 
alguns escritos de Mary 
Baker Eddy (ilustração) 
e descobriu que, “na 
realidade, a magia negra 
não tem poder algum, 
pois Deus é o único po-
der e legislador”.
 O magnetismo ani-
mal não tem fundamento 
científico, como provou a 
mesma Mary Baker Eddy 
em seu “Ciência e saúde 
com a chave das escritu-
ras”. Ela demonstra que 

a desonestidade, a sensualidade, a falsida-
de, a vingança, a malícia, são propensões 
animais e não são, de maneira alguma, as 
qualidades mentais que curam os doentes. 
“O mal não tem realidade. Não é pessoa, nem 
lugar, nem coisa, mas simplesmente uma 
crença, uma ilusão do sentido material”.

       Ainda mrs. Baker Eddy: “A crença de que 
alguém, como espírito, possa controlar outrem, 
como matéria, contraria tanto a individualidade 
como a Ciência do homem, pois o homem é ima-
gem. Deus controla o homem, e Deus é o único 
espírito. Qualquer outro controle ou atração 
daquilo que é chamado espírito, é uma crença 
mortal, que deve ser conhecida por seu fruto - a 
repetição do mal”.
       Alguém já provou que o “mal” não existe 
neste mundo, a menos que contribuamos para 
a sua existência com escolhas erradas e o nosso 
discernimento limitado (o que levou, por exem-
plo, ao terrorismo do Estado Islâmico). Numa 
publicação do “Fórum Rosacruz”, li o seguinte: 
“Somos os criadores dos males que nos afligem 
e devemos ser responsáveis pela nossa criação. 
Lamentavelmente, parece que algumas pessoas 
não aprenderão de outra maneira”.
       Interessa é que estamos aqui no tablado, 
“feito de ouro e prata, de filó, de náilon”, como 
cantou o poeta Caetano Veloso em “A voz do 
morto”. É bom até lembrar o início de “A voz 
do morto”: “Estamos aqui no tablado / feito de 
ouro e prata / e filó de nylon. / Eles querem sal-
var as glórias nacionais / as glórias nacionais, 
coitados!”

nnnnnnnnnn

       Estamos no século 21 e que ele nos sirva 
como evolução de algumas constatações: de que 
não estamos sós no universo; de que esse uni-
verso é muito maior do que supõem - ou “cons-
tatam”; de que não há mal no universo nem no 
ar, mas apenas nas cabeças, mentes mortais, de 
algumas pessoas; de que esse tal mal não não 
contagia, limitando-se a quem o “cria”, aos que 
nele acreditam.
       Ser bom é estar permanentemente bom, e 
não apenas durante o Natal e o Ano Novo. 

Após incêndio

Campanha pede doação de livros 
para biblioteca do Museu Nacional

Um dos enormes 
prejuízos causados pelo 
incêndio no Museu Na-
cional do Rio de Janeiro, 
no início de setembro, foi 
a destruição do acervo 
da Biblioteca Francisca 
Keller (BFK), do Progra-
ma de Pós-Graduação 
em Antropologia Social. 
Para reerguer a bibliote-
ca, fundada há 50 anos, 
o programa iniciou uma 
campanha para receber 
doações de livros e publi-
cações.

“A Biblioteca Francis-
ca Keller foi incinerada, 
mas não morta. Uma bi-

blioteca só morre quan-
do não tem mais leitores. 
Nós temos leitores. Agora 
precisamos de livros”, diz 
o texto da campanha, que 
é assinado pela Comissão 
para reconstrução e re-
novação da BFK.

Interessados em doar 
podem saber mais deta-
lhes no site da campanha, 
onde há informações so-
bre os livros que foram 
queimados e títulos que 
já foram doados por ou-
tras pessoas ou institutos 
de pesquisa.

A biblioteca tinha 37 
mil volumes e era con-
siderada uma das mais 
importantes na área de 
ciências sociais no Bra-

sil e na América Latina. 
Seu acervo era principal-
mente de obras contem-
porâneas e contava com 
títulos importantes para 
os pesquisadores do pro-
grama e de outras insti-
tuições de ensino.

O Programa de Pós-
Graduação em Antro-
pologia Social tem nota 
máxima (sete) na Coor-
denação de Aperfeiço-
amento de Pessoal de 
Nível Superior (Capes) e 
foi um dos mais afetados 
pelo incêndio no Museu 
Nacional. 

Grande parte de seu 
acervo sobre etnias indí-
genas, por exemplo, foi 
consumido pelo fogo. Sa-

las de aula e de pesquisa 
que ficavam no palácio 
precisaram ser realoca-
das no Horto Botânico, 
assim como salas de pro-
fessores e pesquisadores.

Vinícius Lisboa 
Da Agência Brasil  

Interessados em doar 
podem saber mais 
detalhes no site da 
campanha, onde há 
informações sobre 
os livros que foram 
queimados e títulos 

que já foram doados 

A biblioteca que funcionava no museu tinha 37 mil volumes e era considerada uma das mais importantes na área de ciências sociais no Brasil
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Saque também está disponível para funcionários públicos com inscrição no Pasep final 2 até o dia 28 de junho de 2019

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

PIS: trabalhador nascido em 
setembro já pode sacar abono

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Com o objetivo de pro-
porcionar uma inclusão 
social maior dos jovens e 
economia de recurso pú-
blico, o novo critério de se-
leção para o Processo Sele-
tivo de Cursos Técnicos do 
Instituto Federal da Paraí-
ba para o período 2019.1 
será por meio do histórico 
curricular dos candidatos.  
O edital para início das 
inscrições com mais de 3 
mil vagas para os diversos 
cursos do IFPB deve ser 
publicado hoje (14). As 
inscrições começam a par-
tir de segunda-feira (17) e 
acontecem até 19 de outu-
bro de 2018.

Tanto os cursos técni-
cos subsequentes quanto 
os cursos técnicos integra-
dos são gratuitos e serão 
ofertados nos períodos 

noturnos e vespertinos 
nos 19 campi da institui-
ção. Além de João Pessoa, 
também oferecerão vagas 
os campi de Cabedelo, Ca-
bedelo Centro, Cajazeiras, 
Campina Grande, Catolé 
do Rocha, Esperança, Gua-
rabira, Itabaiana, Itapo-
ranga, Mangabeira, Mon-
teiro, Patos, Picuí, Princesa 
Isabel, Santa Rita, Santa 
Luzia, Soledade e Sousa.

De acordo com a as-
sessoria de comunicação 
do IFPB desde a imple-
mentação do novo mode-
lo em 2016 ocorreu um 
aumento significativo de 
inscrições online passan-
do de 11. 916, em 2015, 
para 23.050 inscritos, 
em 2016, a população al-
cançada pelo instituto foi 
93,24% na Paraíba. Essa 
mudança proporcionou 
celeridade e eficiência ao 
processo seletivo.

Edital do IFPB para 
cursos deve sair hoje
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Produtores de Pirpirituba estarão
na Expofeira Paraíba Agronegócios

Desde o mel tradicio-
nal, utilizado para adoçar 
comidas e bebidas, até a 
linha fitoterápica, com xa-
ropes acrescidos de mel 
e própolis, agrião, romã 
ou gengibre. Tudo isso é 
produzido em Pirpirituba, 
Brejo paraibano, por uma 
associação composta por 
22 apicultores e que, des-
de a fundação, em 1996, é 
apoiada pelo Sebrae Paraí-
ba. Agora, o apoio virá em 
forma de consultoria para 
obter a certificação junto ao 
Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento 
(Mapa) para aumentar a 
produção e vender os pro-
dutos em supermercados e 
farmácias do Estado.

De acordo com o presi-
dente da Associação de Api-
cultores e Meliponicultores 
de Pirpirituba, Renaud Lu-
cena, o apoio do Sebrae Pa-
raíba tem sido fundamental 
para o desenvolvimento do 

segmento na região. “Sem-
pre que precisamos, o 
Sebrae apoia, seja com 
exposição de produtos, ca-
pacitações ou consultorias. 
Agora, nosso suporte será 
com a parte burocrática da 
certificação junto ao Mapa, 
já que nossos produtos já 
são feitos dentro das exi-
gências dos órgãos de fisca-
lização e controle”, explicou.

Atualmente, os apicul-
tores da associação con-
seguem produzir cerca de 
meia tonelada de mel por 
mês. A expectativa para o 
próximo ano é de aumentar 
para três toneladas, o que 
será possível após a certifi-
cação. “Assim, poderemos 
entrar em farmácias e su-
permercados. Nossa linha 
de produtos é composta por 
22 itens, incluindo mel em 
garrafas e bisnagas de di-
versos tamanhos e xaropes 
fitoterápicos. Tínhamos esse 
desejo de fracionar e agre-

gar valor aos produtos para 
aumentar a margem de lu-
cro dos produtores”, afirmou 
o presidente da associação.

A associação, que já 
participou de outras edições 
da Expofeira Paraíba Agro-
negócios, vai expor nesta 
edição também. “Estamos 
otimistas, apesar de saber 
que a situação atual do país 
e financeira das pessoas não 
está tão boa. Ficaremos sa-
tisfeitos se tivermos a mes-
ma margem de lucro do ano 
passado, embora a intenção 
vá além da comercialização. 
A expofeira é uma boa opor-
tunidade para divulgarmos a 
nossa marca”, frisou.

A 51ª edição da Expo-
feira Paraíba Agronegócios 
será aberta neste domingo 
(16), às 16h, no Parque de 
Exposições Henrique Vieira 
de Melo, no bairro do Cristo 
Redentor, em João Pessoa. A 
Expofeira é realizada pelo 
Sebrae Paraíba em parceria 

com o Sistema Faepa/Se-
nar, Federação da Agricul-
tura e Pecuária da Paraíba 
e a Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Agrope-
cuário e da Pesca (Sedap). 
Durante o evento, o Sebrae 
terá o Salão do Agronegó-
cio, espaço onde serão rea-
lizadas palestras, oficinas e 
consultorias aos produtores 
do segmento do agro.

Atualmente, os 
apicultores da 

associação conseguem 
produzir cerca de meia 

tonelada de mel por 
mês. A expectativa para 

o próximo ano é de 
aumentar para 
três toneladas 

Na microrregião de Catolé do Rocha

Pesquisas desenvolvidas na UEPB 
potencializam cultivo de horticultura

Três pesquisas desen-
volvidas por alunos e profes-
sores do Centro de Ciências 
Humanas e Agrárias (CCHA) 
da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), no Campus 
IV, em parceria com a Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba (UFPB) e a Universidade 
Federal de Campina Gran-
de (UFCG), têm ajudado na 
restauração da horticultura 
na microrregião de Catolé 
do Rocha. A pesquisa “So-
laplant”, coordenada pelo 
professor Evandro Franklin 
de Mesquita, do curso de 
Licenciatura em Ciências 
Agrárias da UEPB, visa a res-
tauração da horticultura da 
região, a exemplo do quiabo, 
abobrinha, da batata-doce, 
entre outras.

Os primeiros resulta-
dos da pesquisa já forne-
ceram dados relevantes 
para a região. Atualmente, 
o grupo está desenvolven-
do três projetos de pes-

quisa com as culturas da 
melancia, alface e tomate. 
A pesquisa da melancia es-
tuda lâminas de irrigação 
e Etefon; a de alface, lâmi-
nas de irrigação e cores de 
agrotêxtil; e o experimento 
de tomate avalia lâminas de 
água e silício, objetivando 
contribuir cientificamen-
te para a obtenção de uma 
maior produtividade com 
qualidade de frutos para a 
região, além de fornecer in-
formações científicas para 
a agricultura familiar local. 

De acordo com o pro-
fessor Evandro, no Nor-
deste, especificamente no 
Estado da Paraíba, há a ne-
cessidade de adoção de téc-
nicas agronômicas eficazes 
para o convívio sustentável 
no Semiárido.

Apesar de fazer parte 
do Semiárido nordestino, 
no município de Catolé do 
Rocha, devido à escassez 
hídrica nos anos de 2014 a 

2017, houve uma diminui-
ção na área plantada e de 
produtividade na micror-
região de Catolé do Rocha. 
Professor Evandro Franklin 
explica que o estudo destas 
culturas tem comprovado 
a eficiência de utilizá-la de 
maneira racional para que 
possa ser mais uma fonte 
de renda para os agriculto-
res desta microrregião

A evaporação de re-
ferência na microrregião 
de Catolé do Rocha oscila 
entre 7 e 10 mm/dia, com 
isso, a utilização de cores 
agrotêxtil é a introdução de 
nova tecnologia com a fina-
lidade de minimizar as per-
das de água por evapora-
ção. O silício é um elemento 
mineral que tem desperta-
do interesse por parte dos 
pesquisadores devido aos 
benefícios que este elemen-
to traz a algumas culturas 
agrícolas. Porém, necessita 
de estudos para averiguar 

sua importância e essen-
cialidade para a nutrição 
mineral da abobrinha em 
regiões semiáridas.

O método de irrigação 
utilizado na pesquisa é o lo-
calizado, com vazão de 1,2 
litro/hora, com sistema por 
gotejamento, que se carac-
teriza pela eficiência do uso 
da água e consiste em apli-
car água no solo próximo 
ao sistema radicular da cul-
tura, em pequenas pressões 
e vazões, mas com elevada 
frequência. 

Numa região em que 
a evaporação de referên-
cia pode chegar até 12 mi-
límetros por dia, o uso da 
irrigação localizada é uma 
necessidade para a agricul-
tura, o que significa menor 
quantidade de água evapo-
rada da superfície do solo 
e, consequentemente, que a 
quantidade de água aplica-
da seja maximamente utili-
zada pela cultura.

Foto: Divulgação

O grupo está desenvolvendo 
três projetos de pesquisa 

com as culturas da 
melancia, alface e tomate

Trabalhadores da ini-
ciativa privada nascidos em 
setembro e funcionários pú-
blicos com inscrição no Pro-
grama de Formação do Patri-
mônio do Servidor Público 
(Pasep) final 2 já podem sa-
car o abono salarial referente 
a 2017.

O recurso do Programa 
de Integração Social (PIS) e 
do Pasep está disponível des-
de ontem (13) até o dia 28 de 
junho de 2019.

O pagamento do abono 
do PIS/Pasep ano-base 2017 
começou no dia 26 de julho 
e a liberação do dinheiro 
para os trabalhadores é feita 
de acordo com o mês de nas-
cimento ou o número final 
da inscrição, a depender do 
programa.

Conforme o calendário 
de pagamento, inscritos no 
Programa de Integração So-
cial (PIS) e nascidos de julho 
a dezembro, recebem o bene-
fício ainda este ano. Já os nas-
cidos entre janeiro e junho, 
terão o recurso disponível 
para saque no ano que vem. 
No caso do Pasep, servidores 
com inscrição final 0 a 4 rece-
bem os recursos este ano; de 
5 a 9 apenas ano que vem.

A partir da liberação, o 
dinheiro ficará à disposição 
do trabalhador até 28 de ju-
nho de 2019, prazo final para 
o recebimento.

Telefones úteis 
Os empregados da ini-

ciativa privada, vinculados 
ao PIS, sacam o dinheiro nas 
agências da Caixa Econômica 
Federal. Para saber se tem 
algo a receber, a consulta 
pode ser feita pessoalmente, 
pela internet ou no telefone 
0800-726-0207.

Para os funcionários pú-
blicos vinculados ao Pasep, 
a referência é o Banco do 
Brasil, que também fornece 

informações pessoalmente, 
pela internet e pelo telefone 
0800-729-0001.

O valor que cada tra-
balhador tem para sacar é 
proporcional ao número de 
meses trabalhados formal-
mente em 2017. Quem tra-
balhou o ano todo recebe o 
valor cheio, que equivale a 
um salário mínimo (R$ 954). 
Quem trabalhou por apenas 
30 dias recebe o valor míni-
mo, que é R$ 80.

Além do tempo de servi-
ço, para ter direito ao abono, 
o trabalhador já deveria es-
tar inscrito no PIS/Pasep há 
pelo menos cinco anos e ter 
tido seus dados informados 
corretamente pelo emprega-
dor na Relação Anual de In-
formações Sociais (Rais).

O abono salarial do 
PIS/Pasep é um benefí-
cio pago anualmente com 
recursos provenientes do 
Fundo de Amparo ao Tra-
balhador (FAT), abastecido 
por depósitos feitos pelos 
empregadores.

Além do abono salarial, 
o FAT custeia o programa  
Seguro-Desemprego e finan-
cia programas de desenvol-
vimento econômico. Os re-
cursos do abono que não são 
sacados pelos trabalhadores 
no calendário estabelecido 
todos os anos retornam para 
o FAT, para serem usados nos 
demais programas.

Abono ano-base 2016
Também está aberto, 

desde 26 de julho, o novo 
período para o pagamento 
do abono salarial ano-base 
2016.

Quase 2 milhões de tra-
balhadores não retiraram os 
recursos no prazo, até 29 de 
junho deste ano, por isso foi 
aberto um novo período.

O valor chega a R$ 1,44 
bilhão e ficará disponível 
para os trabalhadores que 
ainda não realizaram o saque 
até 28 de dezembro.
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Principais estados produtores da bebida no país são Pernambuco, São Paulo, Ceará, Minas Gerais e Paraíba

O setor de cachaça fa-
turou no país mais de R$ 10 
bilhões em 2017. Para mais 
de 60 países, foram exporta-
dos 8,74 milhões de litros do 
destilado com geração de re-
ceita de US$ 15,80 milhões. 
Os números representaram 
crescimento de 13,43% em 
termos de valor e 4,32% em 
volume em comparação a 
2016.

No Dia Nacional da Ca-
chaça, lembrado ontem (13), 
o diretor executivo do Insti-
tuto Brasileiro da Cachaça 
(Ibrac), Carlos Lima, afirma 
que o esforço dos produto-
res é para mudar o sistema 
de tributação de tal maneira 
que consigam redução a car-
ga de impostos.

Pelo Censo Agropecuá-
rio do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), do ano passado, há 
11.023 produtores de cacha-
ça. Porém, Carlos Lima res-
salta que a maioria está na 
informalidade, pois apenas 
1,5 mil mantêm registros no 
Ministério da Agricultura.

Segundo Carlos Lima, a 
opção é mudar o sistema de 
tributação para a inclusão 
no Simples Nacional. “Por-
que além de possibilitar que 
micro e pequenas empresas 
tenham carga tributária me-
nor, isso ajudará na redução 
da informalidade e da clan-
destinidade no setor.”

De acordo com ele, o 
Ibrac vai atuar de forma in-
cansável na busca da revisão 
da carga tributária. “O setor 
não aguenta novos reajus-
tes. A preocupação do Ibrac 
é para que o setor não sofra 
novos aumentos, o que seria 

danoso, além da revisão da 
carga tributária.”

Tributação
Segundo Carlos Lima, o 

setor ainda não absorveu o 
aumento do Imposto sobre 
Produtos Industrializados 
(IPI) aplicado em 2015. Ele 
disse que, em decorrência do 
aumento, o consumo de ca-
chaça caiu 4% de 2015 para 
2016. “Desde então, a gente 
vem operando no mesmo pa-
tamar, em torno de 520 mi-
lhões de litros de consumo.”

A adesão ao regime tri-
butário simplificado (Sim-
ples Nacional) por mais de 
500 empresas que faturam 
até R$ 4,8 milhões/ano re-
presentou um alívio nas 
contas porque, para esses 
produtores, a carga tributá-
ria incidente sobre a cacha-
ça representava 81,87% do 
preço de venda, de acordo 
com pesquisa do Instituto 
Brasileiro de Planejamento 
e Tributação (IBPT). Lima 
analisou que uma revisão 
da carga tributária para o 
segmento proporcionará a 
retomada do crescimento do 
setor, aumentando também a 
arrecadação para o governo.

Exportação
Dos mais 60 países im-

portadores da cachaça brasi-
leira, o principal deles são os 
Estados Unidos, que detêm 
17,69% do total exportado, 
seguidos da Alemanha, com 
17,44%.

Os principais estados 
produtores no Brasil são São 
Paulo, Pernambuco, Ceará, Mi-
nas Gerais e Paraíba. Entre os 
principais estados consumi-
dores destacam-se São Paulo, 
Pernambuco, Rio de Janeiro, 
Ceará, Bahia e Minas Gerais.

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

Setor de cachaça faturou mais 
de R$ 10 bilhões em 2017

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

História
O Dia Nacional da Cachaça foi criado em 

2009 pelo Ibrac em homenagem à data em 
que a bebida passou a ser oficialmente liberada 
pela Coroa Portuguesa para fabricação e venda 
no Brasil: 13 de setembro de 1661. A rebelião 
ocorrida no Rio de Janeiro à época, conhecida 
como a Revolta da Cachaça, levou à legalização 
da bebida, proibida até então.

A produção de cachaça vem se mantendo es-
tável nos últimos anos. A capacidade instalada de 
produção atinge 1,2 bilhão de litros e, de acordo 
com o Ibrac, a produção girou em torno de 700 
milhões a 800 milhões em 2017.

Em termos de consumo doméstico, os núme-
ros apontam para 510 milhões a 520 milhões 
de litros por ano, o que corresponde a 72% do 
mercado de destilados no país. “E a estimativa 
para este ano é que continue o mesmo”.

Acordo
O Ibrac pretende também firmar novos acor-

dos como o aprovado pelo Senado no último dia 
5 com o México, para o reconhecimento mútuo da 
cachaça e da tequila como indicações geográficas. 
Lima disse que a pauta de proteção da cachaça em 
âmbito internacional é algo em que o Ibrac vem 
se dedicando nos últimos dez anos e que caminha 
junto com a pauta de proteção da cachaça. Atual-
mente o Ibrac já consegue proteger a cachaça em 
três mercados (Estados Unidos, Colômbia e México).

Feiras
Nos próximos dias 19, 20 e 21 de setembro, 

o Anhembi, em São Paulo, receberá a Cachaça 
Trade Fair 2018, que reunirá produtores de todas 
as regiões do país. 

A Petrobras elevou em 
R$ 0,02 o litro da gasolina nas 
refinarias, ontem (13), para 
as distribuidoras. O novo 
valor, de R$ 2,2514, vigora a 
partir da meia-noite de hoje 
(14). O diesel, por sua vez, 
não teve aumento, ficando 
em R$ 2,2964 o litro, mesmo 
valor praticado desde o dia 
31 de agosto.

Nos últimos dez dias, o 
preço do litro da gasolina nas 
refinarias já subiu R$ 0,08. 
Em 30 dias, subiu R$ 0,33, 
quando o litro era vendido a 
R$ 1,9173. O valor é menor 
do que o praticado nos pos-
tos, que têm liberdade para 
estipular o preço e incluem 
custos com mão de obra, ope-
racionais e impostos.

Segundo a Petrobras, 
a política de preços para a 
gasolina e o diesel vendidos 
às distribuidoras tem como 
base o preço de paridade 
de importação, formado 
pelas cotações internacio-
nais desses produtos mais 
os custos que importadores 
teriam, como transporte e 
taxas portuárias.

“A paridade é necessária 
porque o mercado brasileiro 
de combustíveis é aberto à 
livre concorrência, dando às 
distribuidoras a alternativa 
de importar os produtos. 
Além disso, o preço conside-
ra uma margem que cobre 
os riscos (como volatilidade 
do câmbio e dos preços)”, ex-
plicou a estatal em nota.

De acordo com a Petro-
bras, a gasolina e o diesel 
vendidos às distribuidoras 
são diferentes dos produ-
tos no posto de combustí-
veis. “São os combustíveis 
tipo A, ou seja, gasolina an-
tes da sua combinação com 
o etanol, e diesel também 
sem adição de biodiesel. 
Os produtos vendidos nas 
bombas ao consumidor fi-
nal são formados a partir 
do tipo A misturados a bio-
combustíveis.”

A maior parte do preço 
final da gasolina é decorren-
te dos seguintes componen-
tes: 35% fica com a Petro-
bras; 15% é Cide, PIS/Pasep 
e Cofins; 29% é ICMS; 11% é 
o custo da mistura de álcool 
anidro e 10% são relativos à 
margem de lucro das distri-
buidoras e postos.

Petrobras aumenta 
preço da gasolina
Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

O volume de vendas 
do comércio varejista re-
cuou 0,5% na passagem de 
junho para julho deste ano. 
Segundo dados da Pesqui-
sa Mensal de Comércio, do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 
essa é a terceira queda 
consecutiva do indicador, 
que acumula perda de 
2,3% no período.

O volume de vendas 
também recuou 0,8% na 
média móvel trimestral e 
1% na comparação com 
julho de 2017. Houve, no 
entanto, altas nos acumu-
lados do ano (2,3%) e de 
12 meses (3,2%).

Na comparação com 
junho deste ano, cinco das 
oito atividades varejistas 
pesquisadas tiveram que-
da, com destaque para os 
móveis e eletrodomésticos 
(-4,8%), outros artigos de 
uso pessoal e doméstico 
(-2,5%) e tecidos, ves-
tuário e calçados (-1%). 
Também recuaram os seg-

mentos de equipamentos 
e material para escritório, 
informática e comunicação 
(-2,7%) e livros, jornais, re-
vistas e papelaria (-0,9%).

Por outro lado, três 
setores tiveram alta: hiper-
mercados, supermercados, 
produtos alimentícios, bebi-
das e fumo (1,7%), combus-
tíveis e lubrificantes (0,4%) 
e artigos farmacêuticos, mé-
dicos, ortopédicos, de perfu-
maria e cosméticos (0,1%).

Varejo ampliado
No varejo ampliado, 

que também inclui a venda 
de materiais de constru-
ção e de veículos e peças, a 
queda de junho para julho 
chegou a 0,4%, resultado 
influenciado pelo desem-
penho negativo das vendas 
de veículos, motos e peças 
(-0,8%) e material de cons-
trução (-2,7%). Nos outros 
tipos de comparação, no 
entanto, o varejo ampliado 
registrou alta: 3% na com-
paração com julho do ano 
passado, 5,4% no acumu-
lado do ano e 6,5% no acu-
mulado de 12 meses.

Volume de vendas 
do varejo cai 0,5% 
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

No ano passado

Brasil tem safra recorde de frutas, 
cereais, leguminosas e oleaginosas

Em 2017, o país teve 
safra recorde de cereais, 
leguminosas e oleaginosas, 
chegando a 238,4 milhões 
de toneladas. Os dados es-
tão na Pesquisa Agrícola 
Municipal (PAM) – 2017, 
divulgada ontem (13) pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

O aumento foi de 
28,2% na comparação com 
2016, com crescimento 
da área colhida em 5,9%. 
Segundo o IBGE, a produ-
tividade foi impulsionada 
pelas condições climáticas 
favoráveis, depois de um 
ano influenciado pelo fenô-
meno El Niño.

Soja
A soja responde por 

48,1% da produção do grupo, 
seguida do milho, com 41%.

Um dos destaques, se-
gundo o gerente de agri-
cultura do IBGE, Alfredo 
Guedes, é o avanço da soja 
sobre a Região Norte - com 
produção de 5 milhões de 
toneladas e atrás apenas do 
açaí. “A soja não entra dire-
to sobre as áreas de flores-
ta. Geralmente, essas áreas 
já deixaram de ser floresta 
há alguns anos, eram pas-
tagens, e os produtores ti-
ram a pastagem e colocam 
a soja”.

Akemi Nitahara 
Da Agência Brasil

Milho
A área plantada do milho 

cresceu 10,4%,  o que elevou a 
produção em 52,3%, alcançado 
safra recorde de 97,7 milhões 
de toneladas. Porém, o cresci-
mento não se refletiu no valor 
da produção, que somou R$ 
32,9 bilhões, ante os R$ 37,7 
bilhões de 2016. A explicação é 
a quebra de safra naquele ano, 
que elevou o valor da saca para 
R$ 29,15 em média. Com a vol-
ta das chuvas e da normalidade 
em 2017, o produtor recebeu 
R$ 13,89 por saca.

Arroz e feijão
A produção de arroz teve 

aumento de 17,4% e a de fei-

jão 15,9%, o que resultou em 
queda no valor ao consumidor 
final, após o aumento de preço 
em 2016. O país produziu, em 
2017, 12,5 milhões de tonela-
das de arroz e 3 milhões de to-
neladas de feijão. A redução no 
valor da produção de feijão foi 
de 56,9%, com R$ 6,9 bilhões 
no total. No arroz, o valor ficou 
em R$ 9,8 bilhões, aumento de 
12,6% em relação ao ano ante-
rior. Somados, os 14 produtos 
do grupo cereais, leguminosas 
e oleaginosas respondem por 
77,4% da área colhida no país 
e 54,6% do valor de produção.

Fruticultura
Os 23 produtos frutíferos 

pesquisados pelo IBGE soma-
ram R$ 38,9 bilhões em 2017, 
um aumento de 4,6% em rela-
ção a 2016 e um novo recorde. 
O destaque é a laranja, com R$ 
8,6 bilhões, 2% a mais do que 
no ano anterior. A área colhida 
de laranja foi de 631,7 mil hec-
tares, sendo que 77,8% estão 
nos estados de São Paulo, Bahia 
e Minas Gerais.

Guedes explica que o açaí 
foi incluído na pesquisa a partir 
da safra de 2016 e apresenta 
dados surpreendentes, alcan-
çando o posto de terceiro lugar 
na produção de frutas. Na pes-
quisa, é levado em conta o açaí 
plantado, excluída a produção 
extrativista.

Foto:  Elza Fiúza/Agência Brasil

A área plantada do milho cresceu 10,4%,  o que elevou a produção em 52,3%, alcançando safra recorde 
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Diversidade

Ildenir Palitor e Gláucia Silveira também estiveram no Gulliver Mar na última quarta

Magda Ângela Ribeiro Coutinho e Jacinta Marta Mendonça no badalado almoço de aniversário 

Leda Maia, Geisa Galvão Ribeiro, Cely Furtado e Afra Soares prestigiaram o aniversário de Kubi Pinheiro

Os irmãos Victor e Jéssica Chang

No próximo dia 18, o K.L.A. Educação 
Empresarial João Pessoa promove o curso 
“Gestão do Fluxo de Caixa”, a partir das 14h, 
no Hotel Nord Luxxor Tambaú. O evento será 
ministrado pelo professor Samuel Marques, 
especialista em gestão financeira, e será vol-
tado para sócios, diretores e profissionais do 
setor financeiro, com o objetivo de elevar o 
nível das decisões gerenciais. Todo o curso é 
dado em um único dia, o especialista utiliza 
uma linguagem objetiva e direta. As inscrições 
podem ser feitas no site da K.L.A. ou pelo nú-
mero (83) 99676-0127.

Negócios

ParabéNs

 Elen Müller realiza, neste final de semana, 
o “Mulheres livres realizam”, curso cujo objetivo 
é incentivar as mulheres a descobrirem a sua 
própria identidade. O público que vai frequen-
tar os dois dias de workshop pode esperar uma 
verdadeira imersão no universo feminino. A 
coach internacional que ousou customizar sua 
própria vida profissional com foco na identidade 
feminina, ministra o curso com foco nos propósi-
tos, valores e necessidades da mulher. O evento 
acontece nos dias 15 e 16 de setembro, das 
8h30 às 18h, no Hotel Village Premium.

Hoje é o aniversário de 77 anos da Aca-
demia Paraibana de Letras, data que coincide 
com a realização da eleição de diretores para 
o biênio 2018/2020. Em chapa única, a atual 
diretoria concorre à reeleição. Os acadêmicos 
José Loureiro Lopes, Hildeberto Barbosa Filho, 
Luiz Gonzaga Rodrigues e Astênio Cesar Fer-
nandes formalizaram pedido ao atual presi-
dente Damião Ramos Cavalcanti para que ele 
continuasse à frente da APL, justificando “a boa 
administração realizada nos seis anos de gestão, 
considerando que a atual diretoria tem tido um 
desempenho elogiado e elogiável por todos os 
que fazem a APL e, de modo especial, gozando 
invejável reputação de toda a sociedade”.

A bela Jéssica Chang, que mudou de idade 
na última quarta-feira, escolheu o Hao - res-
taurante que pertence a seu primo Igor, para 
comemorar seu aniversário. Os parabéns foram 
cantados em um jantar para a família.

Para elas

Velinhas

Letras
Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Arquivo

Foto: Dandara Costa

Para a MENTE

Inspirado em artistas 
brasileiros consagra-
dos como Villa Lobos 
e Chico Science, o 
novo projeto musical 
de Victor Figueirêdo 
será apresentado nes-
ta sexta-feira, às 20h, 
na Sala Maestro José 
Siqueira. Os trabalhos 
do músico são sem-
pre permeados pela 
união do “erudito” 
com o “popular”. In-
gressos na bilheteria 
do evento por R$ 20 e 
R$ 10 (estudante).

Chegou o dia do 
show “Clássico” apre-
sentado por Bruno & 
Marrone e Chitão-
zinho & Xororó. O 
encontro das duas 
duplas acontece hoje 
à noite, na Domus 
Hall. O casal Ema-
nuele e Guilherme 
Loesch vai comandar 
um dos camarotes da 
casa de festa. Os hits 
sertanejos “Evidên-
cias” e “Choram as 
rosas“ não vão faltar 
no setllist. 

sErTaNEJO

Ana Raquel Barbosa 
Gama, Bruna Gre-
gório, Bruno Leal, 
Cleanto Gomes 
Pereira, Germano 
Guedes Pereira, Gi 
Ismael, Inês Gomes, 
Ludmila Douettes 
Araújo, Milenna 
de Sá Vieira Agra, 
Monique Mendes, 
Odilon de Lima 
Fernandes, Paulo 
Antônio Guedes 
Marinho, Rafaela 
Queiroga de Abran-
tes , Urânia Costa e 
Vânia Alencar.  

Ui!
 

O escritor Palmari 
Lucena  e sua espo-
sa, a médica Maricé-
lia Rodrigues, se-
guem viagem para o 
Velho Mundo, de 
onde só retornam no 
dia 2 de outubro.

Visitarão Sala-
manca na Espanha 
e  Porto, Coimbra, 
Fátima e Lisboa em 
Portugal. Show! 

Pizza - Uma das grandes atrações do segmento gas-
tronômico na HFN – Hotel & Food Nordeste, que aconte-
ce de 3 a 5 de outubro no Centro de Convenções de 
Pernambuco, será o show de pizzaiolos do Nordeste no 
projeto “Pizza Maker & Down”. A ação terá a coordena-
ção da chef Erilene Monteiro, considerada uma das me-
lhores do Brasil, agraciada com o prêmio de Excelência e 
Qualidade Brasil por quatro anos consecutivos. Para par-
ticipar, é necessária inscrição prévia até o dia 25 de se-
tembro. Além dos chefs profissionais, o projeto prevê a 
integração com alunos com Síndrome de Down.

Homenagem - Encerrando a programação da 
agenda Cultural do TJPb deste ano, será comemo-
rado, na próxima quinta-feira (20), o centenário de 
nascimento do desembargador arthur Virgínio de 
Moura, que foi presidente do Poder Judiciário esta-
dual de 1979/1981. será às 17h na sala de sessões 
do Tribunal Pleno. O presidente da Comissão Cultu-
ral é o desembargador e acadêmico Marcos Caval-
canti. Caberá a engenheira Elba Maria de Moura, 
filha do homenageado, fazer os agradecimentos.

scosta.dandara@gmail.com

AGATHA CHRISTIE FRANz KAFKAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O tempo é teu capital; tens de o 
saber utilizar. Perder tempo é 

estragar a vida                                                                                                                                           

 O arqueólogo é o melhor marido 
que uma mulher pode ter, quanto 
mais velha ela fica, mais interesse 

ele tem por ela                                                                                                                                           

PrOGraMaÇÃO
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Bolsa Pódio
O Governo Federal publicou no Diário Oficial da 
última quarta-feira a lista dos 143 paratletas contemplados
 com o Bolsa Pódio em 18 modalidades  Página 22 Fo
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Diretoria reclama de anulação de gol de Antônio Carlos no último minuto do jogo em que o Cruzeiro venceu por 1 a 0

O Palmeiras não demo-
rou a se posicionar a respei-
to do lance polêmico no últi-
mo minuto da derrota por 1 
a 0 para o Cruzeiro, na noite 
desta quarta-feira, na arena, 
pela primeira semifinal da 
Copa do Brasil.

O clube reclama de uma 
falta marcada dentro da 
área em jogada que termi-
nou com gol invalidado de 
Antônio Carlos. O árbitro 
Wagner Reway assinalou 
falta de Edu Dracena no go-
leiro Fábio antes de o outro 
zagueiro palmeirense em-
purrar a bola à rede.

Após disputa, Antônio 
Carlos faz o gol, mas juiz 
marca falta em Fábio, aos 
52’ do 2ºT

A recomendação da 
Fifa é de que os árbitros es-
perem o decorrer do lance 
para apitar ou levantar a 
bandeira, o que permitiria 
a consulta ao VAR – que tem 
sido utilizado nesta reta fi-
nal da Copa do Brasil.

“O que estranhou é o 
despreparo que eles pró-
prios têm” disse o diretor de 
futebol do Palmeiras, Ale-
xandre Mattos.

“O Sérgio Corrêa (da Sil-
va, chefe do departamento 
de arbitragem da CBF) es-
teve no meu vestiário antes 
do jogo. Ele disse para mim 
e para o Felipão: Alexandre, 
avise seus jogadores que 
lance capital é para seguir 
até o fim, depois vamos ver 
no VAR o que aconteceu” re-
latou o dirigente.

Mattos cobrou que 
Reway seja punido pela 
Confederação Brasileira de 
Futebol.

“Ele foi contra a pró-
pria recomendação da CBF. 
A gente espera que ele seja 
punido por isso. Por isso, 
gera essa confusão toda. Ele 
(árbitro) parou o lance an-
tes, de maneira precipitada, 
contra a recomendação de-
les próprios. Por isso, fazem 
a gente vir aqui e falar es-
pecificamente de um lance 
que foi determinante, sem 
dúvida alguma” reclamou o 
dirigente palmeirense.

Com a derrota por 1 
a 0, o Palmeiras precisará 
vencer por dois gols de di-
ferença no Mineirão, no dia 
26, para avançar à final da 
Copa do Brasil. Se devolver 
a diferença na capital minei-
ra, a vaga será decidida nos 
pênaltis.

Globo Esporte

Globo Esporte

Palmeiras exige uma punição 
para o árbitro Wagner Reway

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Empate no Maracanã

Cássio confessa que fez cera e diz que 
a atitude é normal no futebol brasileiro

Capitão do Corin-
thians na primeira semi-
final da Copa do Brasil, 
contra o Flamengo, o go-
leiro Cássio usou de sua 
experiência não só para 
orientar o time, mas tam-
bém para gastar o tempo 
e enervar o adversário.

Em diversos momen-
tos ele demorou para re-
por a bola e “esfriou” a 
partida no Maracanã re-
cebendo atendimentos 
médicos.

Após o jogo, o cami-
sa 12 reconheceu ter fei-

to um pouco de catimba, 
mas ponderou:

“É normal. Se for ver, 
no futebol todo time faz. 
Não cera. É difícil, também 
estávamos numa situação 
de defender, é difícil para 
a transição. Eu fiz (cera), 
mas também não fiz nada 
de alarmante, como acon-
teceu no jogo do Colo-Co-
lo, em que o goleiro de-
les ficou bastante tempo, 
mais do que o normal. Eu 
parei em alguns momen-
tos do jogo, situações em 
que tomei choque, mas 
nada de anormal, nada 
que os outros goleiros não 
façam” comentou Cássio.

O goleiro se disse sa-
tisfeito com o desempe-
nho da equipe e afirmou 
que o Corinthians precisa 
“confirmar o favoritismo” 
no duelo da volta, dia 26, 
em Itaquera.

“Foi bom. A gente 
veio com uma proposta 
de jogo e foi bem execu-
tada. A gente vinha em 
busca da vitória, mas não 
perder foi bom. Sabemos 
da força da torcida do 
Flamengo, a qualidade do 
time deles e conseguimos 
um resultado bom. Acho 
que não decide nada, mas 
em casa temos que confir-
mar nosso... acho que fa-

voritismo. Porque jogan-
do em casa o Corinthians 
tem uma grande força 
da sua torcida, é sempre 
mais forte. Saímos com 
um resultado bom. Nós 
vínhamos de derrotas 
e esse resultado nos dá 
confiança. Vamos virar a 
chave, tem dois jogos do 
Brasileiro para retomar-
mos as vitórias – opinou 
o goleiro, já projetando os 
duelos contra Sport e In-
ternacional.

O Corinthians volta 
a campo no próximo do-
mingo, contra o Sport, às 
19h (de Brasília), pelo 
Campeonato Brasileiro.

Cássio foi 
determinante 

para o empate 
sem gols do 

Corinthians contra 
o Flamengo no 

Maracanã

O Palmeiras perdeu em casa por 1 a 0 para o Cruzeiro, mas reclama de um gol mal anulado pelo árbitro Wagner Reway nos acréscimos do segundo tempo

Foto: André Melo Andrade/Eleven/Estadão

Foto: Marcos Ribolli
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Recursos passam a ser destinados ao badminton e taekwondo adaptados, esportes incluídos nos Jogos de Tóquio

O Diário Oficial divul-
gou na última quarta-feira a 
nova lista de atletas contem-
plados pela Bolsa Pódio nas 
modalidades paralímpicas. 
Ao todo, 143 atletas, de 18 
modalidades, foram bene-
ficiados pelo programa, em 
um investimento anual de R$ 
19,9 milhões. Pela primeira 
vez, o recurso é destinado 
também a representantes do 
badminton e do taekwondo 
adaptados, esportes que fo-
ram incluídos no programa 
dos Jogos Paralímpicos para 
Tóquio 2020.

“O programa paralím-
pico teve essas alterações 
e já temos atletas bem ran-
queados, que foram indica-
dos pelo Comitê Paralímpi-
co Brasileiro, avaliados pelo 
grupo de trabalho e apro-
vados. É mais um suporte 
com que eles contam para a 
preparação até 2020, visan-
do contribuir com a meta 
do esporte paralímpico para 
Tóquio”, ressalta Mosiah Ro-
drigues, coordenador geral 
do programa Bolsa Atleta, do 
Ministério do Esporte.

As modalidades para-
límpicas da nova lista são: 
atletismo (56 atletas), bad-
minton (6), bocha (7), canoa-
gem (4), ciclismo (3), halte-

rofilismo (6), hipismo (1), 
judô (11), natação (28), remo 
(1), snowboard cross (1), ski 
cross country (1), taekwon-
do (1), tênis de mesa (9), tê-
nis em cadeira de rodas (2), 
tiro com arco (2), tiro espor-
tivo (1) e triatlo (3).

Para os atletas, o auxílio 
será fundamental no cami-
nho rumo aos Jogos. “Essa é 
a melhor notícia de todos os 
tempos. Estou muito feliz”, 
emociona-se Debora Me-
nezes, de 28 anos, do taek-
wondo, ao saber que foi con-
templada com a Bolsa Pódio. 
Professora de educação física 
e se dividindo entre o traba-
lho e treinos à noite, a luta-
dora agora poderá se dedicar 
totalmente à sua preparação.

“É o que todo atleta es-
pera, poder dormir bem, 
se alimentar bem e, conse-
quentemente, treinar. São 
três pilares”, comenta a re-
presentante da classe K44 e 
que tem uma má formação 
congênita no braço direito. 
“Com patrocínio e podendo 
se dedicar 100% ao espor-
te, em seis meses dá para 
atingir um planejamento 
que antes levaria um ano e 
meio”, calcula a oitava colo-
cada no ranking mundial da 
categoria +58kg. Segundo 
ela, a meta é fechar o ano de 
2019 entre as quatro primei-
ras para, assim, garantir uma 

vaga direta para os Jogos Pa-
ralímpicos de Tóquio.

No ano passado, Debora 
deixou o Mundial de Londres 
em quinto lugar. Neste ano, 
faturou a medalha de bron-
ze no Pan-Americano dos 
Estados Unidos, em julho, 
e, menos de um mês depois, 
foi prata no Kimunyong Cup 
International Open, na Co-
reia do Sul. No taekwondo há 
cinco anos, a paulista chegou 
a praticar também o atletis-
mo, modalidade pela qual 
esperava disputar os Jogos 
do Rio 2016. Uma classifica-
tória prevista do lançamento 
de dardo, contudo, acabou 
cancelada por falta de atle-
tas. Frustrada com o atletis-
mo e motivada pela inclusão 
do taekwondo para Tóquio, 
resolveu migrar de vez para 
a arte marcial. “Vou estar na 
Paralimpíada e vou estar no 
pódio”, avisa.

Também no programa 
dos Jogos pela primeira vez, 
o badminton já tem seis atle-
tas contemplados pela Bolsa 
Pódio. Um deles é Vitor Ta-
vares, de 19 anos, atual nono 
colocado no ranking mundial 
na classe SS6 (para atletas de 
baixa estatura). O curitiba-
no é campeão brasileiro, três 
vezes medalhista de ouro no 
Para Badminton Internatio-
nal 2018 e tem passagem pelo 
Brazil International 2017, 

Spanish International 2018 e 
Irish International 2018, além 
de ter conquistado o Prêmio 
Paralímpicos no ano passado.

“O recurso vai ser bem 
útil. Ano que vem temos 
Mundial na Suíça, Parapan, 
campeonatos importantes 
em que é essencial a parti-
cipação. Isso demanda uma 
grande verba e sem o apoio 
não seria possível”, conta Vi-
tor, que em novembro deste 
ano também disputa o Pan 
da modalidade, no Peru.

Há três anos no badmin-
ton, dois deles no paralímpi-
co, o atleta está concorrendo 
ao Atleta do Mês das Améri-
cas pelo APC (Athlete of the 
Month). “É gratificante ver 
que, com todo o tempo que 
você se esforçou treinando, 
consegue concorrer com no-
mes fortes. É concorrer ao 
melhor da América e isso é 
incrível”, comemora.

 Desde a criação do pro-
grama Bolsa Atleta, em 2005, 
cerca de 26 mil brasileiros 
já foram patrocinados. O va-
lor destinado ultrapassa a 
marca de R$ 1,1 bilhão, em 
mais de 60 mil bolsas. “Isso 
caracteriza a continuidade 
do suporte que a gente vem 
oferecendo aos atletas e que 
auxilia na manutenção do de-
sempenho e da performance 
deles”, afirma o coordenador 
Mosiah Rodrigues.

Ministério do Esporte

Bolsa Pódio contempla 143
paratletas de 18 modalidades

A mudança definitiva de estilo de vida, ali-
mentação, e uma rotina diária de treinos traz 
muito mais qualidade de vida, bem-estar, sen-
sação plena de melhora na saúde, bom humor, e 
junto a tudo isso algumas dores. Às vezes mui-
tas. E quanto mais intenso for o treinamento, 
mais presentes elas estarão no dia a dia do an-
tigo sedentário que resolveu virar atleta de uma 
hora para outra. 

No começo elas aparecem como uma boa 
lembrança de que o exercício tem surtido efeito. 
Enquanto são brandas, servem até como motivo 
para umas boas risadas. O simples ato de levan-
tar-se da cadeira faz as pernas rangerem. O ex-
gordinho agora se parece com um velhinho, cur-
vado e doído, todo travado de tanto ácido lático 
espalhado por tudo quanto é canto. 

Melhor ainda é descobrir, por meio das do-
res, aqueles grupos musculares antes desconhe-
cidos. A gente tem músculo que nem sabe que 
tem, mas quando eles doem, sim, sabemos bem. 
A impressão que nesse início é que o corpo mal 
vinha sendo usado, e agora, requisitado, passa a 
dar respostas. 

Enquanto são dores, está bom. Ruim são as 
lesões, que cedo ou tarde aparecem. Prevenir é a 
melhor solução. 

Apesar de o crossfit ser considerado um 
esporte com baixíssimo índice de lesão, foi lá a 
minha primeira, glúteo médio direito, no meu 
primeiro ano de treino. Doía que eu mal podia 
andar. Tentei repouso, relaxante muscular, nada 
dava jeito. Recebi a recomendação de uma quiro-
praxista, que me “colocaria no lugar”. 

Jesus, quanta dor pra nada! A sessão custa-
va R$ 120 reais. Muito cara, pensei, mas para 
resolver aquele problema e me fazer voltar aos 
treinos até que valeria. Expliquei logo no início o 
que houve e onde doía. A profissional disse que 
iria ‘liberar’ meu pescoço. “Bem longe da bunda”, 
pensei. Mas vamos lá! Puxou pra lá, pra cá, de-
pois mexeu no quadril, nas costas. Tudo doía. Ao 
final saí relaxado, mas a dor, aquela que eu pre-
cisava resolver, continuava lá. 

Após três semanas parado, conversei com 
meu treinador e ele me recomendou voltar aos 
treinos. Disse que o movimento com pesos me 
curaria, e garantiu que atletas de ponta se tra-
tavam assim. Dito e feito! Menos peso, uma pla-
nilha de treinos diferenciada, e pouco tempo 
depois eu estava curado e com minha rotina re-
tomada. 

Se o crossfit até hoje não me trouxe mais le-
sões, a corrida de rua me ensinou o que é sentir 
dor, e sofrer por conta dela. 

Logo no segundo mês de treino, após a pri-
meira medalha numa corrida e cheio de em-
polgação com a planilha de treinos gerada pelo 
algoritmo do aplicativo de celular, doeu a pan-
turrilha. Doía tanto, me fazia mancar. Na ver-
dade havia doído no último dos meus primeiros 
5km, mas quem se importa quando o corpo está 
cheio de endorfina? Ainda mais ali, num evento, 
com a linha de chegada me esperando. Corri com 
dor. 

Mas depois foi bem pior. Doía a ponto de 
atrapalhar minha rotina de treinos no crossfit e 
levantamento de peso olímpico. Pior que a dor 
é a frustração de ficar de molho. Mais uma vez 
tentei repouso, remédio, e voltei aos poucos. Mas 
a corrida não rendia, e cada vez a dor surgia mais 
cedo, rasgando a perna, do joelho em direção ao 
tornozelo como um raio que cai do céu e destrói 
a arvorezinha marcada para morrer na noite do 
pior temporal.

Fugi da quiropraxia e pedi ajuda a uma fisio-
terapeuta e, novamente, ao meu treinador. Estes 
dois me ajudaram, me ensinaram a prevenir. E 
junto com os treinos com pesos, ativação mus-
cular e fortalecimento da área, nunca mais senti 
dor. Pelo menos não na panturrilha. 

Superando 
as dores

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Atletas treinam para Jogos em Buenos Aires

O início dos Jogos Olímpicos 
da Juventude Buenos Aires 2018 
se aproxima e, faltando menos 
de um mês para a competição, os 
atletas brasileiros seguem em rit-
mo acelerado de preparação. Na 
última semana, os oito nadado-
res brasileiros classificados para 
o evento tiveram a oportunidade 
de treinar no CT Time Brasil, no 
Parque Aquático Maria Lenk, no 
Rio de Janeiro. A ação fez parte 
do planejamento da gerência 
de Desenvolvimento Esportivo 
do COB, que deu também deu 
suporte para os treinos das equi-

pes de atletismo, em Bragança 
Paulista, basquete 3x3, no Rio 
de Janeiro e judô, em Pindamo-
nhangaba. 

Os atletas aproveitaram in-
tensamente todos os momentos 
do período de treinamento na 
piscina olímpica do Parque Aquá-
tico Maria Lenk. “É fenomenal dar 
essa oportunidade para a base. A 
estrutura que o COB está oferen-
do pra gente é de outro mundo 
e realizar a preparação para os 
Jogos Olímpicos da Juventude no 
Maria Lenk está sendo especial. 
O COB dando essa oportunida-
de para a gente nos incentiva a 
continuar cada vez mais nessa 
batalha, treinando cada vez mais 

duro para chegar no nível de 
atleta de ponta. Acho que vai dar 
tudo certo para conseguirmos um 
bom resultado”, disse o velocista 
André Calvelo, que nadará as 
provas de 50m livre, 100m livre 
e os revezamentos em Buenos 
Aires. O nadador espera repetir 
o feito de Matheus Santana, que 
conquistou o ouro nos 100m em 
Nanquim 2010. Calvelo é um dos 
destaques da equipe e nas horas 
vagas gosta de gravar vídeos para 
seu canal no Youtube.

Os Jogos Olímpicos da Ju-
ventude acontecem entre 6 e 18 
de outubro e o Time Brasil será 
representado por 81 atletas em 25 
modalidades. 

Débora Menezes, de 28 
anos, competia pelo 

atletismo antes de se
firmar no taekwondo

paralímpico. Ela é uma
das beneficiárias do

Bolsa Pódio

Foto: Arquivo Pessoal

COB
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Delegação desembarca em Brasília preocupada com o jogo de sábado, quando enfrenta o Flamengo para fugir da crise

O embarque para Bra-
sília aconteceu sem maiores 
sustos na manhã de ontem. 
A delegação do Vasco seguiu 
para a capital com o objetivo 
de medir forças com o Fla-
mengo neste sábado, às 19h 
(de Brasília), no Estádio Mané 
Garrincha, pela 25ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. Com 
24 pontos conquistados, o 
Cruzmaltino vê a luta contra 
o rebaixamento como a sua 
realidade e isso tem deixado 
os nervos aflorados na Colina.

Durante a semana tor-
cedores tentaram invadir o 
Centro de Treinamento do Al-
mirante, na Zona Oeste do Rio 
de Janeiro, soltaram fogos do 
lado de fora do treino, intimi-
daram jogadores, inclusive pa-
rando seus carros na saída do 
clube, e na quarta-feira, enfim, 
conseguiram conversar com 
o plantel. Houve a garantia de 
apoio, porém, internamente, 
após quatro derrotas conse-
cutivas no Brasileirão, todos 
sabem que apenas o triunfo 
sobre o arquirrival vai garan-
tir tranquilidade.

O técnico Alberto Valen-
tim tem procurado trabalhar 
o lado psicológico dos joga-
dores, porém, ele mesmo vive 
um período de instabilidade 
e há quem fale em demissão 
no caso de uma nova derrota 
no sábado. A diretoria prepa-
ra um esquema de segurança 
forte para o retorno da delega-
ção caso o time seja derrotado 
no clássico, porém, o tema não 
é falado abertamente.

Sobre a escalação, Alber-
to Valentim tem problemas. 
Ele não poderá contar com o 
lateral direito Yago Pikachu. O 
jogador, que vem atuando de 
maneira improvisada no meio 
de campo, foi expulso contra o 
Vitória e cumpre suspensão, 
assim como o volante argen-
tino Leandro Desábato, ad-
vertido com o terceiro cartão 
amarelo na mesma partida. 
Outro problema é a ausência 
do meia Wágner, que teve seu 
contrato rescindido de forma 
unilateral na Justiça por conta 
de atrasos salariais e no paga-
mento do Fundo de Garantia 
por Tempo de Serviço (FGTS). 

ESPN
 

ESPN

Vasco tem obrigação de vencer
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Flamengo reclama do gramado

Maradona terá salário de R$ 8 mi

Daniel conversa
com Neymar

Raikkonen diz que decisão de saída da equipe não foi dele

O Flamengo não conseguiu furar o blo-
queio do Corinthians nessa quarta-feira, 
no primeiro encontro da semifinal da 
Copa do Brasil. Mesmo com mais de 50 
mil pessoas no Maracanã, o Rubro-Negro 
ficou mesmo no 0 a 0 com o rival de São 
Paulo. Na saída de campo, Réver admitiu 
a dificuldade do Flamengo em finalizar, 
mas evitou críticas aos atacantes e res-
saltou o fato do Corinthians ter jogado o 
tempo todo apenas para se defender.

“Não sei em São Paulo qual vai ser a 
postura deles”. Réver afirmou ainda que 
o Flamengo tem todas as condições de 
buscar o resultado na partida de volta, 
em Itaquera, mas pediu concentração no 
Campeonato Brasileiro, enquanto o re-
encontro não chega. Já o volante Cuellar 
não poupou críticas ao péssimo estado 
do gramado do Maracanã e garantiu que 
o campo prejudicou o toque de bola do 
Flamengo.

Diego Maradona foi anunciado como 
técnico do Dorados de Sinaloa, time 
da Segunda Divisão do México, na úl-
tima semana. Somente agora a mídia 
local divulgou os valores do contrato: 
em um vínculo de 11 meses, o ex-
jogador e ídolo da seleção argentina 
receberá uma quantia de 1,9 milhão 
de dólares (cerca de R$ 8 milhões), o 
que dá aproximadamente R$ 750 mil 
por mês. Além do valor considerado 

alto para muitos, já que El Pibe nunca 
conquistou um título nesta função, 
Maradona fez outras exigências, como 
uma casa com piscina e voos fretados 
para que seu time viaje em jogos que 
não acontecerão em seus domínios. 
Dentro de campo, a estreia do novo 
treinador deve acontecer no dia 16, 
quando o Dorados enfrenta o Cafe-
taleros de Tapachula, pela Segunda 
Divisão do México.

Após o Paris Saint-Germain ter 
apresentado a nova camisa para 
a disputa da Liga dos Campeões, 
Daniel Alves deu uma rápida en-
trevista à imprensa presente. Na 
ocasião, o lateral disse que teve 
uma conversa com Neymar, com-
panheiro de clube e de Seleção 
Brasileira, após a Copa do Mundo 
– e o principal tema teria sido so-
bre as quedas durante o Mundial.
“Algumas coisas acontecem na sua 
vida para você criar maturidade, 
essa consciência do que você tem 
que melhorar como pessoa, como 
profissional. Quando as coisas não 
estão perfeitas é quando você tem 
que dar um passo à frente, me-
lhorar e se reinventar. Eu conver-
sei bastante com o Neymar sobre 
esse aspecto. Acredito que ele está 
consciente e mais experiente”, ga-
rantiu o jogador.

Às vésperas do Grande Prêmio de Singapura, em Marina Bay, o piloto finlandês Kimi Raikkonen afirmou ontem que não foi sua 
a decisão de deixar a Ferrari. A escuderia italiana anunciou na última terça (11) que o monegasco Charles Leclerc substituirá Rai-
kkonen na próxima temporada, enquanto o "homem de gelo" ocupará o lugar do jovem na Sauber , equipe "satélite" da Ferrari.
"Eu não decidi, mas o resultado foi este. Eu soube em Monza que iria para a Sauber, basicamente começamos a conversar a par-
tir daquele momento", admitiu o piloto de 38 anos. Ainda segundo Raikkonen, ele “nunca pensou” em voltar para a escuderia 
suíça. “Foi assim porque apareceu a oportunidade”, acrescentou. Em suas redes sociais, o piloto comemorou.

Curtas Foto: FIA/Divulgação

O Vasco vai tentar recorrer da 
decisão.

Ontem os jogadores fi-
zeram um treino em Brasília 
e hoje um recreativo vai en-
cerrar as atividades. Porém, a 
escalação só deverá se tornar 
pública minutos antes do con-
fronto.

Crise é preocupação no Botafogo de Zé Ricardo

O Botafogo segue se prepa-
rando para o duelo contra o Amé-
rica-MG marcado para o próximo 
domingo, às 11h (de Brasília), no 
Estádio Nilton Santos, no Rio de 
Janeiro (RJ), pela 25a rodada do 
Campeonato Brasileiro. Com 26 
pontos conquistados, o Glorioso 
flerta perigosamente com a zona 
de rebaixamento e por isso o 
técnico Zé Ricardo sinaliza com 
uma aposta prudente: sai os mais 
jovens e os mais experientes pas-
sam a ter que resolver a situação.

Nos treinos desta semana o 
comandante sinalizou com duas 
trocas para o choque com o Amé-
rica. O lateral direito Marcinho 
e o volante Gustavo Bochecha, 
revelados nas categorias de base 
do clube, cederão suas vagas, 
respectivamente, para Luis Ri-
cardo e Leonardo Valencia. O 
chileno também faz parte das 
estratégias para melhorar a ca-
pacidade de criação do plantel. 
Outro que deve perder espaço e o 
volante Matheus Fernandes, outra 
cria da casa. Com dois meias de 
criação, Valencia e Luiz Fernando, 
Zé Ricardo deverá optar por dois 

volantes mais marcadores. Assim, 
Jean, que cumpriu suspensão 
na derrota de 1 a 0 para o Flu-
minense, reaparece na vaga de 
Matheus Fernandes e vai compor 
o setor com Rodrigo Lindoso, que 
vai atuar de maneira mais recua-
da, protegendo os zagueiros.

Outra novidade em relação 
ao time que enfrentou o Flumi-
nense é o retorno do zagueiro 
argentino Joel Carli, que cumpriu 
suspensão no clássico, reaparece 
na vaga de Marcelo Benevenuto 
e vai formar dupla com Igor Ra-
bello.

O técnico Valentim tem 
procurado trabalhar 

o lado psicológico dos 
jogadores, porém ele 

mesmo vive um período 
de instabilidade e há 

quem fale em demissão.

Jogadores do Vasco no 
momento do desem-

barque no aeroporto de 
Brasília. O Vasco joga 
contra o Flamengo no 

Mané Garrincha, no 
sábado

Foto: Reprodução/Instagram
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Até o momento, apenas a chapa encabeçada pelo advogado Eduardo Araújo foi registrada, e prazo termina dia 19

O prazo de inscrição para 
as chapas que vão disputar 
as eleições da FPF termina 
na próxima quarta-feira, mas 
até o momento, apenas uma 
chapa foi inscrita, a encabe-
çada pelo advogado Eduardo 
Araújo, intitulada “Por um 
futebol ético e eficiente”. Esta 
chapa conseguiu a subscri-
ção de 13 equipes profissio-
nais e 9 amadoras. Entre os 
profissionais, estão na cha-
pa o Auto Esporte, São Pau-
lo Crystal, Spartax, Femar, 
Botafogo, Sport Lagoa Seca, 
Queimadense, Atlético de 
Cajazeiras, Paraíba, Nacional 
de Patos e Sousa. Os ama-
dores são Boa Vista, Avaí, 
Força, Portuguesa Scorpios, 
Flamengo, Padre Zé, União e 
Atlético Pessoense. Além das 
ligas de Guarabira, Sousa e 
Cajazeiras.

De acordo com o que diz 
o estatuto da entidade, uma 
chapa só pode ser registra-
da com a subscrição de um 
número mínimo 8 clubes 
amadores e 8 profissionais. 
Isto significa que não sobrou 
clubes suficientes para o re-
gistro de outra chapa. 

A notícia do registro da 

primeira chapa com a subs-
crição de um número signi-
ficativo de clubes estourou 
como uma bomba nos mem-
bros do grupo apoiado pelo 
presidente da FPF, afastado, 
Nosman Barreiro. Segun-
do ele, será registrada uma 
outra chapa, encabeçada 
pela advogada do STJD, Mi-
chele Ramalho e que tem 
também um de seus filhos 
como vice-presidente. 

“Foi a melhor coisa do 
mundo ele ter já dado en-
trada nessa chapa. Este nú-
mero de subscrições alto 
não existe, porque muitos 
clubes estão sem condições 
de voto, inadimplentes. O 
povo vai ver que vamos ma-
tar esta chapa e Eduardo 
Araújo não terá sequer 6 
assinaturas. Muita coisa vai 
acontecer, vocês vão ver”, 
disse Nosman Barreiro, sem 
confirmar, nem desmentir 
se pretende judicializar o 
processo de eleição da FPF.

Indagado sobre a afir-
mação da chapa opositora, 
o advogado Eduardo disse 
que está tranquilo. “Olha nós 
tivemos o cuidado de regis-
trar 10 clubes profissionais 
totalmente aptos a votarem e 
3 outros que estão com pen-
dências, mas que podem ser 

Ivo Marques
Especial para A União

Ivo Marques
Especial para A União

Ivo Marques
Especial para A União

Nosman garante que pleito  
na FPF terá duas chapas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

resolvidas até 72 horas antes 
da eleição, que está prevista 
para o dia 29. São eles o Auto 
Esporte, o São Paulo Crystal 
e Nacional de Pombal. Quan-
to aos amadores, os 9 clubes 
já estão aptos a votarem. Por 

este motivo, não tenho o que 
me preocupar com a outra 
chapa”, disse o candidato a 
presidência da FPF.

Eduardo Araújo disse 
que a chapa dele surgiu dos 
próprios clubes e não foi uma 

coisa imposta. “Nossa chapa 
tem dirigentes das áreas do 
Litoral, Brejo e Sertão, esco-
lhidos por eles mesmos. Além 
disso, fizemos questão de só 
ter na administração pessoas 
que não possuíssem nenhum 

indiciamento na Operação 
Cartola e na Justiça. Toma-
da esta decisão, ficou claro a 
credibilidade do grupo e isso 
atraiu os dirigentes de outros 
clubes, que acreditam no pro-
jeto”, concluiu. 

Segunda Divisão

Jazon Vieira diz que SP Crystal já está 
pronto para a estreia na competição

A confirmação da aber-
tura do Campeonato Parai-
bano da Segunda Divisão, 
para o próximo domingo, 
agradou em cheio a direção 
e a comissão técnica do São 
Paulo Crystal, que foi o pri-
meiro time a começar uma 
pré-temporada para a com-
petição. O time já treina há 
cerca de um mês e já reali-
zou e venceu dois amisto-
sos, um contra o CSP (3x0) 
e outro contra o Tabajara de 
Alagoa Grande (3a1).

O técnico Jazon Vieira 
disse que o time está pron-

to para a estreia, domingo, 
às 15 horas, no Carneirão, 
em Cruz do Espírito San-
to. O adversário será o In-
ternacional de Lucena, em 
partida válida pelo grupo 
do Litoral. Segundo o trei-
nador, a equipe tem que 
fazer bem feito o dever de 
casa para poder jogar com 
mais tranquilidade longe de 
sua torcida. Além do Inter-
nacional, estão no grupo do 
São Paulo Crystal o Spartax 
de João Pessoa e o Confian-
ça de Sapé.

“Tivemos uma boa pré-
temporada, e faltam agora 
apenas alguns ajustes. Du-
rante a competição, a ten-

dência é que a equipe fique 
mais entrosada e os erros 
apresentados no período 
de preparação diminuam”, 
disse o técnico do Tricolor 
de Cruz do Espírito Santo.

Jazon não confirmou 
o time para a estreia con-
tra o Internacional, mas se 
baseando nos treinos e nos 
jogos disputados recente-
mente, o São Paulo Crys-
tal deverá entrar em cam-
po, no próximo domingo 
com a seguinte escalação: 
Wallace, Paulo, Alenilson, 
Jeferson e Marcelo; Vitor 
Caicó, Mateus Rosa, Biza e 
Emerson Catarina; Ebinho 
e Isaías. 

O Estádio Carneirão foi 
um dos poucos aprovados 
pela Comissão de Preven-
ção e Combate a Violência 
nos Estádios da Paraíba, e 
por isto, poderá ser aberto 
ao público, diferentemente 
de outros estádios que vão 
sediar jogos da competi-
ção, mas não cumprirão as 
exigências do Estatuto do 
Torcedor, e por conseguinte 
terão de realizar jogos de 
portões fechados. A direto-
ria do Tricolor não confir-
mou o preço dos ingressos 
para a partida, que serão 
vendidos nas bilheterias do 
estádio, no domingo, mo-
mentos antes do jogo. 

CSP reforça a equipe para representar 
bem a Paraíba na Copa São Paulo

O CSP está reforçando 
a equipe para as disputas 
da Copa São Paulo de Fu-
tebol Junior, maior compe-
tição de base da América 
do Sul, que começará em 
janeiro de 2019. O prazo 
para inscrição de novos 
jogadores termina no dia 
19 deste mês. Esta será a 
sétima participação do Ti-
gre na competição, e a ex-
pectativa é de superar as 
duas melhores campanhas, 
que foram em 2009 e 2014, 

quando o clube conseguiu 
sair invicto da Copa.

“Nós sempre entramos 
nessa Copa com a intenção 
de ir o mais longe possível. É 
claro que não temos atletas 
nem estrutura para conquis-
tar o título, mas sempre re-
velamos bons jogadores e re-
presentamos bem a Paraíba. 
Desta vez, não será diferen-
te, vamos com o melhor que 
podemos para fazer bonito”, 
disse o empresário e técnico 
da equipe, Josivaldo Alves.

Após a conquista do tí-
tulo paraibano sub-19, o CSP 
não parou as atividades. Nes-

te período, a equipe perdeu 
3 jogadores, mas já conse-
guiu registrar no BID da CBF 
mais 3. “Trouxemos um meia 
do Auto Esporte, um zaguei-
ro e um volante do Femar. 
Nos próximos dias estamos 
acertando com um goleiro e 
um atacante do Santos, um 
lateral esquerdo do Porto de 
Caruaru e um atacante do 
Femar. Outros jogadores es-
tão sendo observados. Nossa 
intenção é registrar no BID 
uns 30 atletas, para depois 
fazer os cortes e anunciar 
finalmente em dezembro 
os atletas que irão para São 

Paulo”, disse Josivaldo.
Neste período pós Cam-

peonato Paraibano, o CSP 
vem realizando amistosos 
com os clubes que estão se 
preparando para a Segun-
dona. O Tigre empatou com 
o Femar (0x0) perdeu para 
o São Paulo (3x0), venceu o 
Perilima (2x1) e o Confiança 
(2x1).

A equipe deverá realizar 
mais um amistoso neste fim 
de semana, e logo em segui-
da, o elenco terá uma folga 
até o dia 27, quando come-
çará a preparação definitiva 
para a Copa São Paulo.

Nosman Barreiro afirma que, apesar de 22 clubes já estarem registrados na chapa de Eduardo Araújo, ele conseguirá número suficiente para outra chapa

Jazon Vieira aposta no sucesso do São Paulo Crystal na Segundona

Campeão paraibano sub-19, o CSP se prepara para a Copa São Paulo 

Foto: Raniery Soares

Foto: TVCorreio

Foto: FPF/Divulgação



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
  TOMADA DE PREÇO Nº 00001/2018

A Comissão Permanente  de Licitação do Município de Arara, decide pela suspensão da Tomada 
de Preço N°00001/2018, que tem como objeto a contratação de empresa no ramo pertinente para 
executar serviços na Reforma na E.M.E.F. MARIA DO CARMO CASTRO, prevista para abertura 
no dia 17 de Setembro de 2018 ás 09:00 horas. Tal decisão tem por base na constatação de 
irregularidades que tornariam inexequível a execução da obra, sendo assim, posteriormente nova 
data para abertura será publicada.

Arara - PB, 13 de Agosto de 2018
Ramon Santos da Costa - Presidente da CPL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UMA AMBULANCIA TIPO A (FURGONETA) REMOÇÃO SIMPLES E 

ELETIVA, CONFORME PORTARIA Nº 3.673 DE 22 DE DEZEMBRO DE 2017, ATRAVEZ DO TERMO 
DE COMPROMISSO Nº 2501351712191943125, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA 
DE SÁUDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, DE ACORDO COM AS ESPECIFICAÇÕES DO 
TERMO DE REFERENCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00037/2018. DOTAÇÃO: 
UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.080-SECRETARIA DE SAUDE / FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. 
AÇÃO DO GOVERNO: 02080.10.122.0500.1021 - AQUISICAO DE VEICULOS, MOBILIARIOS E 
EQUIPAMENTOS DESCRIÇÃO DE DESPESA: 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE. Fontes: 211 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Saúde 212 
Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do SUS 220 Transferências de 
Convênios - Saúde. AÇÃO DO GOVERNO: 02080.10.122.0500.1023 - AQUISICAO DE UNIDADE 
MOVEL DE SAUDE. DESCRIÇÃO DE DESPESA: 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE. Fontes: 211 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Saúde 220 
Transferências de Convênios - Saúde. VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefei-
tura Municipal de Assunção e: CT Nº 00063/2018 - 05.09.18 - FIORI VEICOLO LTDA - R$ 83.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00023/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00077/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar 
Licitação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, às 08:00hs (horário 
local) do dia 25 de Setembro de 2018, objetivando a realização de REGISTRO DE PREÇOS, 
CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO FORNECIMENTO PARCELADO DE COMBUSTÍVEIS DIVERSOS, DESTINADOS ÀS VÁRIAS 
SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-PB. A sessão pública será realizada 
na sala da CPL, situada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. 
Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos 
poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 14:00hs (horário local) ou por e-mail 
(cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 13 de Setembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00022/2018 – FMS-PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00076/2018 – FMS-PMBEX

A Secretaria Municipal De Saúde Do Munícipio de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna 
público que fará realizar Licitação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, 
às 09:00hs (horário local) do dia 25 de Setembro de 2018, objetivando a realização de REGISTRO 
DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUS-
TÍVEIS DIVERSOS DESTINADOS A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX. A 
sessão pública será realizada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, 
Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus 
anexos poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 14:00hs e (horário local) ou 
por e-mail (licitacaobayeux@gmail.com), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 13de Setembrode 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00021/2018 – FMS-PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00075/2018 – FMS-PMBEX

A Secretaria Municipal De Saúde Do Munícipio de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna 
público que fará realizar Licitação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, 
às 10:00hs (horário local) do dia 25 de Setembro de 2018, objetivando a realização de REGISTRO 
DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA EM LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES DE BIOQUÍ-
MICA, HEMATOLOGIA E IMUNO-HORMÔNIO, COM MANUTENÇÃO PREVENTIVA, CORRETIVA, 
FORNECIMENTO DE REAGENTES E INSTALAÇÃO DE SOFTWARE E GERENCIAMENTO, 
REALIZAÇÃO DE EXAMES DE ANÁLISES CLÍNICAS, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX/PB. A sessão pública será realizada no 
Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - 
Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser obtidos, in 
loco, no endereço acima, das 08:00 às 14:00hs e (horário local) ou por e-mail (licitacaobayeux@
gmail.com), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 13 de Setembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO 00061/2017 – PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA SENADOR RUI CARNEIRO, N° 11, 

MARIO ANDREAZZA, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO CONSELHO TUTELAR II.
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00040/2017 PMBEX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADO: ALEXANDRE BARBOSA DA SILVA, CPF: 019.005.614-25
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO E REAJUSTE DE VALOR; O PRAZO DE VIGÊNCIA 

DO CONTRATO SERÁ PRORROGADO POR MAIS 12 (DOZE) MESES, PASSANDO A VIGÊNCIA 
DO CONTRATO DE 12 DE SETEMBRO DE 2017 A 12 DE SETEMBRO DE 2018 PARA DE 12 DE 
SETEMBRO DE 2018 A 12 DE SETEMBRO DE 2019, PERFAZENDO O PRAZO TOTAL DE 24 
(VINTE E QUATRO) MESES, CONSIDERADOS DA DATA INICIAL DA ASSINATURA DO REFERIDO 
INSTRUMENTO. O VALOR DE REAJUSTE DE LOCAÇÃO DO IMÓVEL É DE 8,91%, PASSANDO 
O VALOR CONTRATUAL MENSAL DE R$ 1.670,00 (MIL E SEISCENTOS E SETENTA REAIS) 
PARA R$ 1.818,00 (MIL OITOCENTOS E DEZOITO REAIS). VALOR TOTAL DO CONTRATO 
PASSA DE R$ 20.040,00 (VINTE MIL E QUARENTAREAIS), PARA R$ 21.816,00 (VINTE E UM 
MIL OITOCENTOS E DEZESSEIS REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE RATIFICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00016/2018 –PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00063/2018 -PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux/PB torna público para conhecimento dos interessados que, 
com base noParecer Técnico da Secretaria Municipal de Educaçãoe no Parecer Jurídico de 
Revogação,emitido pela Procuradoria Geral do Município, fica REVOGADO o procedimento licitatório 
na modalidade PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00016/2018 –PMBEX, do tipo menor preço, regido 
pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 00063/2018 –PMBEX, objetivando a realização de REGIS-
TRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE KIT DIDÁTICO DE MATEMÁTICA, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-PB, o que faz com fulcro no art. 
49, da Lei Federal nº 8.666/1993 pelos motivos constantes nos autos do processo. Informações no 
seguinte endereço: Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. Liberdade, 
2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60, das 08:00hs às 14:00hs (horário local).

 Bayeux - PB, 13 de Setembro de 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA

Prefeito Constitucional em Exercício do Município de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00016/2018. OBJETO: Aquisição de Equipamento e Material 

Permanente, Atendendo a Proposta Nº 10472.943000/1180-01 Destinados ao Fundo Municipal de 
Saúde de Curral Velho - Pb. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Celia 
Francisco de Carvalho - CNPJ 15.659.814/0001-00. Jose Nergino Sobreira - CNPJ 63.478.895/0001-
94. Odontomed Comercio de Produtos Medico Hospitalares Ltda - M - CNPJ 09.478.023/0001-80. 
Rita de Andrade Vieira - ME - CNPJ 10.719.048/0001-08. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 34871132.

Curral Velho - PB, 10 de Setembro de 2018
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
EXTRATODETERMOADITIVO

Primeiro Termo Aditivo de valor
Contrato 00024/2018-CPL,
Licitação:PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2018
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
Contratada: MARIA DE LOURDES ALVINO BARBOSA - ME, CNPJ nº 24.894.742/0001-76, 

Objeto: Aquisição de Complementação para merenda escolar destinada todas as Secretarias: 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 
HUMANO E CIDADANIA - FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL e SECRETARIA DE ADMINIS-
TRAÇÃO E GESTÃO PÚBLICA do município de Curral Velho-PB.

O valor global do Contrato original é de R$ 66.735,00 (Sessenta e seis mil, setecentos trinta 
e cinco reais),Acrescido de 25% (vinte cinco por cento), R$ 16.683,75 (Dezesseis mil, seiscentos 
oitenta e três reais e setenta e cinco centavos), o valor global passará a ser R$ 83.418,75 (Oitenta 
e três mil, quatrocentos dezoito reais e setenta e cinco centavos). Ratificação: As demais Cláusulas 
do Contrato em referência permanecem inalteradas, e são pelo presente Termo Aditivo, ratificadas. 
Fundamento: O presente aditivo encontra embasamento legal no Artigo Art. 65, § 1º da Lei 
8.666/93 e suas alterações. Solicitante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO-PB, 13de 
Setembro de 2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
EXTRATODETERMOADITIVO

Primeiro Termo Aditivo de valor
Contrato 000008/2018-CPL,
Licitação:PREGÃO PRESENCIAL Nº 000005/2018
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
Contratada: MARIA DE LOURDES ALVINO BARBOSA - ME, CNPJ nº 24.894.742/0001-76, 

Objeto: Aquisição parcelada de merenda escolar e alimentos para as Secretarias: SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO E 
CIDADANIA - FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL e SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E 
GESTÃO PÚBLICA do município de Curral Velho-PB.

O valor global do Contrato original é de R$ 155.139,50 (CENTO E CINQÜENTA E CINCO 
MIL CENTOS E TRINTA E NOVE REAIS E CINQÜENTA CENTAVOS),Acrescido de 25% (vinte 
cinco por cento), R$ 38.784,87 (Trinta e oito mil, setecentos oitenta e quatro reais e oitenta e sete 
centavos), o valor global passará a ser R$ 193.924,34 (Cento noventa e três mil, novecentos vinte 
quatro reais e trinta quatro centavos). Ratificação: As demais Cláusulas do Contrato em referência 
permanecem inalteradas, e são pelo presente Termo Aditivo, ratificadas. Fundamento: O presente 
aditivo encontra embasamento legal no Artigo Art. 65, § 1º da Lei 8.666/93 e suas alterações. 
Solicitante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO-PB, 13de Setembro de 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00017/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00017/2018, que objetiva: Contratação de prestação de locação de Serviços de Outsourcing de 
Impressão, visando atender às necessidades da Secretaria Municipal de Educação; RATIFICO o 

correspondente procedimento em favor de: MAQ-LAREM MAQUINAS MOVEIS E EQUIPAMENTOS 
LTDA - R$ 4.720,00.

Conde - PB, 13 de Setembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, diesel comum, diesel S10 e álcool) para 

atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00035/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.003 - Secre-
taria Administração 04 122 2003 2003 Manutenção das Atividades da Secretaria Administração; 
056 3390.30 00 0001 Material de Consumo; 02.006 - Secretaria de Educação, Cultura e Desporto 
12 361 1014 2018 Manutenção das Atividades do MDE; 139 3390.30 00 001 Material de Consumo; 
02.015 - Fundo Municipal de Saúde 10 301 1008 2037 Manutenção das Atividades da Saúde; 551 
3390.30 00 001 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00003/2018 - 25.01.18 - POSTO 
DE COMBUSTIVEIS OSANAN EIRELI - R$ 654.800,00; CT Nº 00166/2018 - 12.09.18 - POSTO 
DE COMBUSTIVEIS OSANAN EIRELI - R$ 345.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2017.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA BERCON ENGENHARIA 

EIRELI - EPP. OBJETO CONTRATUAL: EXECUTAR OBRA CIVIL PÚBLICA DE CONSTRUÇÃO DE 
CONJUNTO SANITÁRIO DOMICILIAR. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 8.666/93, altera-
ções Art. 65, I – Lei 8.666/93, e alterações. PRAZO CONTRATUAL: A vigência desta prorrogação 
passará a vigorar a partir de 18/09/2018 ficando prorrogado até 14/01/2019 prazo de EXECUÇÃO 
DE OBRAS CIVIL PÚBLICA DE CONSTRUÇÃO DE CONJUNTO SANITÁRIO DOMICILIAR – que 
inicialmente eram 120 (Cento e Vinte) dias, conforme Clausula Sétima, do Contrato n.º 00001/2018, 
referente á Tomada de Preço Nº 00005/2017, Homologada em 18/01/2018, Art. 57 da Lei 8.666/93, 
alterações Art. 65 I, - Lei n.° 8.666/93, e alterações, e este termo aditivo. Signatários: EDUARDO 
RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E BERCON ENGENHARIA EIRELI – EPP – Cubati/
PB, 10 de Setembro de 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00044/2018, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE REFEIÇÕES PARA ATENDER DIVERSAS SECRETARIAS DESTA EDILIDADE; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: BRAZ PORTO PEREIRA DA COSTA - R$ 
11.988,00; MARIA APARECIDA CASSIANO MATIAS - R$ 13.000,00.

Esperança - PB, 13 de Setembro de 2018
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 07.007/2018 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2018/020734 e 2190/2017 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 27/09/2018  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Sistema de Registro de Preços para Eventual Aquisição de Máquinas, Equipamentos 

e Ferramentas necessários a Manutenção das áreas pertencentes ao Parque Solon de Lucena 
(Parque da Lagoa), Como Também: Praças, Jardins, Canteiros e demais Equipamentos Públicos, 
a serem utilizados pela Equipe de Jardinagem e Poda (Diretoria de Paisagismo) e Parque da Lagoa  
na Cidade de João Pessoa – PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 251 torna público  que fará realizar 
a Licitação na modalidade Pregão eletrônico SRP, sob o critério de menor preço por lote fechado. 
O Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site 
www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 736356 e no site http://transparencia.joaopes-
soa.pb.gov.br/licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos 
interessados a partir da próxima segunda feira dia 17/09/2018, nos endereços já mencionados 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 
e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto 
Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 13 de setembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 534/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03.003/2018

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado 
da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03.003/2018, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO RAMO DE ALIMENTAÇÃO PARA OS EVENTOS ARTÍSTICOS E CULTURAIS com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, em favor da empresa CLASSE A SERVIÇOS 
DE BUFFET E RECEPÇÕES, CNPJ: 06.103.305/0001-05, pelo valor de R$ 115.619,00 (CENTO E 
QUINZE MIL SEISCENTOS E DEZENOVE REAIS)fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal 
nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h 
e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
João Pessoa, 11 de Setembro de 2018. 

Alamo Cesar Trajano Martins Júnior
Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 534/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03.003/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apresentado 
pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03.003/2018, que objetiva: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO RAMO DE ALIMENTAÇÃO PARA OS EVENTOS ARTÍSTICOS E CULTURAIS, no uso de suas 
atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em favor da empresa CLASSE A 
SERVIÇOS DE BUFFET E RECEPÇÕES, CNPJ: 06.103.305/0001-05, pelo valor de R$ 115.619,00 
(CENTO E QUINZE MIL SEISCENTOS E DEZENOVE) com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 
10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para assinatura do contrato e da 
Ata de Registro de Preços, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
João Pessoa, 11 de Setembro de 2018. 

Maurício Navarro Burity
Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 03.003-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 02-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 03.003/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE 
ALIMENTAÇÃO PARA OS EVENTOS ARTÍSTICOS E CULTURAIS publica o extrato da Ata de Re-
gistro de Preços – ARP sendo que o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura 
da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme 
fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados. 

NOME: CLASSE A SERVIÇOS DE BUFFET E RECEPÇÕES, CNPJ: 06.103.305/0001-05,
ENDEREÇO: AV SANTA CATARINA, 1487 – BAIRRO DOS ESTADOS – JOÃO PESSOA- PB 
REFERENTE AOS LOTES I, II III.
VALOR TOTAL R$ 115.619,00 (CENTO E QUINZE MIL SEISCENTOS E DEZENOVE
VIGÊNCIA: 12 DE SETEMBRO DE 2018 ATÉ 12 DE SETEMBRO DE 2019
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

João Pessoa - PB, 12 de Setembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 012/2018

O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP, inscrito no 
CNPJ: sob o nº 40.955.403/0001-09, através de seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados que - fará licitação na Modalidade Pregão do tipo Eletrônico para Registro de 
Preços, sob o critério de Menor Preço, cuja a finalidade é Contratação de empresa especializada 
em fornecimento de Computadores, para atender as necessidades deste Instituto, tendo a abertura 
de propostas no dia 27/09/2018 às 09:00 hrs. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, e nos sites www.ipmjp.pb.gov.
br, http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, tce.pb.gov.br (Mural Licitações). Consultas 
com o Pregoeiro e sua Equipe de Apoio, no horário de 8:00 às 17:00 horas, no Fone: (83) 3222-
1545/3222-1005, Ramal 224 e 207.

JOÃO CARLOS  DE OLIVEIRA LEÃO
Pregoeiro – IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 013/2018

O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP, inscrito no CNPJ: 
sob o nº 40.955.403/0001-09, através de seu Pregoeiro, torna público para conhecimento dos inte-
ressados que - fará licitação na Modalidade Pregão  Eletrônico, do tipo Menor Preço por item, cuja 
a finalidade é Contratação de empresa especializada em fornecimento de Material de expediente, 
para atender as necessidades deste Instituto, tendo a abertura de propostas no dia 27/09/2018 às 
11:00 hrs. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
no site www.licitacoes-e.com.br, e nos sites www.ipmjp.pb.gov.br, http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes, tce.pb.gov.br (Mural Licitações). Consultas com o Pregoeiro e sua Equipe de 
Apoio, no horário de 8:00 às 17:00 horas, no Fone: (83) 3222-1545/3222-1005, Ramal 224 e 207.

JOÃO CARLOS  DE OLIVEIRA LEÃO
Pregoeiro – IPM/JP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 016/2018

O prefeito do Município de Jacaraú, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: NOVA 
CONQUISTA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA ME/CNPJ: 14.209.485/0001-32; EQUIPAÇO 
MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA ME/CNPJ: 11.938.541/0001-81; FL MARTINS DE SOUZA 
DISTRIBUIDORA EPP/CNPJ: 24.437.252/0001-40 e WAGNER CARTAXO MARQUES ERELI EPP/
CNPJ: 19.835.542/0001-02, para assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 
016/2018, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações na sala da CPL, localizado 
na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no horário de expediente normal de 08h00min 
as 13h00min Horas.

Jacaraú-Pb, 13 de Setembro de 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 015/2018

O prefeito do Município de Jacaraú, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: 
WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI/CNPJ: 19.835.542/0001-02; THOMAS JOSE BELTRAO 
DE ARAUJO ALBUQUERQUE/CNPJ: 19.918.905/0001-73; R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM 
INFORMATICA EIRELI/CNPJ: 18.296.153/0001-93 e GERALDO VIDAL DA NOBREGA/CNPJ: 
18.995.457/0001-49, para assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 
015/2018, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações na sala da CPL, localizado 
na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no horário de expediente normal de 08h00min 
as 13h00min Horas.

Jacaraú-Pb, 13 de Setembro de 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

Nos termos do julgamento da licitação Pregão Presencial Registro de Preço n.º 016/2018, feito 
pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal n.º 10.520/2002 e de con-
formidade com a Lei Federal n.º 8.666/1993, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações, fica decidido a;

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: NOVA CONQUISTA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS 

LTDA ME/CNPJ: 14.209.485/0001-32, nos itens: 01, 02, 10, 11 e 24, no valor total de R$ 66.864,00 
(Sessenta e seis mil, oitocentos e sessenta e quatro reais); EQUIPAÇO MOVEIS E ELETRODOMES-
TICOS LTDA ME/CNPJ: 11.938.541/0001-81, nos itens: 05, 06, 07, 08, 12, 13, 16, 17, 21, 22, 23, 
25, 26, 27 e 29, no valor total de R$ 88.110,00 (Oitenta e oito mil, cento e dez reais); FL MARTINS 
DE SOUZA DISTRIBUIDORA EPP/CNPJ: 24.437.252/0001-40, nos itens: 03, 04, 09, 14, 18, 19 
e 20, no valor total de R$ 65.830,00 (Sessenta e cinco mil, oitocentos e trinta reais) e WAGNER 
CARTAXO MARQUES ERELI EPP/CNPJ: 19.835.542/0001-02, nos itens: 15 e 28, no valor total 
de R$ 19.120,00 (Dezenove mil, cento e vinte reais), pelas razões expostas no referido Laudo.

Jacaraú/PB, 13 de setembrode 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do Pregão Presencial 

Registro de Preço n.º 016/2018, Adjudicamos a Presente Licitação para as empresas: NOVA CON-
QUISTA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA ME/CNPJ: 14.209.485/0001-32, nos itens: 01, 02, 
10, 11 e 24, no valor total de R$ 66.864,00 (Sessenta e seis mil, oitocentos e sessenta e quatro reais); 
EQUIPAÇO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA ME/CNPJ: 11.938.541/0001-81, nos itens: 05, 
06, 07, 08, 12, 13, 16, 17, 21, 22, 23, 25, 26, 27 e 29, no valor total de R$ 88.110,00 (Oitenta e oito 
mil, cento e dez reais); FL MARTINS DE SOUZA DISTRIBUIDORA EPP/CNPJ: 24.437.252/0001-40, 
nos itens: 03, 04, 09, 14, 18, 19 e 20, no valor total de R$ 65.830,00 (Sessenta e cinco mil, oitocentos 
e trinta reais) e WAGNER CARTAXO MARQUES ERELI EPP/CNPJ: 19.835.542/0001-02, nos itens: 
15 e 28, no valor total de R$ 19.120,00 (Dezenove mil, cento e vinte reais).

Jacaraú/PB, 13 de setembro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

Nos termos do julgamento da licitação Pregão Presencial Registro de Preço n.º 019/2018, feito 
pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal n.º 10.520/2002 e de con-
formidade com a Lei Federal n.º 8.666/1993, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações, fica decidido a;

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor dos Senhores: JOSE JAILTON COUTINHO/CPF: 030.446.994-79,no item 

01, no valor total de R$ 74.800,00 (Setenta e quatro mil e oitocentos reais); MARCELO BERNARDO 
DO NASCIMENTO/CPF: 090.216.964-52, no item 02, no valor total de R$ 55.440,00 (Cinquenta e 
cinco mil, quatrocentos e quarenta reais) e ISMAEL SALUSTIANO CHAVES/CPF: 075.941.754-76, 
no item 03, no valor total de R$ 118.404,00 (Cento e dezoito mil, quatrocentos e quatro reais), pelas 
razões expostas no referido Laudo.

Jacaraú/PB, 13 de setembrode 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do Pregão Presencial 

Registro de Preço n.º 019/2018, Adjudicamos a Presente Licitação para os Senhores: JOSE JAILTON 
COUTINHO/CPF: 030.446.994-79,no item 01, no valor total de R$ 74.800,00 (Setenta e quatro mil 
e oitocentos reais); MARCELO BERNARDO DO NASCIMENTO/CPF: 090.216.964-52, no item 02, 
no valor total de R$ 55.440,00 (Cinquenta e cinco mil, quatrocentos e quarenta reais) e ISMAEL 
SALUSTIANO CHAVES/CPF: 075.941.754-76, no item 03, no valor total de R$ 118.404,00 (Cento 
e dezoito mil, quatrocentos e quatro reais)

Jacaraú/PB, 13 de setembro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 019/2018

O prefeito do Município de Jacaraú, no uso de suas atribuições, CONVOCA os Senhores: JOSE 
JAILTON COUTINHO/CPF: 030.446.994-79; MARCELO BERNARDO DO NASCIMENTO/CPF: 
090.216.964-52 e ISMAEL SALUSTIANO CHAVES/CPF: 075.941.754-76, para assinatura da Ata 
de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 019/2018, nos termos do item X da peça editalícia. 
Maiores informações na sala da CPL, localizado na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, 
no horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min Horas.

Jacaraú-Pb, 13 de Setembro de 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

Nos termos do julgamento da licitação Pregão Presencial Registro de Preço n.º 015/2018, feito 
pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal n.º 10.520/2002 e de con-
formidade com a Lei Federal n.º 8.666/1993, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações, fica decidido a;

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI/CNPJ: 

19.835.542/0001-02, nos itens 02, 03, 05, 21, 22, 26, 34, 35 e 36, no valor total de R$ 45.999,30 
(Quarenta e cinco mil, novecentos e noventa e nove reais e trinta centavos); THOMAS JOSE 
BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE/CNPJ: 19.918.905/0001-73, nos itens 06, 14, 15, 25 E 
32, no valor total de R$ 121.110,00 (Cento e vinte e um mil, cento e dez reais); R1 COMERCIO E 
SERVIÇOS EM INFORMATICA EIRELI/CNPJ: 18.296.153/0001-93, nos itens 04, 07, 09, 12, 16, 17, 
18, 19, 20, 23, 24, 30 e 31, no valor total de R$ 216.300,00 (Duzentos e dezesseis mil e trezentos 
reais) e GERALDO VIDAL DA NOBREGA/CNPJ: 18.995.457/0001-49, no item 13, no valor total 
de R$ 21.700,00 (Vinte e um mil e setecentos reais), pelas razões expostas no referido Laudo.

Jacaraú/PB, 13 de setembrode 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do Pregão Presencial 

Registro de Preço n.º 015/2018, Adjudicamos a Presente Licitação para as empresas: WAGNER 
CARTAXO MARQUES EIRELI/CNPJ: 19.835.542/0001-02, nos itens 02, 03, 05, 21, 22, 26, 34, 35 e 
36, no valor total de R$ 45.999,30 (Quarenta e cinco mil, novecentos e noventa e nove reais e trinta 
centavos); THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE/CNPJ: 19.918.905/0001-73, 
nos itens 06, 14, 15, 25 E 32, no valor total de R$ 121.110,00 (Cento e vinte e um mil, cento e dez 
reais); R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM INFORMATICA EIRELI/CNPJ: 18.296.153/0001-93, nos 
itens 04, 07, 09, 12, 16, 17, 18, 19, 20, 23, 24, 30 e 31, no valor total de R$ 216.300,00 (Duzentos 
e dezesseis mil e trezentos reais) e GERALDO VIDAL DA NOBREGA/CNPJ: 18.995.457/0001-49, 
no item 13, no valor total de R$ 21.700,00 (Vinte e um mil e setecentos reais).

Jacaraú/PB, 13 de setembro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

Nos termos do julgamento da licitação Pregão Presencial Registro de Preço n.º 020/2018, feito 
pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal n.º 10.520/2002 e de con-
formidade com a Lei Federal n.º 8.666/1993, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações, fica decidido a;

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: GERALDO VIDAL DA NOBREGA ME/CNPJ: 

18.995.457/0001-49,no item 01, no valor total de R$ 54.500,00 (Cinquenta e quatro mil e quinhentos 
reais); WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI/CNPJ: 19.835.542/0001-02, no item 02, no valor 
total de R$ 21.750,00 (Vinte e um mil, setecentos e cinquenta reais); CANAPU COMERCIO DE 
DISTRIBUIÇÃO LTDA/CNPJ: 08.449.096/0001-81, nos itens 03 e 04, no valor total de R$ 113.250,00 
(Cento e treze mil, duzentos e cinquenta reais) e THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBU-
QUERQUE ME/CNPJ: 19.918.905/0001-73, no item 05, no valor total de R$ 96.350,00 (Noventa e 
seis mil, trezentos e cinquenta reais), pelas razões expostas no referido Laudo.

Jacaraú/PB, 13 de setembrode 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do Pregão Presencial 

Registro de Preço n.º 020/2018, Adjudicamos a Presente Licitação para as empresas: GERALDO 
VIDAL DA NOBREGA ME/CNPJ: 18.995.457/0001-49, no item 01, no valor total de R$ 54.500,00 
(Cinquenta e quatro mil e quinhentos reais); WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI/CNPJ: 
19.835.542/0001-02, no item 02, no valor total de R$ 21.750,00 (Vinte e um mil, setecentos e 
cinquenta reais); CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUIÇÃO LTDA/CNPJ: 08.449.096/0001-81, 
nos itens 03 e 04, no valor total de R$ 113.250,00 (Cento e treze mil, duzentos e cinquenta reais) e 
THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME/CNPJ: 19.918.905/0001-73, no item 
05, no valor total de R$ 96.350,00 (Noventa e seis mil, trezentos e cinquenta reais).

Jacaraú/PB, 13 de setembro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

Nos termos do julgamento da licitação Pregão Presencial Registro de Preço n.º 024/2018, feito 
pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal n.º 10.520/2002 e de con-
formidade com a Lei Federal n.º 8.666/1993, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações, fica decidido a;

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor dos Senhores: RONIERE DE MOURA OLIVEIRA/CNPJ: 14.523.449/0001-

49,no item 01, no valor total de R$ 45.600,00 (Quarenta e cinco mil e seiscentos reais) e ISMAEL 
SALUSTIANO CHAVES/CPF: 075.941.754-76, no item 02, no valor total de R$ 177.000,00 (Cento 
e setenta e sete mil reais), pelas razões expostas no referido Laudo.

Jacaraú/PB, 13 de setembrode 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do Pregão Presencial 

Registro de Preço n.º 024/2018, Adjudicamos a Presente Licitação para os Senhores: RONIERE DE 
MOURA OLIVEIRA/CNPJ: 14.523.449/0001-49,no item 01, no valor total de R$ 45.600,00 (Quarenta 
e cinco mil e seiscentos reais) e ISMAEL SALUSTIANO CHAVES/CPF: 075.941.754-76, no item 
02, no valor total de R$ 177.000,00 (Cento e setenta e sete mil reais).

Jacaraú/PB, 13 de setembro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 020/2018

O prefeito do Município de Jacaraú, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: 
GERALDO VIDAL DA NOBREGA ME/CNPJ: 18.995.457/0001-49; WAGNER CARTAXO MAR-
QUES EIRELI/CNPJ: 19.835.542/0001-02; CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUIÇÃO LTDA/
CNPJ: 08.449.096/0001-81 e THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME/
CNPJ: 19.918.905/0001-73, para assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 
020/2018, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações na sala da CPL, localizado 
na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no horário de expediente normal de 08h00min 
as 13h00min Horas.

Jacaraú-Pb, 13 de Setembro de 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 024/2018

O prefeito do Município de Jacaraú, no uso de suas atribuições, CONVOCA os Senhores: 
RONIERE DE MOURA OLIVEIRA/CNPJ: 14.523.449/0001-49 e ISMAEL SALUSTIANO CHAVES/
CPF: 075.941.754-76, para assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 
024/2018, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações na sala da CPL, localizado 
na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no horário de expediente normal de 08h00min 
as 13h00min Horas.

Jacaraú-Pb, 13 de Setembro de 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito

UNIÃO  A
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00005/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00005/2018, 
que objetiva: Contratação de Empresa para Elaboração de Projeto de Pavimentação em Paralele-
pípedos em diversas Ruas do Município; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: SERVICON - SERVICOS E CONSTRUCOES CIVIS LTDA - R$ 5.500,00.

São João do Tigre - PB, 03 de Setembro de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00005/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00005/2018, 
que objetiva: Contratação de Empresa para Elaboração de Projeto de Pavimentação em Paralele-
pípedos em diversas Ruas do Município; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: SERVICON - SERVICOS E CONSTRUCOES CIVIS LTDA - R$ 5.500,00.

São João do Tigre - PB, 03 de Setembro de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa para Elaboração de Projeto de Pavimentação em Pa-
ralelepípedos em diversas Ruas do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 01.010 
- SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02.121.2026.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DE PLANEJAMENTO E GESTAO 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São 
João do Tigre e: CT Nº 05301/2018 - 03.09.18 - SERVICON - SERVICOS E CONSTRUCOES 
CIVIS LTDA - R$ 5.500,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2018, que objetiva: 
Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços de reforma 
de 07 (sete) Postos de Saúde da Família - PSF, situados nas seguintes localidades da Zona Rural: 
Sítio Caracol; Sítio Santarém; Sítio Imbé; Sítio Geraldo; Sítio Canta Galo; Sítio Manguape de Cima 
e Sítio Manguape de Baixo, pertencentes a este Município; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: NSEG CONSTRUCOES EIRELI - R$ 184.085,71.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 12 de Setembro de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 10:00 horas do dia 
04 de Outubro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Con-
tratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços de conclusão 
da 1º e 2º etapas, referentes a área de eventos junto ao Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça/PB. Recursos: Plano de Trabalho nº 0281403-97 e 0302314-79 - Caixa Econômica Federal - 
GIDUR/JP, CR: MTUR/TURISMO NO BRASIL e previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. 

E-mail:  licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital:www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.
pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 11 de Setembro de 2018
ANTONIO DONATO DE MEDEIROS NETO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
EXTRATO DE CONTRATO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 079/2018
PREGÃO PRESENCIAL  Nº: 01.013/2018
ATA DE REGISTRO DE PREÇO  Nº: 011/2018
CONTRATO Nº: 230/2018.
CONTATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS.
CONTRATADA: Everaldo Martins da Nóbrega, CNPJ: 02.875.842/0001-12. 
OBJETO: eventual fornecimento parcelado de ração destinada ao abrigo de animais de peque-

no, médio e grande porte que se encontram sobre os cuidados  da administração do município 
de Patos-PB,

VALOR TOTAL: R$ 35.370,00 (trinta e cinco mil e trezentos e setenta reais). 
PRAZO DE VALIDADE: Durante o exercício financeiro vigente (31/12/2018) ou até o exaurimento 

de seus quantitativos. 
DOTAÇÃO ORCAMENTARIA: conforme orçamento vigente. 
FUNDAMENTO LEGAL: LEI FEFERAL Nº 10.520/2002 LEI Nº 8.666/1993 E SUAS ALTERACOES 

POSTERIORES E DEMAIS NORMAS REGULAMENTARES, APLICAVEIS A ESPECIE.
PATOS - PARAIBA, 13 de setembro de 2018. 

Bonifácio Rocha de Medeiros 
Prefeito interino

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00137/2017

EXTRATO DO 03 ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR
OBJETO: Aditivo de valor do contrato original 00137/2017, tem por objetivo acrescentar 8,10% 

do valor do contrato, face as necessidades supervenientes ao contrato original, nos termos do art. 
65, § 1º, da Lei nº 8.666/93.

PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e SENA CONSTRUÇÕES 
EIRELI - ME, inscrito no CNPJ sob nº 22.759.235/0001-02 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Remígio, 03 de setembro de 2018.
Francisco André Alves

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: EXECUÇÃO DE UMA UNIDADE ESCOLAR COM 04 SALAS DE AULA. LICITANTES 

INABILITADOS:CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI - ME; CONSTRUTORA EDFFICAR LTDA - ME; 
LG CONSTRUÇÕES LTDA; MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - EPP; S & L - CONSTRUCOES E 
INCORPORACOES LTDA - EPP; TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP; VIPP CONSTRUCAO E 
SERVICOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. O relatório com inteiro teor de julgamento 
disponível na sede de comissão de licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - 
Remigio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631. E-mail: 
LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 

Remigio - PB, 13 de Setembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 01 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DESTINADA A CONSTRUÇÃO DE UMA PASSAGEM MOLHADA, EM VIA LOCALIZADA 
NA ZONA RURAL, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Edital: www.tce.pb.gov.br
Soledade - PB, 13 de Setembro de 2018

ADRIANO JÉSUS ARAÚJO DA SILVA
Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00049/2018, que objetiva: Aquisição(ões) de 
Veículo(s) [0km] do tipo: PASSEIO e UTILITÁRIO, conforme discriminação pertinente no Instrumento 
Convocatório, destinado ao Fundo Municipal de Educação deste município, em conformidade ao 
TERMO DE CONVÊNIO Nº 64/2018 e o DECRETO ESTADUAL Nº 33.884 de 03/05/2013 e subsi-
diada pela Lei Federal nº 8.666/1993e suas alterações posteriores; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Sertãozinho - PB, 12 de Setembro de 2018
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDEAviso de licitação
PREGÃO PRESENCIAL n°. 020/2018

Objetivo:Aquisição de Equipamento e Material Permanente de acordo com Emenda Parlamentar 
Nº DA PROPOSTA: 11588.202000/1160-03, de acordo com as especificações técnicas e demais 
disposições descritas no edital.

Data da sessão: dia 28 de setembro de 2018, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede 
do município. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital pelo e-mail cplserragrande@
gmail.com e sitelicitaçoes@serragrande.pb.gov.br , tel.: (83) 3498-1049. Rua Vicente Leite de 
Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio da Prefeitura Municipal. Informações: todos os 
dias úteis das 08h00minh às 12h00min.

Serra Grande-PB, 11 de setembro de 2018.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018 – SRP
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento de alimentos 
especiais para suprir as necessidades das pessoas carentes do Município, conforme Determinação 
Judicial. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 13 de Setembro de 2018
ROSIANE LIVRAMENTO DA SILVA TRINDADE - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
REPUBLICAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 26de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para: 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE 
ESCOLAR Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: 
www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 13 de Setembro de 2018
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial                    

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2018
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Serra Redonda – PB, em atendimento 

as disposições contidas na Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, TORNA PÚBLICO para 
conhecimento dos interessados, que às 10h00min do dia 05 de Outubro de 2018, na sala de reuni-
ões da CPL, localizada à Rua Dom Adauto, 11, Centro, Serra Redonda– PB, fará realizar licitação 
na modalidade Tomada de Preços, do tipo “Menor Preço”, que tem por objetivo a Contratação de 
empresa para execução de serviços de conclusão de um centro de referência de assistência social 
na zona urbana do município. Maiores informações através do Fone (83) 3399-4081 / 98692-1636, 
no horário das 08h00min ás 12h00min.

Serra Redonda - PB, 13 de Setembro de 2018
FRANCISCO DE ASSIS ALVES DE SOUZA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PRFEITURA MUNICIPAL DE RICHO DE SANTO ANTONIO

6º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº. 00004/2014 – TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2014
EMPRESA: EMPATECH ENGENHARIA PARA O MEIO AMBIENTE LTDA - CNPJ Nº 

18.113.863/0001-30OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTA-
ÇÃO DE SERVIÇOS DE ELABORAÇÃO DO PLANO MUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO 
(PMSB) DE ACORDO COM A LEI FEDERAL Nº 11.445/2007.

MOTIVO: Alteração de prazo para conclusão dos serviços.
VIGÊNCIA:8 (oito) meses.

Riacho de Santo Antônio/PB, 02 de Maio de 2018

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 012/2018
PROCESSO Nº080/2018
PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2018
1.0 - DO OBJETIVO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE RELÓGIO PONTO ELETRÔNI-

CO BIOMÉTRICO PARA CONTROLE DE REGISTRO DE FREQUÊNCIA, COMPREENDENDO A 
INSTALAÇÃO E O FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS, SOFTWARE, SERVIÇOS GERAIS, 
TREINAMENTO E SUPORTE TÉCNICO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DOS 
ANEXOS DESTE EDITAL.

 2.0 - DO RESULTADO
Licitante declarado vencedor e respectivo valor total da contratação:
- DIMEP COMÉRCIO E ASSISTÊNCIA TÉCNICA LTDA
CNPJ: 09.095.664/0001-56
Valor R$:447.500 (quatrocentos e quarenta e sete mil e quinhentos reais)
Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 11 de setembro de 2018.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

PREFEITO CONSTITUCIONAL
MARIA DO DESTERRO DERNANDES DINIZ CATÃO

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE
CONCEIÇÃO AMÁLIA DA SILVA PEREIRA

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 11 de setembro de 2018.
O PREFEITO, A SECRETÁRIA DE SAÚDE E A SECRETÁRIA DE ASSISTÊNCIA SOCIALDO 

MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
 R E S O L V E M:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 018/2018, que 

objetiva:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE RELÓGIO PONTO ELETRÔ-
NICO BIOMÉTRICO PARA CONTROLE DE REGISTRO DE FREQUÊNCIA, COMPREENDENDO 
A INSTALAÇÃO E O FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS, SOFTWARE, SERVIÇOS GERAIS, 
TREINAMENTO E SUPORTE TÉCNICO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DOS 
ANEXOS DESTE EDITAL,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor:

 - DIMEP COMÉRCIO E ASSISTÊNCIA TÉCNICA LTDA
CNPJ: 09.095.664/0001-56
Valor R$: 447.500,00 (quatrocentos e quarenta e sete mil e quinhentos reais).
Publique-se e cumpra-se.

 EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

MARIA DO DESTERRO FERNANDES DINIZ CATÃO
Secretária Municipal de Saúde

CONCEIÇÃO AMÁLIA DA SILVA PEREIRA
Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
COMISSÃO ORGANIZADORA DO PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO

PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO
EDITAL DE ABERTURA DE INSCRIÇÕES

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, Estado da Paraíba, por inter-
médio da Comissão Especial Organizadora do Processo Seletivo Simplificado, torna público para 
conhecimento dos interessados a abertura de inscrições do PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO-
-PSS para contratação de pessoal em caráter excepcional, nos termos do artigo 37, inciso IX, da 
Constituição Federal; da Lei Federal nº 8.745/93 e Lei Municipal nº 310/2011, objetivando o pre-
enchimento de postos de trabalho no Serviço de Atendimento Móvel de Urgência – SAMU, Núcleo 
de Apoio à Saúde da Família – NASF e no Programa Social (Criança Feliz). O PSS será regulado 
pelas instruções especiais constantes do Edital de abertura de inscrições, Lei Orgânica do Município 
e Lei Municipal 310/2011 e demais legislação municipal aplicável à espécie. A denominação das 
funções e as vagas são os seguintes: Serviço de Atendimento Móvel de Urgência – SAMU: Condutor 
Socorrista, Enfermeiro e Técnico de Enfermagem; Núcleo de Apoio à Saúde da Família – NASF: 
Educador Físico, Fisioterapeuta.  PROGRAMAS SOCIAIS: Coordenador de Programa – Criança 
Feliz, e Visitador – Programa Criança Feliz. 

PERÍODO DE INSCRIÇÃO: 28/09/2018 até o dia 14/10/2018, VIA INTERNET a partir de 00h00m 
do dia 28/09/2018 até 23:59 do dia 14/10/2018, no site www.contemaxconsultoria.com.br.

O Edital completo e demais esclarecimentos poderão ser obtidos no site www.contemaxconsul-
toria.com.br e www.saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas/PB, 13 de setembro de 2018.
Antonio Gomes da Costa Netto

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE EDITAL DE CONCURSO PÚBLICO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, por intermédio da COMISSÃO 
ESPECIAL DE CONCURSO PÚBLICO, e, por meio da Empresa CONTEMAX CONSULTORIA 
TÉCNICA E PLANEJAMENTO LTDA, contratada através de processo de licitação, torna público a 
abertura de inscrições para CONCURSO PÚBLICO DE PROVAS, objetivando o preenchimento de 
cargos vagos na estrutura administrativa do Município. O Concurso será regulado pelas instruções 
especiais constantes do Edital Regulador, Lei Orgânica do Município e demais legislação municipal 
aplicável à espécie. Os cargos são os seguintes: Agente Administrativo, Agente Comunitário de 
Saúde, Auxiliar de Serviços Gerais, Cirurgião Dentista – UBS Zona Rural, Coveiro, Enfermeiro – UBS 
Zona Rural, Farmacêutico, Fisioterapeuta – Centro de Saúde, Gari, Guarda Municipal, Médico – PSF, 
Monitor de Sala de Aula, Motorista – Categoria B, Motorista – Categoria D, Nutricionista – Centro 
de Saúde, Operador de Máquinas Pesadas, Professor – A2 e Técnico em Gestão Educacional.

O Concurso será planejado, organizado e executado pela Contemax Consultoria e supervisionado 
pela Comissão Especial de Concurso Público do Município de Quixaba.

As inscrições ficarão abertas VIA INTERNET a partir de 00h00m do dia 28/09/2018 até 23:59 
do dia 28/10/2018, no site www.contemaxconsultoria.com.br.

O Edital completo e demais esclarecimentos poderão ser obtidos no site www.contemaxconsul-
toria.com.br e www.saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas/PB, 13 de setembro de 2018.
Antônio Gomes da Costa Netto

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

CASA DE EPITÁCIO PESSOA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 43/2018-SRP

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº  1493/2018.
A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 

constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, publicado no Diário do Poder Legislativo de 20 
de março de 2018, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará, às 10:00 (dez) 
horas do dia 27 de setembro  de 2018, na sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada 
na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - salas 121 e 125 - Centro, João Pessoa/PB, licita-
ção na modalidade Pregão Presencial nº 43/2018, tipo Menor Preço, sob o regime de empreitada 
por preço unitário, reservada exclusivamente à participação de ME/EPP,  a qual será processada 
e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Decreto nº Estadual nº 34.986/2014, Lei 
nº 123/2006, Resoluções nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 
8666/1993 e suas alterações, tendo como objeto a formação de Registro de Preços para aquisição, 
quando necessário, de equipamentos, periféricos e suprimentos de informática, para atender as 
necessidades do Departamento de Informática desta Casa Legislativa. O Edital e demais informa-
ções, poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.
br/transparencia/administracao/licitacoes ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes horários: 
segunda-feira, das 13:00 às 17:00 horas; terça-feira a quinta-feira, das 08:00 às 17:00 horas; e 
sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

  João Pessoa, 13 de setembro de 2018
   Francisca Célia M. Sarmento

  Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 112/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3218-4588, no dia 27/09/2018 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Pneus, Câmara de ar e Protetor, destinado aos Orgãos 
e Entidades da Administração Pública Estadual: SEAD/EGE, SEDAP/FUNDAGRO, FUNDAC, 
EMATER, DETRAN E DER, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 18-00830-0
João Pessoa, 13 de setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação         

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 217/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3218-4588, no 27/09/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS TIPO HATCH, destinado à POLÍCIA 
MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - PMPB conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-00952-2                                                   
 João Pessoa, 13 de setembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 05.04.18.504 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2018
DATA DE ABERTURA: 26/09/2018 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 18-00948-2
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE SERVIÇO DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO 

DA REFORMA DA COBERTA DO CEREST E DO CEDMEX-PB.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por seu Pregoeiro Substituto, 

Sr. Glayusk Albuquerque e Lacerda, nomeado pela Portaria nº 016/2018 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço global do lote. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos 
sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, 
subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 110 – Tesouro do Estado. Consultas com o 
Pregoeiro e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/
Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 13 de setembro de 2018.
Glayusk Albuquerque e Lacerda

Pregoeiro Substituto da CPL/SES-PB
Matrícula nº 179.505-8

SUCONOR S/A
 C.N.P.J.  no 12.726.493/0001-20

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
 CONVOCAÇÃO

São convidados os senhores acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 
que se realizará no dia 21 de setembro de 2018, às 09 (nove) horas, na sua sede social, na Rua 
Capitão José Rodrigues do Ó, nº 501 – Distrito Industrial de João Pessoa - PB, a fim de delibe-
rem sobre as seguintes ordens do dia: a) Renuncia da Diretoria; b) Eleição da nova Diretoria; c) 
Renuncia dos Membros do Conselho de Administração; d) Eleição dos Membros do Conselho de 
Administração; e) Alteração alguns dispositivos dos seus Estatuto Social Consolidado, conforme 
Ofício-2018/0486-0123 de 29 de março de 2018 do Banco do Nordeste; f) Alteração do Artigo 3º do 
Estatuto Social Consolidado; g) Tratar de outros assuntos de interesse social. João Pessoa - PB, 
11 de setembro de 2018. Ass. Roberto Carlos Nahas – Presidente do Conselho de Administração.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O SESCON/PB – Sindicato das Empresas de Serviços Contábeis, Assessoramento, Perícias, In-

formações e Pesquisas do Estado da Paraíba, com sede na Rua Major José de Barros, nº 185, Centro, 
João Pessoa-PB, CEP 58013-410, convoca toda a categoria representada pelo Sescon/PB, para:

Assembléia Geral Extraordinária para fins de:
Discussão e deliberação sobre consulta tributária relativa a procedimentos fiscais de
lançamentos presuntivos no âmbito da Receita Estadual (ICMS).
Local: Sescon Paraíba - Rua Major José de Barros, nº 185, Centro, João Pessoa-PB, CEP 

58013-410
Referência: rua em frente ao Subway da Av. João Machado
Data: 25 de Setembro de 2018
Horário: 17:30 em 1ª convocação, com maioria absoluta dos representados;
18:00 em 2ª convocação, com 1/3 (um terço) dos representados;
18:30 em 3ª convocação, com os presentes.

Abelci Daniel de Assis Filho
Presidente

Edital – O presidente da Nova Central Sindical de Trabalhadores do Estado da Paraíba-NCST/
PB, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todas as entidades sindicais filiadas, que 
estejam em pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem do IV Congresso Estadual da 
NCST/PB, que vai eleger a sua Nova Diretoria Executiva e Conselho Fiscal, na forma dos arts. 68 
e seguintes, que será realizado no dia 18 de outubro de 2018, para mandato de 04 anos, terá local 
o Salão de Convenções do Hotel Victory Business Flet, na Av. Almirante Tamandaré, n° 310 – Praia 
de Tambaú – João Pessoa capital do Estado da Paraíba, neste endereço também será proclama-
dos os eleitos; à abertura do evento terá início as 08h30, às 09h apresentação de uma palestra 
do presidente da NCST Nacional, aprovação da reforma do Estatuto Social e as 10h30; poderão 
concorrer a eleição, Dirigentes sindicais que estejam em pleno gozo de seus direitos sociais das 
entidades filiadas à Central e integrada; o Registro das chapas será feito até 15 (quinze) dias antes 
das eleições; a Comissão Eleitoral será composta por três membros titulares e dois suplentes, e será 
responsável pela lisura e transparência do pleito; o prazo para qualquer recurso visando declaração 
da nulidade do pleito, é de uma hora, após a realização da eleição; as inscrições das chapas devem 
ser completas contento o nome de todos os integrantes da diretoria executiva, acompanhando em 
anexo os respectivos suplentes; a Comissão Eleitoral é composta pelos membros Vilson de Sousa 
e Silva, Joana Darc Fernandes de Paiva e Igor Maciel Marinho, as inscrições de chapas poderão ser 
feitas na secretaria da sede da NCST/PB, localizada na Avenida João Machado, n° 553, 5°, andar, 
sala 504, centro Edifício Plaza Center, João Pessoa/PB, em horário das 14h as 18h, de segunda a 
sexta-feira, podendo haver substituição de nomes das chapas deferidas até 24h antes do horário 
previsto para o início da eleição; João Pessoa 11 de setembro de 2018. Antonio Erivaldo Henrique 
de Sousa, Presidente da NCST/PB.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, aLicença Préviaem João Pessoa, em 12de setembrode 2018. 
Para a atividade de Construção daFeira do Gado no Município de Itapororoca/PB. Processo 
nº2018-006676/TEC/LP-3147.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, aLicença Préviaem João Pessoa, em 12de setembrode 2018. 
Para a atividade de Construção daFeira do Gado no Município de Itapororoca/PB. Processo 
nº2018-006676/TEC/LP-3147.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2392/2018em João Pessoa, 03 de setembro de 2018 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto habitacional com 20 unidades.Na(o) –Sede do município de 
Sumé. Município: SUMÉ– UF: PB. Processo: 2018-005215/TEC/LO-7320.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2391/2018em João Pessoa, 03 de setembro de 2018 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto habitacional com 10 unidades.Na(o) –Sede do município de 
Catingueira. Município: CATINGUEIRA– UF: PB. Processo: 2018-005214/TEC/LO-7319.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2018-006657/TEC/LO-7742, para o Serviço de 
Construção dos Equipamentos Comunitários, do Residencial Rosa Luxemburgo, composto de Centro 
de saúde e 07 salas de aula, no bairro Tibiri I, no município deSANTA RITA- PB.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 2512/2018 em João Pessoa,11 de setembro de 2018 – 
Prazo: 365dias. Para a atividade de:Implantação de Ponte estrutural com vão de 40m sobre o Rio 
MogeiroNa (o) – RUA JOSÉ AMÉRICO DE ALMEIDA - MOGEIRO. Município: - UF: PB. Processo: 
2018-006320/TEC/LP-3142.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 204/2018
 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 27/09/2018 às 09:00 horas para:

Aquisição de pneus, destinado à Secretaria de Estado da Educação - SEE, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1800951-4.
João pessoa, 13 de Setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 
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